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 २३६३  VARY

 १५
 रुपये

 से  बढ़ा  कर  २५  रुपये  कर  देने  तथा
 लोक  सभा

 अतिरिक्त  विभागीय  सब-पोस्टमास्टरों
 ९  १९५२

 और  अतिरिक्त  विभागीय  शाखा  पोस्टमास्टर ों
 सीडड

 जिन्हें  अतिरिक्त  विभागीय  पोस्टमास्टर ों

 सदन  बैठक  सवा  आठ  बजे  समवेत
 के  साधारण  कार्यों  के  अतिरिक्त  डाक  ले  जाने

 at
 या  बांटने  का  भी  काय  करना  पड़ता  १०

 [wea  महाशय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन  रुपये
 तक  का  अतिरिक्त  भत्ता  देने  की  मंजूरी

 दे  दी  गई  थी

 प्रश्नों  के  सौखिक  उत्तर  प्राप्त  हुई  नवीनतम  सूचना  के

 अतिरिक्त  विभागीय  एजन्ट  अनुसार
 ३०  १९५२  को  अतिरिक्त

 विभागीय  एजेन्टों  की  संख्या  ५७,११८  थी  ॥ *
 १५८२.  सरदार  हुक्म  fag:  कया  संचरण

 जी  cu  ।
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  वर्ष  १९५१  अथवा  १९५२  सरदार  gan  सिह  छुट्टी  अथवा  अन्य

 में  अतिरिक्त  विभागीय  एजेन्टों  को  दिये  जाने  सुविधाओं  के  सम्बन्ध  में  क्या  उन्हें  कोई

 शिकार  प्राप्त हें
 ?

 are  भत्तों  में  वृद्धि  की  गई

 अतिरिक्त  विभागीय  एजेन्टों  की  श्री  राजबहादुर  क्योंकि  वे  सरकार  के

 संख्या  क्या  तथा
 पण  कालिक  कर्मचारी  नहीं  हें  अतः  छुट्टी

 क्या  AT  १९५१  अथवा  १९५२  इत्यादि  के  सम्बन्ध  में  जो  विशेषाधिकार

 में  इन  एजेन्टों  में  से  किसी  को  डाक  तथा  हैं  वे  उन्हें  प्राप्त  नहीं  हैं  ।

 तार  विभाग  की  स्थायी  सेवा  में  रख  लिया  गया
 a  ?  सरदार  हुक्म  fag  भर्ती  के  लिय  विभाग

 ह
 द्वारा  जो  परीक्षायें  ली  जाती  है  क्या  वे

 संवरण  उपमंत्री  राज
 उन  में  बैठने के  पात्र  है ं?

 १३  १९५२  को  श्रीमती  रेणु

 चक्रवर्ती  द्वारा  पूछे  गये  अतारांकित  wer  संख्या  श्री  राज  बहादुर  :  जी  किन्तु  कुछ

 १७३  के  भाग  के  सम्बन्ध  में  दिये  शर्तों
 के

 अधीन  ।  यदि
 वे  कुछ  शर्तों  को  पुरा  करते

 गये  उत्तर  में  गेर-विभागवार  एजेन्टों  को  दिये  हें  तो  बैठ  सकते  हैं  |

 जाने  मूल  भत्तों  के  सम्बन्ध  में  सूचना  सरदार  हुक्म  fag  :
 क्या  यह  सत्य  हैं  कि

 दे  दी  गई  थी  ।  गत  अतिरिक्त  विभागीय  यदि  अतिरिक्त  विभागीय  सेवा  का  कोई

 वितरण  एजेन्टों  का  अधिकतम  मूल  भत्ता  पोस्टमास्टर  स्थायी  रूप  से  सेवा  में  आना

 422  S.D.
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 चाहे  तो  यह  आवश्यक  है  कि  वह  पहले  डाकिया  डाक  लिफाफों  अथवा  टिकटों  में

 बने  ?  योग  प  जाने  वाले  बढ़िया  गोंद
 की

 श्री  राज  बहादुर  :  जी  श्रीमान्  qatar  के  सम्बन्ध  में  भारत  के  विभिन्न

 यह  बात  नहीं  है  ।  यदि  वहू  स्थायी  सेवा  में  जलवायु  वाले  प्रदेशों  भें  डाकघरों  के  प्रभारी

 आना  चाहते  हैं  तो  उन्हें  परीक्षा  में  बैठना  होगा  पोस्ट  मास्टरों  दार cals  1  भेजी  गई  et  पर  क्या

 तथा  न्यूनतम  शिक्षा  योग्यता  भी  रखनी  होगी
 विचार  किया  जा  चुका  तथा

 जो  कि  ater  परीक्षा  है  ।  यदि  किया  जा  चुका  है  तो  पोस्ट

 मास्टरों  का  जी  नमूने  के  रूप  में  गोंद  भेजा  गय
 सरदार  हुक्म  सिंह  :  पहनती  अथवा

 था  क्या  उसे  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  ?
 वेतनवृद्धि  के  सम्बन्ध  में  क्या  उन्हें  कोई

 संच  उपमंत्री  राज सुविधा  दी  गई  हैं  अथवा
 उन्हें

 केवल  भत्ते

 पर  ही  काम  करना  पड़ता  है  ?  जी  हां  ।

 जी  नहीं  ag  उपयुक्त  नहीं श्री  राज  जेसा  कि  में  पहले  ही
 गया

 बता  चुका  हूं  यह  लोग  सरकार  के  अंशकालिक

 कर्मचारी हें  और  इसलिये  जहां  तक  पद्दोन्नति
 सरदार  हुक्म  सिह  :  में  ज्ञात  कर  सकता

 सम्बन्धी  सुविधाओं  का  सम्बन्ध  है  उन  पर  हूं  कि  क्या  किसी अन्य  पदार्थ  के  सम्बन्ध में

 कुछ  और  प्रकार  के  नियमਂ  लागू  होते  हैं
 |  वह  ब्रिटिश  फर्म  जांच  कर  रही  है  जिस  से

 हम  ने  पहले  उस  के  अनुसन्धानों  के  सम्बन्ध  में

 श्री  बैलायुधन  :  यदि  एजेन्टों  को  विभाग
 परिणाम ज्ञात  किये  थे  ?

 में  सम्मिलित  कर  लेना  हो  तो  किन  योग्यताओं

 की  आवश्यकता है  ?
 श्री  राज  बहादुर  :  ब्रिटिश  फर्म  ने  एक

 ऐसा  गोंद  दिया  at  जिसे  अरबी  गोंद  कहते  हैं
 श्री  राज  बहादुर  :  जब  तक  वे  परीक्षाओं

 किन्तु  वह  उपयुक्त  नहीं  पाया  गया  |  अब  भारत

 में  सफल  नहीं  हो  जाते  तब  तक  वे  एजेन्ट  ही
 सुरक्षा  के  मास्टर  ने  डाक्ट्रिन

 रहेंगे
 ।

 नामक  गोंद  की  सिफारिश  की  है  तथा  हम  ने  यह

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति |  पाया है  कि  उस  से  संतोषजनक  परिणाम  निकले

 हैं
 । श्री  ईश्वर  रेड्डी  :  में  ज्ञात  कर  सकता
 सरदार हुक्म  में  ज्ञात  कर  सकता

 हूं  कि  कया  मंत्रालय ने  डाक
 कर्मचारी  संघ

 हूं  कि  क्या  इस  कम  को  छोड़  कर  भारत  में द्वारा  भेजा  गया  इस  सम्बन्ध  में  कोई

 वेदन  प्राप्त  किया  हैं  कि  मूल  वेतन  में  इस  विषय  पर  पृथक  रूप  से  अनुसंधान

 वृद्धि थ्
 किया  जा  रहा  है  ?

 श्री  राज  जेसा  कि  में  पहले  ही
 अध्यक्ष

 महोदय :.
 शान्ति

 ।

 अभ्यावेदनों  का  फैसला  यहां  नहीं  किया  जाता  कह  चुका  भारत  सुरक्षा  प्रेस  के  मास्टर

 ऐसा  अनुसन्धान  करते  हें  ।

 आप  चाहें  तो  उन  के  सम्बन्ध  में  मंत्रालय  से

 सीधी  पूछताछ  कर  सकते  ।  बन  महोत्सव
 *

 १५८४.  सरदार  हुक्म  क्या  खाद्य
 डाक  लिफ़ाफ़ों  के  लिये  गोंद

 तथा  फ्री  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग े:

 E2422.  सरदार  हुक्म  सिह  कपा  क्या  इस  at  तीसरा  वन
 महोत्सव

 संचरण  मंत्री  यद  TaaTF  की  ढपा  wap  :  मनाने  का  fe  बारा  हो  तथा
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 रेहे  tA

 पहले दो  महोत्सवों के  दौरान  में  हूं  ।  क्या  मंत्रालय के  विचार से  नई  दिल्ली  में

 जो  पेड़  लगावे  गये  उन  में  से  कितने  लगे  बहुत  अधिक  पेड़  हैं
 ?

 रहे हे  ?
 श्री  कर मरकर  :  में  आप  का  यह  संदेश

 fan  णा 1,  था  रसद  मंत्री  तक बशीर  1  उद्योग  उपमंत्री

 पहुंचा  दूंगा  ।
 रखकर )  जी  at  t

 सईद  १९५०  की  रिपोर्ट  से  पता
 अध्यक्ष  महोदय  :

 अब  हमें  दूसरा

 oar  111? f: wn ~ 2  |
 हालंकि

 लगाये  गये  पेड़ों  में  से  कम  से  कम

 सरकारी  यात्रा  संस्थाओं  का  अन्तर्राज्यीय
 तिहाई अब  भी  लगे  हुए  हूं  ।  वर्ष  १ १९५१

 के  सम्बन्ध  में  समस्त  रिपोर्ट  प्राप्त  नहीं  हई
 संघ

 ् x  ।  *FQUCY  श्री  एस०  एन०  कया

 यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की
 कपा

 करेंग

 सरदार  हुक्म  सिह  :  जहां  तक  पहले  वन
 कि  क्या  सरकारी  यात्रा  संस्थाओं के  अन्त

 महोत्सव  का  सम्बन्ध  हैं
 हमें  बताया  गया  था  कि

 राष्ट्रीय  संघ  के  प्रादेशिक  आयोग  की ਂreed
 TT  कीन  करोड़  पेड़ों  में  से  पहले  जाड़े  बठक  नई  दिल्ली  में  निर्धारित  समय  पर

 मौसम में  एक  करोड़  पेड़  लगे  रहे  थे  ।
 हुई  थी  ?

 करोड़  पेड़ों  का  क्या  हुआ
 ?

 यदि  हुई  थी  तो  बैठक  में  किन

 विषयों  पर  विचार  किया  गया  था lait  कर मरकर  :  हमारे  नवीनतम  आमजनों

 लगता  हूं  कि  पहले  वर्ष  में  कुल ४  करोड़  आयोग  की  बैठक  में  किन  किन

 ४३  लाख  पेड़  लगाये  गये  थ  सिर  में  से  १  करोड  देशों  ने  भाग  लिया  था
 ?

 ०-लाख  लगे  रहे  ।  प्रतिशत  ३८.४  था  ।  रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०  बी ०

 रकार  के  पास  इस  सम्बन्ध में  और  कोई  सुचना  arrest )  जी  हां
 तही  हूं  |

 में  माननीय  सदस्य

 सरदार  हुक्म  दूसरे वह  लगाये  का  ध्यान २  १९५२ को  तारांकित ५

 गय  घड़ों  का
 क्या  हुआ

 ?
 पहले  जाड़े  के  पश्चात्  प्रश्न  संख्या  ३३८ के  भाग  के  सम्बन्ध में

 कितने  पेड  या  कितने  प्रति  शत  पेड़  लग  दिये  गय  उत्तर  की  ओर  आकर्षित  करना

 रह े?  चाहूंगा  |

 थो  कर मरकर  :  कुल  ३  करोड़ ११  लाख
 श्री  एस०  एन०  दास  श्रीम  त

 १२  हजार  पेड़  लगाये  गय  थे  |  अनजान  लगाया  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि  आयोग  स्थापित

 जाता  हें  कि  १  करोड़  से  अधिक  पेड़  लगे
 हो  जाने  के  से  प्रादेशिक  आयोग  का

 क्या  कार्यकरण  रहा  है
 ?

 सरदार  हुक्म  यह  एक  महोत्सव
 at  एल०  ato  शास्त्री  :  प्रादेशिक

 अथवा  दोनों  महोत्सवों के  सम्बन्ध  में  आंकड़े
 क

 आयोग  ने  अब  तक  बहुत  कुछ  नहों  किया  हूँ  ।
 हें

 ?

 ara  बढ़ाने  के  संबंध  में  निश्चित  कायें वाही
 श्री  कर मरकर  दूसरे  महोत्सव  के  करने  का  अब  विचार  हे  |

 सम्बन्ध  में
 श्री ए lo  एन०  दास  मं  ज्ञात

 श्री  ato  दिवा  राव :  में 2 दिखता  हू  कि  कर  सकता ह  कि  इस  आयोग में  कौन कं  न  से
 र्द्र  “(5  घटन  से  पड़  काट  ay5  नाक  देवों  क  प्रतिनिधि  हूं
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 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  )  प्रादेशिक  पर्यटक

 इंडो  अवैतनिक  प्रादेशिक  पर्यटक  अधिकारियों  तथा

 विदेश  स्थित  भारतीय  दूतावासों  से  सावधिक

 थाईलेंड  रिपोर्टे  मांगी  जाती  हैं  ।  कभी  कभी

 तथा  कुछ  और  देश  भी  ।  wea से  भी  इस  सम्बन्ध  में  रिपोर्टे  आती

 श्री  पूरा  :
 में  ज्ञात  कर  सकता  रहती  हैं  कि  भारत  में  ages  सुविधाओं  के

 बारे  में  उनका  बया  विचार  सीमा  er
 हूं  कि  सरकार  को  इस  सम्मेलन  के  लिये  कुछ

 कितना  खर्च  उठाना  पड़ा  था  ?  के  समा हर्त्ता के  साथ  भारत  में  आने  वाले

 पर्यटकों  के  बारे  में  आंकड़े  संग्रह  करने  के

 एल०  बी०  शास्त्री
 :  लगभग  लिए  विशेष  प्रबन्ध  कर  दिया  गया  हैं  ।  इन

 ८०००  रुपये ।  आंकड़ों  से  पता  लगता  हूं  कि  पर्यटक  यातायात

 पेंट  यातायात  संगठन
 में  वृद्धि  हो  रही  हू  ।

 जी  नहीं  ।
 *

 a4  श्री  एस०  एन०  दास  :

 यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  उत्पन्न  ही  नहीं  होता  ।

 सन्  १९४९-५०,
 १९५०-५१

 श्री  एस०  एन०

 तथा  १९५१-५२  में  पयंटक  यातायात  संगठन  ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि  क्या  माननीय  मां

 तथा  उससे  सम्बद्ध  कार्यालयों  तथा  समितियों  महोदय  यह  बतलाने  की  स्थिति में  हैं  कि  ?

 को  चलाने  के  लिये  सरकार  द्वारा  व्यय  की  वर्षों  में  भारत  में  आने  वाले  पर्यटकों  की  a

 गई  कुछ  राशि ;

 इन  संस्थाओं  तथा  समितियों  को  श्री  एल०  ato  शास्त्री  :  लगभग  २०

 स्थापित  कर  के  उन  के  परिणाम  ज्ञात  करने  के  हजार |

 सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  की  गई  किये  वाही  ;
 ay  ato  शिवा  राव  श्रवन  के  भाग

 ग |  )  भारत  के  रिज  बेक  द्वारा  के  संबंध  q—za  में  से  कितनी  राशि

 पर्यटक  आय  के  सम्बन्ध  में  किया  जाने  वाला
 न्यू  याक

 में  केन्द्र  खोलने  में  व्यय  की  गई  है  ?.

 न्यादर्श  अधीक्षण  क्या  पुरा  हो  चुका  है  ;

 तथा  श्री  एल ०  बी०  शास्त्री  :  अब  तक  हमने

 यदि  पुरा  हो  चुका  है  तो  अधीक्षण  yar  में  कोई  विशेष  केन्द्र  नहीं  खोला

 कितु  उस  दिन  हम  ने  न्यू  याक॑  में  एक  नया की  उपपत्तियां  कया  हैं  ?

 केन्द्र  खोलने  का  निश्चय  किया  है
 ।

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०  बी०
 श्री  एस०  ato  सामन्त  :  में  ज्ञात

 arrest  )  :  पेंट  यातायात
 सकता  हूं  कि  जिन  पर्यटक  अधिकारियों

 संगठन  तथा  मंत्रणा  समितियों  के

 सम्बन्ध  में  सन्  १९४९-५०,  १९५०-५१  नियुक्त  करने
 का

 विचार  था  क्या  वे  नियुक्त

 ~  किये जा  चुके  हैं  ? तथा  १९५१-५२  में  ban  °°

 रुपये  १,०५,९३५  रुपये  तथा  aS  श्री  एल०  बी०  जी  हां
 ko  रुपये  की  कुल  राशि  व्यय  की  गई  थी  ।

 वे  नियुक्त  किये  जा  चुके  हूं  ?
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 की  ओर  आकर्षित  किया  जाता  है  ।  इस  के श्री  बला यु धन  में  ज्ञात  कर  सकता

 हूं  कि  क्या  भारत  में  यात्रा  करने  वाले  पर्यटक  अतिरिक्त  और  कोई  बात  नहीं  हें  हुई  ।

 मद्य-निषेध  नियमों  से  मुक्त  हें  ?  प्रतिनिधि  मंडल  में  भारत  सरकार

 के  संचरण  मंत्रालय  के  उप  सचिव  श्री  पी० श्री  एल०  ato  शास्त्री  :  जी  हां  |

 के०  राय  तथा  साथ  में  सलाहकार  के  रूप
 सरदार  हुक्म  इस  उद्योग के

 में  हिमालयन  एवेशन  के  श्री  एस०  बाजारों
 फलस्वरूप  कितना  विनिमय  प्राप्त  हुआ  था  ?

 aval  थे  ।  वार्त्ता  के  संबंध  में  सरकार  को

 भारत  का  ३,३१०  रुपये  की  राशि  व्यय  करनी  पड़ी श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :

 रिज  बैंक  न्यादर्श  अधीक्षण  कर  रहा  है  थी

 तथा  अभी  तक  हमें  रिज  बैंक  की  रिपोर्ट
 श्री  एस०  ato  ज्ञात  कर

 प्राप्त  नहों  हुई हैं  ।
 सकता  हूं  कि  क्या  ईरान  अन्तर्राष्ट्रीय  असैनिक

 श्री  सारंग धर दास  :  में  ज्ञात कर  सकता  नभश्चर  संगठन  का  एक  सदस्य  हें  ?

 हूं  कि  न्यू या कें  में
 प्रस्तावित  केन्द्र  खोले  जाने

 श्री  राज  बहादुर  :
 मेरे  विचार से  ऐसा

 के  अतिरिक्  क्या  भारत  में  पेंट  यातायात
 ही  है  कितु  में  इसके  संबंध  में  आपूर्ति  निश्चित

 को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  योरुप  में  कोई  अन्य
 नहीं

 हूं  ।
 भ  एजेंसियां  म

 a.
 ज्ञात

 ve
 मी  एल०  बी'०  शास्त्री  :  इस  संबंध

 at  एस०  alo  सामन्त :

 कर  सकता  हूं  कि  क्या  असैनिक  नभचर

 ~ rs  हमारे
 विदेश  स्थित  दूतावास  काफी  काय

 समझौतों  के  समस्त  मामलों  में  ऐसे  प्रतिनिधि
 इ  रहे  हैं  तथा  उन  से  हमें  बहुत  सहायता

 मंडल  भेजे  जाते  हे  ?
 मिल  रही  है  ।

 श्री  राज  बहादुर  :  हमेशा  बातचीत
 भारत-ईरान  वायु  संधि

 करने  के  पश्चात्  ही  ऐसे  समझौते  किये  जाते

 ¥QUCY.  श्री  एस०  सी ०  सामन्त  :
 g

 ary  मंत्री  यह  बतलाने  की  करेंगे  :
 श्री  एस०  ato  सामन्त  में  ज्ञात  कर

 प्रस्तावित  भारत-ईरान
 सकता  हुं  कि  क्या  समझौतों  के  संबंध

 वायु  संधि  के  संबंध  में  वार्ता  समाप्त  हो  चुकी
 a  में  अन्तर्राष्ट्रीय  aa faa  नभ रच रण  संगठन

 २ r  }  की  बैठकों  बातचीत  होती  है  ?

 यदि  समाप्त  हो  चुकी है  तो  उसका

 परिणाम  क्या  रहा  ;  तथाਂ
 श्री  राज  बहादुर  यह  समझौते  संबद्ध

 देशों  के  विभिन्न  प्रतिनिधि  मंडलों  या
 बजे  गये  भारतीय  प्रतिनिधि

 निधियों  के  द्वारा  किये  जाते  हैं  ।
 मंडल  में  कौन  कौन  व्यक्ति  थे  तथाਂ  इस  वार्ता

 के  लिये  कितनी  राशि  व्यय  की  गई  ?  रेलवे  के  छापेख़ाने

 संवरण  उपमंत्री  राज  :
 *

 १४५८८.  श्री  एस०  aro  सामन्त

 तथा  माननीय  सदस्य  का  क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 ध्यान  १०  १९५२  को  डा०  राम  सुभग  क्या  रेलवे  के  छापाखानों तथा

 सिंह  द्वारा  पूछे  गये  प्रदान  संख्या  ६६१ के  भाग  उस  में  लगी  छपाई  मशीनों  के  संबंध  में  कोई
 तथा  कें  संबंध  में  दिये  गये  उत्तरों  जांच की  गई  है  ;
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 ह

 )  यदि
 की

 गई
 तो  केस

 ने  की
 उन  की  गुणों  के  आधार  पर  परीक्षा  की  जानी

 ।

 थी  ary

 करक  4173.0

 rat

 उप पत्तियां

 मय  st ©  दि  बडा

 ज्ञात  करना
 फि  सा  स  गवाहों  ठो  भी

 |
 तथा

 सिफारिशें  क्या  हैं

 (=)
 र

 छापेखानों  अध्यक्ष  महोदय  अब  पाप  पालन

 अन्य  छा  नों में  कितने  मुल्य  व  को  ro
 रहे  हं  ।

 Bo ग्या  दी  एस०  सो०  सामन्त
 पा  माननीय

 _  रेल

 प  क

 एल०  ह  बतलाने की  कृपा  व
 नेकी  इस

 qITEaTt )
 से

 ।
 जांच  का  काम

 क  ar

 BEER  alana रकार
 ———

 =
 सामग्री  तथा  छपाई

 श्री  dto  शास्त्री  :  इस  ने
 प्राविधिक  परामर्शदाता श्री  ने ०

 ड

 देना  कठिन  है
 ।

 कितु  अब  तक  श्र
 करेंगे ।  केवल  बम्बई  स्थित  रेलवे

 )  AT  १९५०-५१  म  wey  लाख  सके  हूं  तथा  ह  राधा  करते
 ag  eu  G&D

 Taree  लाख  कद  enait  सता  ह  ह
 की  fete

 रुपये
 एक  मह

 में  या  कुछ  और  अधिक

 न

 में

 श्री  एस०  नत
 ः

 भारत  में  _ प्राप्त हो
 जायेगी

 ।

 कितने
 रेलवे  के

 छापेखाने  ह
 तथा वे  कहां  जनगणना

 कहां  स्थित  हैं
 ि

 ae
 थी  एस०  सो ८  स

 mt  क्या

 बो०  शास्त्रों
 शर  काय  म्  पह  बतलाना  पा  करेंग

 न
 ayy  :  म

 १९५१

 J  तक  छापो  तथा  कंग
 कि  क्या

 रेलवे
 विभाग  रेट  क  र

 अर्ति  ग़र-सरकारी
 था  जनता  को  कब  तक

 na डा  जोजो  हो  सकेगी लिये  काम  देता  हे  ?
 के

 उसे  भागों  में

 गी  एल०  बो०  शास्त्रो  :  जी  हां ।
 अथवा  एक  साथ  ही  (aaie

 द ay  नम्बियार  म  ज्ञात  कर  सकता  ज्यूं  तथा  जिला  आधार

 क्या  सरकार  रेलवे के  यदि  अलग  अलग  प्रकट  ae
 गम  करन  वाले  एसे  कर्मचारी  गई  तो

 भागों  का  विषय  क्या  होगा

 प  गय  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  हं  जिन  के

 मलों  के  संबंध  में  बहुत  दिनों  से  निश्चय  नहीं
 क  क्या

 ड

 ी  भी

 सम्मिलित  की  जायेंगी ;

 ‘

 या
 ह

 moe

 महोदय :  जहां तक  संभव  गणना  स
 त

 को

 गिर

 द्वारा
 ie  क

 अधिक  कथायें
 |  8

 संबंध  में  क्या

 कवन  we  विषय  न  बनाया  जाये  |
 कोई  अग्रेतर  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 क  थ
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 गृह  गय  तथा  रार  त्री  तैयार  किये  जायेंगे  तथा  उन्हें  जनगणना

 रिपोर्ट  में  किस  प्रकार  सम्मिलित  किया
 २३  १९५२  का  प्रा  अग्रवा

 ins
 जायेगा ? द्वारा  पूछे  गये  तारांकित  प्रत  सख्या  १११५

 काट  यदि  जनगणना  नहीं  की
 के  भाग  के  संबंध  में  दिये  गय  उत्तर

 की  ओर  ध्यान  आकर्षित  किया  जाता  हू  ।  गई  हैं  तो  आंकड़े  सम्मिलित  नहीं  किये

 तथां  (77)  वह  १९५१-५२  के  जायेंगे  जब  तक  कि  उन्हें  अनुमान  के

 लिये  गृह  कार्य  मंत्रालय  को  रिपोर्ट  के  परा  पर  ही  न  सम्मिलित करना  हो  ।

 ५९  की  ओर  ध्यान  आक्षित  किया  जाता  हैं
 अध्यक्ष  अच्छा  होगा

 कि

 की  एक  प्रति  सदन  के  पुस्तकालय  में
 हम  अगले  को  लें  ।

 मौजूद हैं  ।
 असर  में  अकाल-ग्रस्त  क्षेत्र

 जी  हां
 ।

 सन्
 १९५२

 के
 भारत

 *  9५९०,  श्री  एस०  ato  कृष्णप्पा
 कै

 बना  पत्र  संख्या  १  की  सारिणी  ३  में

 अपेक्षित सुचना  दी  हुई  हूं  |  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की

 जनगणना पूर्ण  हो  जाने  के  परमाणु
 कृपा  करेंगे

 तुरन्त
 ही  एक  न्यादर्श  अधीक्षण  किया  गया  मंसुर  राज्य  अकाल-ग्रस्त

 3  fe  भारतीय था  जिस  से  पता  लगता  प  क्षेत्रों  अर्थात्  कोलार  तथा  तुम  जो

 जनगणना  का  कार्य  काफी  यथार्थता  तक  कि  मद्रास  राज्य  में  रायलसीमा  से  लग

 पहुंच गया  हैं  ।  हुये  सहायता  कार्य  के  लिये  क्या  कोई

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  म॑  ज्ञात कर
 कार्यवाही की  है  ;  तथा

 सकता  हुं  कि  क्या  गत  सामान्य  निर्वाचन  के  उन  क्षेत्रों  में  भारत  सरकार  द्वारा

 सहायता  के  लिये  मंजर  की  गई  राशि
 ?

 लिये  किये  गयें  न्योता  अधीक्षण तथा  प

 की  जनगणना  के  बीच  बहुत  अधिक  अन्तर  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उप मंत्रो

 था ?  कर मरकर  )  जी  हां

 डा०  काजू  :  म  चाहता  हू  |
 कुछ  भो  नहों  ।  फिर  में  यह

 श्री  एस०  Ato  सामन्त :  क्या  यह  सत्य  कह  कि  प्रधान  मंत्री  नें  २५,०००  रपये

 नहीं  है है  कि  जम्मू  और  काश्मीर  में  जनगणना
 की  राशि  भेजी  हे  जिस  का  कोलार  जिले

 नहीं  की  गई  थी  और  यदि  नहीं  की  गई  थी  तो  उपयोग  किया  जा  रहा  है  ।

 सम्बन्धित  आंकडों  को  किस  प्रकार  से  जोड़ा
 श्री  एम०  वी ०  कृष्णप्पा  :  नया  यह हू  सत्य

 जायेगा  ?

 हैं  कि  मैसुर  सरकार  ने  उसी  प्रकार  की

 1०  जब  जनगणना की  जायेगी  सहायता  की  यांचना  की  थी  जिस  प्रकार

 तक  आंकडे  सम्मिलित कर  लिये  की  रायलासीमा को  दी  जा  रही  किन्तु

 केन्द्र  ने  उसे  अस्वीकार कर  दिया  हूँ  ? श्री  एस०  सी०  सामन्त  भाग

 के  सम्बन्ध  में--आसाम  के  आदिमजाति  श्री  कर मरकर  :  में  इस  सम्बन्ध में

 वाले  राज्यों  के  सम्बन्ध  में  कोई  जनगणना

 निश्चित  रुप  से

 कह

 सकता

 कि

 मैसूर नहीं  की  गई  क्या  में  ज्ञात  कर  सकता  रत भारत  सरकार  से  सहायता  के  लिये  याचना

 कि  उन  के  सम्बन्ध  में  आंकड़े  किस  प्रकार  ल  पता  लगाऊंगा  |



 PE ICC  मालिक  उत्तर  ९  जला  १९५२  मौखिक  उत्तर  RRS

 श्री  एम०  ato  कृष्ण -पा  में  ज्ञात कर  चपड़ा  के  मूल्यो ंमें  कमी

 सकता  हूं  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  मद्रास
 तथा

 १५९१,  डा०  राम  सु  fag  :

 मसूर  दोनां  की  सरकारों  ने  केन्द्र  से  इस  बात

 के  सम्बन्ध में  अभ्यावेदन  किया  था  कि  अस्थायी
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ag  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे
 सहायता  के  अतिरिक्त  अकाल  से  बचने  के

 लिये  केन्द्र को  ढेंकली  सिंचाई  तथा
 १९५२  के  भारतीय

 चपड़ा  के  मूल्यों  के  मुकाबले  अब  मूल्यों नलकपों  द्वारा  अन्तरभमिਂ  से  पानी  निकालने

 की  अल्पकालिन तथा  दीर्घकालीन  योजनायें  कितनी  प्रति  दात  की  कमी  हुई  है  ;  तथा

 चपड़ा  के  मूल्यों  में  कमी  होने बना  कर  उनकी  सहायता  करनी  चाहिये
 ?

 के  क्या  कारण हें  ?
 श्री  करमाकर  दौघेकालीन

 नहीं  के  सम्बन्ध  तम  पूर्वसूचना  चाहूंगा  ।  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 लगभग  ५०  प्रतिशत  t
 श्री  एम०  एस०  गरुपाद  स्वामी  क्योंकि

 मुख्य  कारण  हें--विश्व  मांग
 मेसर  में  अव  भी  अकाल  पड़  रहा

 ह
 इसलिये

 में  कमी  होना  तथा  आन्तरिक  चपड़ा  बाजार
 क्या  सरकार  मंसूर  सरकार  को  और  अधिक

 सें  acta  होना  ।
 धन  देने  के  तरुन  पर  विचार  कर  रही  है  जिससे

 कि  सहायता  कार्य  किया  जा  सके
 ?  डा०  राम  सुभग  सिह  :  में  ज्ञात  कर  सकता

 श्री  कर मरकर  सरकार  हूं  कि  मूल्यों  में  कमी  होने  का  क्या  प्रभाव इस  पर

 विचार  किन्तु  इस  समय  तो  मंसुर
 पड़ा है  ।

 सरकार  ही  पर्याप्त  कार्यवाही  कर  रही  है  श्री  कर मरकर :  जब  मूल्यों  में  आधी

 जैसे  न्फ्त  में  खाना  कृषि  के  लिये  ऋण  कमी  होती  है  तो  उद्योग  को  उतना  ही  कम

 दना  तथा  इसी  प्रकार  की  अन्य  बातें  करना  |
 मिलता  है  किन्तु  फिर  भी  वह  चलता  ही  रहता

 श्री  वीर स्वामी :  में  ज्ञात  कर  सकता  @  |

 हूं  कि  क्या  सरकार  भूखमरी  से  लोगों  को  डा०  राम  सुभग  सिह  :  सन्  १९५०-

 ut  के  लिये  अकाल-ग्रस्त  क्षेत्रों  में  गरीब  ५२  में  हम  ने  कितनी  मात्रा  तथा  कितने

 लोगों  को
 अनाज  मुफ्त  में  देने  या  उतने  कम  पर  निर्यात की  ?

 मूल्य  जितने  में  वे  लोग  खरीद

 देने  की  व्यवस्था  करेगी  ?  श्री  कर सरकर  सन्  १९४९-५०  में

 हम  ने  १३  हजार  टन  से  कुछ  अधिक  चपड़ा
 अध्यक्ष  शान्ति  ।

 औसतन  १३०  रुपये  प्रति  मन  के  हिसाब  से
 प्रश्न  न  केवल  लम्बा  हैं  बल्कि  कुछ  अस्पष्ट

 भी
 निर्यात  किया  ।  सन्  १९५०-५१  में  २१८६

 हजार  टन  औसतन  १३९  रुपये  प्रति  मन

 श्री  शिवनंजप्या  :  सरकार a  के  हिसाब  से  निर्यात  किया  ।  १९५०

 किसी  गेर-सरकारी  सहायता  समिति  को  म॑  कलकत्ते  में  इसका  दाम  गिर  कर  ७०

 प्रोत्साहित किया  है  ?  रुपये  प्रति  मन  हो  गया  था  ।

 थ्री  करमरकर  पास  कोई  सूचना  Sto राम  सुलग  fag  :  प्रति  वर्ष

 नहीं  है  किन्तु  राज्य  सरकार  उपयुक्त  कायें  से  बनी  हम  कितनी  वस्तुयें  तथा  किस  मूल्य

 वाही कर  रही  है  पर  आयात  करते  हैं  ?
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 श्री  करमरकर :  में  इस  की  पूर्वसूचना  इन  पुलों  को  बनाने  का  कार्य  जल्दी  आरम्भ

 चाहता हूं  ।  करने का  हूँ  ?

 न्नावनकोर-कोचीन  में  राष्ट्रीय  राजमार्ग  श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  इन  पुलों  को

 बनवाने  के  लिये  हम  स्वयं  ही  जल्दी  कर  रहे

 हैं  और  यदि  माननीय  सदस्य  की  इच्छा  हो
 FURR,  श्री  ए०  एम०  zraa

 तो  में  इस  बारे  में  और  भी  हिदायतें  भेज
 कया  यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 सकता हूं  ।

 करेंगे  कि  राष्ट्रीय  राज माग  योजना  के

 अन्तर्गत  त्रावणकोर-को  तीन  में  कितने  बड़े
 श्री  Yo  Ho  इन  राष्ट्रीय

 पथ  पुलों  के  सम्बन्ध  में  क्या  भारत  सरकार
 पुल  बनाये  जायेंगे  ?

 तथा  सम्बद्ध  राज्य  सरकार  के  बीच

 वे
 ७

 लेंगे  ?
 हार  हो  रहा  हे  ।

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  जी  हां  ।

 पूंजी  रखी  गई  है  ?

 श्री  एन०  पी०  दामोदरन  :  में  ज्ञात  कर
 क्या  किसी  पुल  को  बनाने  का

 सकता  हुं  कि  किसी  सड़क  को  राष्ट्रीय
 काम  प्रारम्भ कर  दिया  गया  है  ?  मार्ग  किस  प्रकार  घोषित  किया  जाता  हैं

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०  तथा  त्रावणकोर  कोचीन  में  इस  प्रकार  से

 ato  :  दो  ।
 घोषित  की  गई  कितनी  सड़कें  हैं  ?

 एक  तो  एन०  एच०  संख्या  ४७

 पर  अलवाय  के  समीप  पैरियर  नदी  के  सीधे
 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  जहां  तक  मुझे

 ज्ञात  है  त्रावनकोर  और  कोचीन  को  सिलाने

 हाथ  पर  तथा  दूसरा  इस  राजपथ  के  पश्चिमी

 तट  विस्तार पर  AST  के  बन्द  नालों पर  I
 वाली  सड़क  को  छोड़  कर  और  किसी  को  भी

 राष्ट्रीय  राजमार्गों  में  सम्मिलित  नहीं  किया

 पंच-वर्षीय  योजना  में  दोनों  गया है  ।

 पुलों  के  लिये  ४०  लाख  रुपये  की  व्यवस्था  श्री  वेलायुद्ध  :  वहां  की  लगभग

 की  गई  है  ।
 मरी  की  सी  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  हुये

 क्या  त्रावणकोर-कोचीन  सरकार  ने  वहां
 अभी तक  नहीं

 पर  इन  दोनों  पुलों  को  बनवाने  का  काम

 श्री  ए०  एम०  टामस  :  क्या  सरकार  को  शीघ्र  आरम्भ  करने  का  निवेदन  किया

 यह  ज्ञात  है  कि  राष्ट्रीय  राजमार्ग  का  यह  भाग  था ?

 न्नावनकोर-कोचीन  के  तटीय  प्रदेश  से  गुजरता
 अध्यक्ष  महोदय :  कुछ  सीमा  तक  इस

 है  जो  कि  नारियल  जटा  उद्योग  में  मन्दी  आ

 जाने  के  कारण  इस  समय  सब  से  अधिक
 का  उत्तर  दिया  जा  चुका  है  ।  उन्होंने  कहा

 है  कि  वह  इस  सम्बन्ध  में  और  हिदायतें
 प्रभावित  क्षेत्र  है

 ?

 भेजने  के  लिये  तैयार  हैं  ?

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  हो  सकता है  चय

 श्री  उ०  एम०  टामस  :  में  ज्ञात  कर
 ऐसा ही  हो

 सकता  हूं  कि  राज्य  सरकार  तथा  यातायात

 श्री  ए०  एम०  टामस
 :

 उक्त  बात  को  मंत्रालय  के  बीच  होने  वाले  पत्रव्यवहार

 ध्यान  में  रखते  हुये  क्या  सरकार  का  विचार  का  क्या  परिणाम रहा  है  ?
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 श्री  पी०  टी ०  चाको :  में  ज्ञात  कर  सकता श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  मैं  पूर्वसूचना

 चाहता हूं  ।  हूं  कि  क्या  उन  अतिरिक्त  विभागीय  अंचल

 त्रावणकोर-कोचीन  में  डाकखाने  मास्टरों  जो  अंचल  विभाग  के  डाक

 विभाग  में  मिलाये  जाने  के  समय  सेवामुक्त
 * 242.  ए०  एम०  टामस

 डाक  सेवा  में  ले  लिया  गया  था  ?

 क्या  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे  कि  श्रावनकोर-कोचीन भारत  श्री  राज  बहादुर  :  जितने  व्यक्तियों  को

 डाक  सेवा  में  रखने  के  योग्य  पाया  रख
 कार  द्वारा  अंचल  पद्धति  को  अपने  हाथों  में

 लिया गया  है  ।
 लेने  के  wea  कितने  डाकखाने  खोले

 गये  हैं  ?  श्री  ए०  एम०  टामस  में  ज्ञात  कर

 सकता  हूं  कि  क्या  यह  आशा  की  जाती  थी
 संघरण  उपमंत्री  राज

 कि  वित्तीय  समयोजन  हो  जाने  के
 (१)  शहरी  डाकखाने--  |

 भी  त्रावणकोर-कोचीन में  उस  समय  की

 (२)  देहाती  डाकखाने--  डाक  की  दरें  चालू  रहेंगी  ?

 श्री  To  एम०  टामस  में  ज्ञात  कर  श्री  राज  बहादुर

 समय  के  लिये  चालू  रटने  दिया  गया  था  और सकता  हूं  कि  क्या  इस  क्षेत्र  में  प्रत्येक  २,०००

 व्यक्तियों  के  लिये  एक  डाकखाना  बनाने  का  वह  भी  विशेष  मामला  समझ  कर  ।

 लक्ष्य  पूरा  हो  गया  है
 ?

 हालात  से  मालगाड़ी  के  डब्बे

 थी
 राज  बहादुर

 :
 हम  ने

 २५६
 देहाती

 *
 Q4ey.  पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय  :

 डाकखाने  खोल  दिये  हूं  तथा  इस  से  लगभग  क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की

 हमारा  लक्ष्य  पुरा  हो  जाता  है  |
 कृपा  करेंगे  कि  सरकार  ने  gas  से  कुल

 कितने  मालगाड़ी  के  डब्बों को  मंगाने
 श्री ठ्०  एम०  टामस  में  ज्ञात  कर  सकता

 का  आडर  दिया  था  तथा  किस  मूल्य  पर  ?
 हूं  कि  क्या  नये  खोले  गये  डाकखाने

 प  अब  तक  इन  में  से  कितने  डब्बे

 भारत आ  चुके  हैं  ? श्री  राज  इस  समय  यह

 क्या  यह  सत्य  है  कि  अन्य  देशों लाना  बहुत  कठिन  हैं  क्योंकि  अभी  तो  वे

 ५  वर्षों  के  लिये  प्रयोगात्मक रूप  से  खोले  में  इस  से  सस्ते  डब्बे  उपलब्ध  थे  ?

 गये  हैं  ।
 रेल  यातायात  मंत्री  (ait

 में  ज्ञात कर श्री  ए०  एम०  टामस  एल०  ato  शास्त्री  )
 :  सन्  FSKR-AR

 सकता  हूं  कि  जब  ag  डाकखाने  केन्द्र  ने  कार्यक्रम  के  अनुसार  हालैण्ड  से

 अपने  अधिकार  में  लिये  थे  तो  वहां  डाक  की  १  करोड़  ८०  हजार  रुपये  की  लागत  के

 दर  क्या थी  ?  मीटर  गाज  वाले  2,000  बन्द  डब्बों

 शी  राज  बहादुर
 सी  प्रकार  का  आंध्र  दिया  गया  था  |

 नये  खोले
 गये  डाकखानों

 से  था  ।  माननीय  ३१  १९५२  तक  भारत  में

 सदस्य  ने
 अब

 जो  प्र रन पूछ  है  में  उस  के  लिये  २०४
 डब्बे  प्राप्त  हो  चुके  हैं

 ।

 पूर्वसूचना  चाहता हूं  ।  जी  नहीं  ।
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 म  ज्ञात  कर  सकता पंडित  मुनेश्वर  दत्त  उपाध्याय  :  यह  श्री  बेलायुधन :

 जो  खरीदारी  की  गई  यह  रेलवे  के  asa  एक दल  Kn  ही  फर्म  से  खरी  दे हूं  किकया  ag  सब

 जरिये  से  की  गई  है  या  सप्लाई  मिनिस्ट्री  के  गये  थे  या  विभिन्न

 जरिये  से  ?
 श्री  एल ०  बी०  शास्त्री  :  विभिन्न

 श्री  ऐल  ०  बी०  शास्त्री  :  जहां  तक  सप्लाई  फर्मों से  ।
 ew

 डिपार्टमेंट  का  ताल्लुक  उस  में  हमारे  भारतीय  व्यापारी  जहाज़ी  बेड़ा

 डाइरेक्टर  जनरल  लन्दन  में  रहते  उनके

 जरिये  पहले  सारी  कार्रवाई  होती  है

 *
 १५९५,  पंडित  मुनेश्वर  दत्त  उपाध्याय  :

 क्या  यातायात  मंत्री  यह  बतलाने
 उसके  बाद  फिर  रेलवे  के  अफ़सरान  उसमें

 शामिल  होते  हैं  ।  कृपा  करेंगे  कि  इस  समय  भारतीय  व्यापारी

 जहाजी  बेड़े  में  कितने  जहाज़  हैं ?

 पंडित  मनिहार  दत्त  उपाध्याय  क्या  भारत  की  आवश्यकताओं  को

 इस  खरीदारी  के  लिये  कोई  टेंडर  भी  मांगा
 पूरा  करने  के  लिये  कितने  और  जहाज़ों  की

 गया था  ज़रूरत  है  ?

 श्री  चली  बी०  शास्त्री  जी  टेंडर  गत  एक  वर्ष  में  भारत  में  कितने

 मांगे  गये  थे  और  करीब  १९  फर्मों ने  टेंडर  जहाज़  बनाये  TA  तथा  उनका  वजन  और

 दिये थे  ।  लागत थी  ?

 श्री  बै लाय धन  में  ज्ञात  कर  सकता  रेल  यातायात  मंत्री  एल०

 बी०  :  इस  समय  भारतीय
 हूं  कि

 इन
 डब्बों  को  खरीदने  के  सम्बन्ध  में

 भारत  सरकार  की  ओर  से  किसने  व्यापारी  जहाज़ी  बेड़े  में  १०८

 की  थी  ?

 पुनर्निर्माण  समिति  की श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  भारत  भाण्डार

 विभाग  के  महा संचालक तथा  रेलों  वहन  नीति  सम्बन्धी  उपसमिति  ने  अनुमान

 लगाया  था  कि  २०  लाख  टन  वजनी  भारतीय के  लिये  हमारे  वित्तीय  आयुक्त  ने  ।

 जहाज़ों  ३००  से  तटीय
 जो पंडित  गरीदार  दत्त  उपाध्याय  :  व्यापार  की  सम्पूर्ण  और  निकटवर्ती  तथा

 ट्रिक्स  अभी  आने  को  हैं  उन  की  कब  तक
 सुदूरवर्ती  व्यापार  की  समुचित  आवश्यकतायें

 आने  की  उम्मीद  हैं  ?
 पूरी  की  जा  सकती  हें  ।

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :
 यह  कहना तो  १९५१  से  अब  तक

 जिस  तरह  से  पिछली  मांगें  पटनम के के  जहाज़ी  कारखाने  में  २  जहाज़

 पूरी  हुई  हैं  वह  कुछ  बहुत  आशाजनक  नहीं  बनाये  गये  हूँ  जिन  में  से  प्रत्येक  का  वज्न

 हूं  और  उस  में  काफी  देर  लगी  है  ।
 ८,000  टन  है  |  इन  में  से  एक  का  मूल्य

 ६२९२  लाख  रुपये  हैं  दूसरे  जहाज
 पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय  :  क्या

 अपने  देश  में  किसी  कम्पनी  के  जरिये  से
 के  लिये  ६४:६५  लाख  रुपये  के  निर्धारित

 मूल्य  पर  आंध्र  दिया  गया  था  किन्तु  साथ
 ट्रिक्स  बनवाने  का  प्रबन्ध  है  ?

 ही  जहाज़  में  काम  में  जाने  वाली  लकड़ी

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  जी  हां  ।  इस्पात  तथा  मशीनों  को  लागत  के  सम्बन्ध
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 में  कुछ  बचाव  खण्ड
 भी

 रख  दिये  गये  थे  ।

 =  ;
 यदि  तो  उस  के  कारण

 3 किन्तु  अभी  तक  कुल  वास्तविक  लागत  का  ्य

 हिसाब  नहीं  लगाया  गया  है  ।
 गृह  कार्य  राज्य  मंत्री

 पंडित  मुनेश्वर  दत्त  गत
 काट ्

 ay  कितने  जहाज़  खरीदे  गये  और  किन
 तथा  1  वर्ष  2348.0

 ५२  के  लिये  राज्य  मंत्रालय  की  रिपोर्ट  में
 मुल्कों से  ?

 श्री  Uso  बी०  शास्त्री  यह  में  इस
 सेवाओं  के  समयोजन  के  सम्बन्ध  में  सामान्य

 स्थिति  बताई  गई  इस  की  एक  प्रति
 वक्त  नहीं  बतला  सकता  |

 माननीय
 सदस्य  को  पहले  ही  दी  जा  चुकी

 पंडित  मुनेश्वर  दत्त  गत
 al

 वर्ष  में  कितने  जहाज़  बेचे  गये  ?

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  हम  ने  तो  यहां
 श्री  सी०  आर०  में  ज्ञात  कर

 सकता  हूं  कि  त्रावणकोर-कोचीन  राज्यों  के
 से  कोई  ऐसा  जहाज़  बेचा  नहीं  जो  हमारे  काम

 आ  सके ॥
 सम्बन्ध  में  यह  समयोजन  कब  हुआ  ?

 श्री  बैला यु धन  :  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि  डा०  काटजू  :  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  पत्र

 बया  किसी  जापानी  विशेषज्ञ  ने  भारत  सरकार  व्यवहार  हुआ  ९  १९५९२  को

 के  सामने  इस  से  सस्ते  दामों  पर  जहाज़  बनाने  आदेश  जारी  किये  गये  थे  |

 का  प्रस्ताव  रखा  था  ?
 att  सी०  आर०  इय्युन्नी  :  मेरा  प्रदान  था

 अध्यक्ष  महोदय :  मुझे  अच्छी  तरह  याद  के  त्रावणकोर  तथा  कोचीन  के  बीच  समायोजन

 पड़ता  है  कि  इसी  प्रकार  का  पहले  भी  एक
 कब  हुआ  ?

 पूछा  जा  चुका  है
 ।

 डा०  काटजू  :  मेरा  उत्तर  था  कि  आदेश
 श्री  केलप्पन  तटीय  व्यापार  का  कितना

 प्रति  शत  माल  भारतीय  व्यापारी  जहाज़ों
 जारी  किय  जा  चूके  समायोजन  उस  के

 तुरन्त  पश्चात् हो हो  जायेगा  |
 द्वारा ढोया  जाता  है  ?

 ato  लगभग एल०  श्री  ए०  एम ०  टामस :  में  ज्ञात

 ९३  प्रति  दात  ।  कर  सकता  हूं  कि  विभिन्न  समयोजित  राज्यों

 श्री  जो  जहाज़  हिन्दुस्तान  में  की  सेवा  समयोजना  के  सम्बन्ध  में  क्या

 बनते  हूं  क्या  वह  हाई  सीज  पर  सरकार  केवल  निष्क्रिय  नीति  अपना  रही
 a चल  सकते  हें  या  वे  केवल  कोस्टा  एरिया  अथवा  राज्य  मंत्रालय  क्रियाशील  नीति

 अपना  रहा  है  ? में  जाते  हूं  ?

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  जी  दोनों
 अध्यक्ष  महोदय  तथा

 जगहों पर  चलते  हूं  ।  या शील  नीतिਂ  का  क्या  अथ  होता
 a

 राज्यों  A  सेवाओं  का  समायोजन  ह
 ?

 *  १५९७.  श्री  पी०  आर०  श्री ए०  एम०  कहने का  तात्पयं
 ब्या

 सस्य  मंत्रों  चह  चाहता
 को  कृपा  यह  है  कि  राज्य  मंत्रालय इस  मामले  में  कोई

 करेंगे
 दिलचस्पी ले  रहा  है  कि  नहीं  कि  समयोजन

 क्या  राज्यों  में  सेवाओं  का  का  काय  ate  से  शिष्य  समाप्त  हो
 समायोजन समाप्त  हो  चुका  तथा  जाये  ।
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 डा०  राज्य  मंत्रालय को  केवल  के  पास  जांच  के  लिये  भेजते  हें  तथा  बाद  म

 इस  में  दिलचस्पी  है  कि  समयोजन  हो  आवश्यक  कार्यवाही  करते  हैं  |

 वास्तव  यह  मामला  राज्य  सरकारों

 राघोपुर--परतापगंज  रेलवे  लाइन
 ही  से  सम्बन्ध रखता  हैं  |

 श्री  पी०  टी०  में  ज्ञात  कर  सकता  के  १५९८,  श्री  एल ०  एन०

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 हूं  कि  उन  विभागों  के  कर्मचारियों

 जिन्हें  केन्द्रीय  सरकार  ने  अपने  हाथों  में

 ले  लिया  जैसे  आय-कर  क्या
 क्या  यह  सत्य  है  कि  उत्तर  बिहार

 में  पुलिया  तथा  भागलपुर  जिलों  में  फारबेसगंज

 उन्हीं  Tal  पर  सेवा  में  रखा  गया  हे  जसा  से  भपतिआही  तक  परतापगंज  तथा  राघोपुर
 कि  केन्द्रीय सरकार  के  उस  विभाग  के

 हो  कर  एक  रेलवे  लाइन
 जाती

 थी  ;
 अन्य  कर्मचारियों  पर  लागू  होती  हें ?

 यदि  उपरोक्त  भाग  का
 डा०  में  इस  की  पुर्व  सूचना

 उत्तर  स्वीकारात्मक हो  तो  उक्त  रेलवे  लाइन
 चाहता हूं  ।

 का  परित्याग  कब  कर  दिया  गया  था  तथा

 श्री  आर०  में  ज्ञात  कर
 ऐसा  करने  के  कारण  तथा

 सकता हूं  कि  क्या  किचिन  राज्य  के  सरकारी

 क्या  सरकार  का  विचार  उक्त कमंचारियों तथा त्रावनकोर तथा  त्रावनकोर  के  सरकारी

 कर्मचारियों  का  समयोजन  हो  चुका  है  ?  रेलवे  लाइन  को  चालू  करने  का  हे  ?

 डा०  काटज ू:  मुझे  ज्ञात  हुआ  हे  कि
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०  बीं०

 कोचीन  सरकार  के  कर्मचारियों  ने  इस
 शास्त्री  )  केवल  भपतिआही  तथा

 परतापगंज घाट  के  बीच  रेलवे  लाइन
 आदाय के  अनेक  अभ्यावेदन भेजे  हें  कि

 उचित  रूप  से  समयोजन  नहीं  हुआ  है  ।  किन्तु  प्रताप गंज  तथा  फारबेसगंज  के  बीच

 कोई  रेलवे  लाइन  नहीं  थी  ।
 इन  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 कोसी  नदी  के  पश्चिम  की  ओर
 श्री सी  ०  आर

 ०
 द्य्यन्न भक

 :
 में  ज्ञात  कर  सकता

 बढ़ने  के  कारण  तथा  भपतिआहीं

 हूं  कि  क्या  संविधान  के  अनुच्छेद  ३७१  के  के  बीच  की  लाइन  को  सन्  १९११  तथा  १९२७

 अनुसार  राज्यों  के  प्रशासन  के  सम्बन्ध  F
 के  dre  धीरे  धीरे  ब्रह्म  कर  दिया

 केन्द्र  का  सामान्य  नियंत्रण है  ?
 इस  समय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 अध्यक्ष  महोदय  :...  वह  किस

 सूचना  को  ज्ञात  करना  चाहते  z  वह  श्री  एल०  मिश्र  :
 क्योंकि  अब  वह

 अनुच्छेद  ३७१  की  ओर  ध्यान  आकर्षित

 करवा रहे  हें  ।
 क्षेत्र  कोसी  की  बाढ़  से  मुक्त  हूं  इसलिये  क्या

 वहां  पर  रेलवे  लाइन  चालू  करने  का

 श्री  ato  आर०  ज्ञात  कर  विचार है  ?

 सकता  हूं  कि  उन
 at  शिकायतों  को  दूर  श्री  एल०  बिल  शास्त्री  :  इस  समय  सरकार

 करने  के  सम्बन्ध  में  क्या  केन्द्र  द्वारा  कोई

 कायंवाही  की  गई  हे  ?
 इस  मामले  पर  विचार  नहीं  कर  रही  जब

 तक  कोसी  नदी  पर  नियंत्रण नहीं  कर  लिया

 डा०  काटजू  प्रक्रिया यह  है  कि  हम  जाता  है  तथा  उस  कै  धारा  प्रवाह  को  एक

 ऐसी  समस्त  शिकायतों  को  राज्य  सरकारों  निश्चित  दिशा  में  बांध  नहीं  लिया  जाता
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 तब  तक  उस  क्षत्र म  हई  एसी  लाइन  बनाना  क्या  भिन्न  fi क्षत  नर  की करता  पेशों  सरकारों  से  भी

 4 ह
 सम्भव  नहीं  हो  सकेगा  जो  हर  मौसम  राय  लौ  गई  थी

 काम  दे  सके  ।
 श्री  कर मरकर  :  जी  हां

 ।

 श्री  एल०  एन०  मिश्र  क्या  यह  स
 सेठ  गोविन्द  दास  :  जब  यह  राय  आ

 हैं  कि  भारत  की  केन्द्रीय  पटसन  समिति  तथा
 गई  और  इस  के  वाद  केन्द्रीय  सरकार  ने  इस

 विहार  सरकार  ने  इन  रेल्वे  को
 के  सम्बन्ध  में  निणय  तो  कपा  उस  वक्त

 युन
 a

 fast  के  लिये  निवेदन  किया
 भिन्न  भिन्न  प्रदेशों  कृषि  मंत्री  या  मुख्य

 e  |
 मंत्री  मौजद  थे  जिन  की  सलाह  से  अन्तिम

 श्री  एल०  ato  शास्त्री  :  बिहार  सरकार  निणय  हुआ
 !

 ने  कछ  पत्र  व्यवहार  किया  था  ।  किन्तु  श्री  करमरकर  :  इस  के  वारे में  नोटिस

 केन्द्रीय  यातायात  पर्षद  ने  यह  निश्चय  किया

 fe  इस  समय  इस  परियोजना  को  हाथ  में
 चाहिये  ।

 छेना  सम्भव  नहीं  था  |  श्री  बलश्यघन  :  ज्ञात  कर  सकता

 ग्राम  सुधार  परियोजना  हूं  कि  क्या  इन  ग्राम  सुधार  परियोजनाओं

 को  भारत  सरकार  को  अधिक  अन्न  उप जाओं

 के  १५९९  सेठ  गोविन्द क्या
 योजना  से  किस  प्रकार  समायोजित f

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  जायेगा ?
 करेंगे  कि

 थ  १९५२-५३ में
 कौन  कौन

 सी  ग्राम  सुधार  परियोजनायें आरम्भ  की
 श्री  कर मरकर  इस

 काय क्रम  की  मुख्य  योजनाओं  में  अधिक  अन्न जायेंगी ?
 उपजाओ  योजना  भी  एक  हैं  ।  मुख्य  उदेश्य

 वाणिज्य  तथा
 उद्योग  उपमंत्री  (ait

 किसानों
 को

 हर  प्रकार  से  सहायता
 करना

 :  सन्  १९५२-५३  में  एसी
 हैं  तथा  मुख्य  पहलुओं में  से  अधिक  अन्न

 १५  मंजूर की  गई  विकास  परियोजनाओं
 उपजाओ भी  एक  पहल  है  ।

 को  आरम्भ  किया  गया  है  या  की  जायेंगी

 सेठ  गोविन्द  दास  :  किस  किस  योजना जिन्हें  फोड  फाउन्डेशन  आधिक

 सहायता  प्राप्त  है  ।  उत्तर  बम्बई  पर  कितना  कितना  रुपया  aa  इसके

 पश्चिमी  प्रदेश  सम्बन्ध  में  कुछ  निश्चय  हुआ  है
 ?

 श्री  कर मरकर  इस  के  बारे  में  जो

 wey  विन्ध्य  हिमाचल  प्रदेश  जोडें  फाउन्डेशन  की  संस्था  काम  कर  रही
 भोपाल  तथा  त्रावणकोर-कोचीन  में  से  प्रत्येक

 है  उस  के  बारे  में  एक  नोट  में  ठेबल  में

 भें  एक  परियोजना रखी  जायेगी  ।
 रख  रहा हूं  ।  वह  बहुत ही  लम्बी है  ।

 इस  के  सामूहिक  विकास  कम्युनिटी  प्रोजेक्ट  के  बारे  में  अभी

 योजना  के  अंतगर्त  ५५  सामूहिक  परियोजनाओं  मेशन  नहीं
 चुन  ली  गई  हे  जिन  पर  १९५२  से  श्री  एच०  एन०  मुखर्जी  :  इन
 काम  आरम्भ  तथा  सन  १९५५-५६  नाओं के कार्य के  कार्यान्वित  करने  के  बारे  में  अमे  रिकी
 तक  समाप्त  होगा  ।

 कर्मचारियों  की  सहायता  देने  के  सम्बन्ध  में

 सेठ  mfa  बक्स  इन  योजनाओं  क्या  फोर्ड  फाउन्डेशन  ने  कोई  शर्तें  रखी
 a

 सम्बन्ध  म  जब  TTS  real  गया  था  तब  हूँ
 ?
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 वे  हमारे  सामने  त्र
 जहां तक  मुझे  मालूम है  योजना

 रूपरेखा  रखते  हे  ।  इस  मामले  में  पहल  सन्तोषजनक  रूप  से  कार्य  कर  रही  है  ।

 करना  हमारे  हाथ  में  है  तथा  सम्पूर्ण  योजना  पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय
 :  इन

 हमारी  निगरानी  में  कार्यान्वित  की  जाती  केतीनों  में  जो  चीजें  बिकती  हैं  उन  पर

 सेल्स  ब्ट्  उगता  हैं  या  नहीं  ?  अगर  लगता

 श्री  अच्चुथन  :  क्या  विकास  परियोजना  हूं  तो  किस  दर  से  लगता  हूं  ?

 सामूहिक  परियोजना  से  भिन्न  है  ?
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  Tro

 श्री  करप्तरकर  :  मेरे  विचार  से  यह  ato  जनरल  एडवाइज़री
 कमेटी

 =
 एक  ही  हैं  ।  परामर्शदात्री  श  यह

 फैसला  किया  है  कि  चीज़  खाने  पीने
 सचिवालय  कर्मचारी  कल्याण  तथा

 की  बेची  जाती  हैं  उस  पर  सेल्स  टेक्स  न

 सुविधा  समिति
 लिया  जाय  और  उम  पर  से  सेल्स  टैक्स  माफ़

 *
 Reco,  पंडित  सुनिश्चत दत्त  उपाध्याय  :  कर  दिया  गया  हे  |  साफ़  १००  रुपये पर
 क्या  गृह  कार्य  मंत्री  यह  बतलाने  की

 आठ  आना  लिया  जाता  है  ।

 कपा  करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  भारत
 पंडित  मुनेश्वर  दत्त  कितने

 सरकार  ने  अस्थायी  संसद  की  आंक  समिति
 उस  में  से  वेजिटेरियन  हैं

 द्वारा  रखे  गये  इस  सुझाव  कि  एक

 विलय
 कर्मचारी कल्याण  सुविधा

 इन  में  जनरल  स्टोर  रखने  का
 समिति  बनाई  कार्यान्वित करने  का

 है  ?

 प्रबन्ध  हो  गया  है  या  नहीं
 ?

 निश्चय  किया  है  ?

 में  आनरेबिल  मेम्बर
 यह  समिति  किन  किन  डा०  काट

 कलापों  का  संगठन  करेगी  ?  से  og  करूंगा  कि  वह  वहां  जा  कर  खुद

 देख  लें  तो  उन  को  मालूम  हो  जायेगा  कि  वहां आंक  समिति  ने  कौन्टी नें  खोलने

 का  जो  प्रस्ताव  रखा  था  क्या  उस  पर  अमल
 पर  कया  क्या  चीजें  रक्खी  गई  हैं  |

 किया गया  है  ?  श्री  नम्बियार  :
 में  ज्ञात  कर  सकता  हूं

 कि  केन्द्रीय  वेतन  आयोग  ने  कल्याण  सम्बन्धी
 यदि  अमल  किया  गया  है  तो

 सचिवालय  कर्मचारियों की  आवश्यकतायें
 जो  सिफारिशें  की  थीं  उन.के  अनुसार  केन्द्रीय

 सरकारी  कामना  रियों  को  विशेषाधिकार  टिकट
 उस  से  कहां  तक  पुरी  होती  हें  तथा  क्या  यह

 देने के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही की योजना सफल  रही  है  ?

 गई  है
 ?

 गुह  ्
 तथा  राज्य  मंत्री

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 इस  का  इस जी  att

 से  क्या  सम्बन्ध है  ?
 यह  विचाराधीन हे  ।

 श्री  कोई  उत्तर  नहीं  ?
 कुछ  कैन्टीन  पहले  ही  से  काम  कर

 रही  हें
 अन्य  को  खोलने  के  सम्बन्ध  में  अध्यक्ष  महोदय  :  कोई  उत्तर  नहीं  ।

 कार्यवाही  की  जा  रही  पंडित  मु दीद वर  दत्त  उपाध्याय  जहां

 (a,  उन  से  सचिवालय  कर्मचारियों  तक  में  ने  देखा  है  जनरल  स्टोर  चीजें

 को  स्वास्थ्यप्रद  तथा  सस्ता  जलपान  (Haar  वहां  नहीं  उम्मीद  हूं  जर्दी  होंगे  ।
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 डा०
 आशा  है  कि  वह  स्टोर

 Sto  पैरा  ३  में  जो  महत्वपूर्ण

 आप  की  आशा  को  जल्दी  पुरी  करेंगे  ।  में  सिफारिशें  की  गई  थीं  उन  में  से  एक  यह  भी

 आप  की  आशा  को  वहां  तक  पहुंचा  दूंगा
 थी  कि  अतिरिक्त  तथा  संयुक्त  सचिवों  के

 पद  उड़ा  दिये  जायें  ।  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं और  वह  लोग  उसी  तरह  से  इन्तज़ाम  करेंगे  |

 कि  क्या  इस  सम्बन्ध में  कोई  कार्यवाही की आंक  समिति  की  रिपोर्ट

 गई
 eGo,  प्रो०  अग्रवाल  क्या  गृह

 कार्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  करेंगे  :  डा०  काटजू  :  अतिरिक्त  संयुक्त

 सचिव  नियुक्त  करते  समय  इस  बात  का
 सचिवालय  पुनर्गठन  के

 ध्यान  रखा  जाता  हे  कि  कम  से  कम  संख्या
 सम्बन्ध  में  आंक  समिति  की  जो  दूसरी  रिपोर्ट

 में  उन  को  नियुक्त  किया  जाये  ।

 है  दत्त
 के  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  अब  तक

 क्या  कार्यवाही  की  है  ;  तथा  प्रो०  अग्रवाल  :  पैरा  ५  में  यह  सिफारिश

 की  गई  थी  कि  इस  बात  का  प्रयत्न किया  जाना इस  प्रकार  पुनर्गठन  करने से

 किस  सीमा  तक  मितव्ययता  होगी ?  चाहिये  कि  सरकार के  अन्तर्गत  काम  करने  वाले

 किसी  भी  प्रधिकारी  को  ३,०००  रुपये  से

 गृह  तथा  राज्य  मंत्री
 अधिक  वेतन  न  fae  में  ज्ञात  कर  सकता

 समिति  की  दूसरी  रिपोर्ट
 हूं  कि  क्या  इत  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  की

 में  की  गई  सिफारिशों  के  अनुसार  जो  प्रगति

 गई  है
 ?

 हुई  थी  उत  की  रिपोर्ट  वित्त  राज्य  मंत्री  ने

 संसद्  को  ८  १९५१  तथा  १८  डा०  काटजू  :  मेरे  विचार  से  यह  सामान्य

 १९५१  को  सदन  पटल  पर  गये  नियम  है  कि  किसी  भी  नये  पद  के  लिये

 दो  विवरणों  में  दे  दी  थी  ।  इन  सिफारिशों  ३,०००  रुपये  से  अधिक  वेतन  न  दिया  जाये

 orfer के  सम्बन्ध  जो  अग्रेतर  प्रगति  हुई  है  तथा  पुराने  ale  कारियों  को  जो  संवैधानिक

 जिन  के  सम्बन्ध  में  और  कार्यवाही  की  जानी  प्रत्याभूतियां  दी  गई  हैं  वे  तो  माननीय  सदस्यों

 उस  का  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  को ज्ञात  ही  हैं  |

 रखा  जाता  हैं  ।  दिखाये  परिशिष्ट  ८,

 प्रो ०  पैरा  १६  में  वित्तीय अनुबन्ध  संख्या  १]
 नियंत्रण  के  सम्बन्ध  में  यह  कहा  गयी  था  कि

 रिपोर्ट  में  जो  सिफारिशें  की
 छोटी  छोटी  बातों  के  सम्बन्ध  में  तो  कड़ा

 गई  हैं  उन  का  सम्बन्ध  अधिकतर  भारत

 सरकार  के  सचिवालय  के  तरीकों
 वित्तीय  नियंत्रण  tat  जाता  है  तथा  कदाचित्

 बड़ी  बडी  बातों  के  सम्बन्ध  में  ढिलाई  से
 तथा  कार्य  की  प्रक्रिया  से  तथा  कार्य  में

 काम  लिया  जाता है  ।  में  ज्ञात  कर  सकता
 दिव्यता  लाने  और  कुशलता  बढ़ाने  के

 इस  के
 हूं  कि  क्या  सरकार  ने  इस  सिफारिशਂ  विचार

 कोण  से  ही  ag  की  गई  हैं  ।
 किया है  ?

 स्वरूप  किस  सीमा  तक  मितव्ययता  होने  की

 संभावना  है  यह  बतलाना  सम्भव  नहीं  हूँ  ।  डा०  काटजू  मेरे  विचार

 |  x कुछ  भी  हो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  जो  से  इस  से  वित्त  मंत्री  बहुत  नारा  क  थ डोंगे  ।  क्योंकि

 कार्यवाही  की  उस  का  परिणाम  कुछ  छोटी  बड़ी  सभी  SUT  पर  कड़ा  नियंत्रण

 समय  के  बाद  ही  ज्ञात  हो  सकता  |  रखा  जाता है  ।
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 पंडित  मनोहर  दत्त  क्या  संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  परामर्श

 यह  सही  है  कि  किफायतशारी
 के

 बजाये  पर  कया  ree  यी  नियुक्तियां भी  की  जाती हैं  ?

 खर्चा  दिन  पर  दिन  बढ़ता  जा  रहा ह
 ?

 गृह  कार्य  तथा  राज्य  मंत्री  काटजू )
 डा०  काटकर  मेम्बर  साहब  ने  जो  गवार

 (a)  तथा  कुछ  निर्दिष्ट  पदों को  छोड़

 किया  हैं  कि  खर्चा  बढ़ता  जाता  तो  उन  जो  बहुत  ही  टैकनिकल  हें  या  विशेष

 को  भी  यह  मालूम  होना  चाहिये  कि  अगर
 प्रकार  के  हैं  तथा  जिन  सम्बन्ध  में  संघ  लोक

 खर्चा  बढ़ता  जाता  है  तो  काम  भी  बढ़ता  सेवा  भ्रायोग  विनियम  को

 जाता  अब  यह
 '

 जो  इतना  बड़ा  हाउस  सुची  में  उल्लेख  कर  दिया  गया  है  तथा  जिस  की

 हो  गया
 तो

 यहा  का
 भी

 खर्चा  पहले  से  एक  प्रति  पुस्तकालय  में  भी  प्राप्त  हो  सकती

 बढ़  गया  हैं  ।  अखिल-भारतीय  सेवाओं  तथा  केन्द्रीय

 पंडित  सी०  एन०  मालवीय  :  सन्  १९५०  सेवा  श्रेणी  १  तथा  श्रेणी  २  तथा  भारत  सरकार

 के  सचिवालय  तथा  सम्बद्ध  कार्यालयों  की में  ज्वाइंट  सेक्रेटरी  और  एडीशनल

 eta  की  तादाद  कितनी  थी  और  अप्रेल  मंत्रीय  सेवा  के  लिये  संघ  लोक  सेवा  भ्रायोग  से

 परामशं  करने  केਂ  ही  भर्ती  की  जाती सन्  9842.4  ज्वाइंट  सेक्रेटरी  और

 शील  सेक्रेट रोज  की  तादाद  कितनी  हो  है  ।  अधीनस्थ  सेवाओं  केਂ  पदों  के  लिये

 गई ?  ara  से  पराग्वे  किये  बिना  ही  उन

 डा०  काटजू  मुझे  इस  समय  संख्या  कारियों  द्वारा  भर्ती  की  जाती  है  जिन  को  ऐसी

 नियुक्तियां  करने  का  सरकार  ने  अधिकार  दे
 याद  नहीं  लेकिन  अगर  माननीय  मेम्बर

 मुझ  से  इस  बारे  में  तो  में  उन  को  यह
 दिया है  ।

 तादाद  बता  दूँगा |
 जी  केवल  उन  मामलों  में

 में  ज्ञात कर श्री  ato  एस०  मूर्ति  :  जहां  अ्रधिकारी  को  एक  वर्ष  से  भ्रमित  रखने

 सकता  हूं  कि  बचत  होने  के  अलावा  क्या  इस  से  की  सम्भावना नहीं  होती  है  ।

 कार्यक्षमता  में  वृद्धि  हुई  है  ?
 श्री  कृष्ण  चन्द्र  जब  किसी  विशेष

 डा०  काटजू  हम  इसी  की  तो
 मंत्रालय  में  स्थान  खाली  होते  हैं  तो  क्या  उन  को

 कर  I
 भरने  के  लिये  गुह  मंत्रालय  को  सूचना दी  जाती

 केन्द्रीय तथा  अखिल  भारतीय  है  अथवा  सम्बद्ध  मंत्रालय  को  ही  ऐसी

 सेवाओं  सें  भर्ती  feat  करने  का  अधिकार  प्राप्त  है  ?

 * 9 Oo,  श्री  कृष्ण  क्या  गह
 डा०  काट  :  क्या  माननीय  सदस्य

 कायें  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 अस्थायी  पदों  का  निर्देश  कर  रहे  हें  ?

 क्या
 केन्द्रीय  तथा  अखिल

 भारतीय  प्रशासनिक  तथा  सचिवालय  सेवायों  श्री  कृष्ण  चन्द्र  :  जी
 श्रीमान्  ।

 के  लिये  संघ  लोक  सेवा  के  परामर्श  से  डा०  काट  :  यदि  अस्थायी पद  एक
 भर्ती की  जाती  है  ;

 वर्ष  से  कम  के  लिये  होते  हें  तथा  वित्त

 वे  सेवाएं  कौन  सी  हैं  जिन  के  लिये  विभाग भी  उस  से  सहमत  हो  जाता है

 संघ  लोक  सेवा  आ्रायोग  से  परामर्श  न  ले  कर  जहां  तक  मुझे  ज्ञात  गह  मंत्रालय  को  कोई

 सरकार  सीधी  भर्ती  करती  है  ;  तथा  निर्देश  नहीं  किया  जाता  है  ।

 422  P.  5.  D.
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 श्री  कृष्ण  क्या  वि
 a  re

 a  दि  |  डा०  काट लोक  सेवा  योग  की

 में  इस  प्रकार  के  अस्थायी  पद  बनाने  के  रिपोर्ट  में  इसका  हमेशा  उल्लेख  होगा

 लिये गुह  मंत्रालय  की  पटे  ही  मंजूरी
 ले  ली

 at  क्या  नये  लोगों के

 जाती  है
 ?

 मुकाबले  उन  लोगों  को  मान्यता  दी
 जाती  है

 मेरे  विचार  से  ऐसा  नहीं  जो  पहले  काम  कर  चुके  होते  हें
 ?

 थ

 है  डा०
 मेरे  विचार  से  यह  बात

 श्री  दाभी  :  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं
 कि

 नहीं  है  ।  होता  यह  है  कि  जब  कोई  पद

 ‘|  परकार  प्रत्येक  मामले  में  संघ  लोक  सेवा  स्थायी  कर  दिया  जाता  है  या  उस  की  अवघि ी

 आयोग  का  परामर्श  मानने  के  लिये  काव्य  एक  वर्ष  से  law  बढ़ा  दी  जाती  है  तो  लोक
 ~

 डा०  काट ज
 सेवा  Bray  से  पराग्वे  किया  जाता  है  ।  q

 मेरा  सुझाव  है  कि
 विज्ञापन  निकालते  हें  तथा  उस  व्यक्ति  को  भी

 ra  सदस्य  संविधान को  पढ़ें  ।  ad

 प्राथनापत्र  भेजने  की  भ्र नुम ति  दे  दी  जाती  है  द

 उसकी
 स  सलाह  मान  ली  जाती  है  ।  संविधान

 जो  इस  समय  अस्थायी  पद  पर  काम  करता
 यह  नहीं  दिया  gar  है  कि  उस  की  सलाह

 गानी  ही  जानी  चाहिय े।
 होता  है  तथा  यह  उस  की  इच्छा  एस  fra

 करता  है  कि  वह  प्रार्थनापत्र भेजे  या  न  भेजे

 अध्यक्ष  क्या  वह  भाग  केवल यही  बात  है  |  ह
 ्
 व

 द  उत्तर  पढ़ने  की  कृपा  करेंगे
 ?

 सरदार  हुक्म  क्या  संघ
 ल्

 ा  सेवा  भ्रायोग  से  द्वितीय  वार्षिक  पोर्ट
 लि

 _
 डा०

 काटजू  :  यहां  मेरे
 थ

 टं प्राप्त

 माग
 तथा  में  ने  उन्हें  हो  चुकी है  ?  ्

 के
 समक्ष  पढ़  दिया  है  :  डा०  काटजू डु  अगला

 प्रशन  इसी
 fe

 जी  केवल  उन  सम्बन्ध में  है  ।  be

 मामलों में  जहां  भ्रमणकारी  डा०  ध् जपसुय  माननीय  ह

 द
 को  एक  वर्ष  से  अधिक

 महोदय  का  ध्यान  किसी  ऐसे  मामले  की  कौर

 की  संभावना नहीं  होती  है  1”  गया  है  जिस  में  लोक  सेवा  आयोग  ने
 अपने

 ्
 निर्णय  के  न  माने  जाने  केਂ  विरुद्ध  शिकायत ott  बैल  {a4 -  अस्थायी  नियुक्तियों  थी

 के  सम्बन्ध  में
 ज्ञात

 कर  सकता हूं  कि  क्या
 की  है  ?

 डा०

 ह
 अस्थायी  पद  चल  कर  अर्ध-स्थायी  ध्

 taemgrts

 तथा  बाद  में  स्थायी  कर  दिये  जाते  हें  जिस  का  अनुसूचित  क्षेत्रों  में  सड़कें

 परिणाम  यह  होता  है  कि  अनुसूचित  जातियों  १६०५.  श्री  सरगना
 क्या  गृह  कार्य

 के  लिये  रक्षित  भ्रंश  भुला  दिये  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 जाते ह  ?  गत  पांच  वर्षों  में  मेदानी  क्षेत्रों  से

 यातायात  स्थापित  करने  के  लिये  प्रत्येक  राज्य
 १

 डा०  इस  पेची  दा  प्रदान  के  लिये

 ब  पूर्वसूचना  चाहिये
 :  के  अनुसूचित  क्षेत्रों  में  कितनी  लम्बी  सड़कें

 sit  बी०  एस०  वर्ष  PERI-AUR  बनाई  गईं  ;  तथा

 क्या  कोई  मामले  ऐसे  भी  हुए  में  var  अवधि  में

 ss  sot
 सरकार  संघ  लोक  सेवा  झा योंग  की  द्वारा

 ऐसी  सड़कें  बनवाने  पर  कितनी  राशि

 से  सहमत  न  हुई  हो

 ?

 -
 Oo
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 गृह  wa  तथा  राज्य  मंत्री  (  STo  सहयोग  तथा  ग्राम

 सफ़ाई  तथा  प्रौढ़  शिक्षा  में
 काटजू  )  इस  मामले  का  सम्बन्ध

 राज्य  सरकारों  से  है  |  भारत  सरकार  के  प्रशिक्षण दिया  जायेंगी

 पास  इस  सम्बन्ध  में  कोई  सूचना  नहीं  है
 ।

 श्री  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि
 विस्तार  प्रशिक्षण  केन्द्र

 प्रशिक्षण कौन  देंगे  ?

 *१६०६,  श्री  खाद्य  तथा

 कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 उपयुक्त शिक्षक  रखे  जाते  हैं  ।

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  पांच  विस्तार

 प्रशिक्षण  केन्द्र  तथा  १५  विकास ब्लाक  भारत
 डा०  पी०  एस०  फोर्ड

 के  विभिन्न  भागों  में  फोड  फाउन्डेशन  तथा  दान  ने  वास्तव  में  इन  केन्द्रों  को  कितनी  सहायता

 भारत  सरकार  के  बीच  हुए  समझौते केਂ  अ्रन्तगंत  दी  है  तथा  राज्य  सरकारों  शौर  केन्द्र  ने  कितनी

 सहायता दी  है  ? स्थापित  किये  जाने  हैं  ;  तथा

 श्री  में  इस  की यदि  उपरोक्त  भाग  का

 उत्तर  स्वीकारात्मक हो  तो  बम्बई  राज्य  में  सूचना  चाहता  फिर  मुझे  पता  लगा  है

 वे  स्थान  कौन  से  हें  जहां  विस्तार  प्रशिक्षण  कि  प्रशिक्षण  का  कुल  खर्च  २,३६,०००  रुपये

 केन्द्र  खोले  गये  हें  या  खोले  जानें  का  विचार  है  जो  कि  प्रति  वर्ष  १,३०,०००  रुपये  के

 है  तथा  बम्बई  राज्य  में  वे  स्थान  कौन  से  हैं  गत  व्यय  तथा  2,0€,000  रुपये  के  ऑ्रावतंक

 जहां  घने  विकास  ब्लाक  लागू  किये  गये  हैँ  या  व्यय  में  विभाजित  किया  गया  है  तथा  मुझे  यह

 किये  जाने  वाले हैं  ?  भी  मालूम  gar  है  कि
 तीन  वर्ष  तक  प्रशिक्षण

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  केन्द्रों  का  पुरा  खरच  फोड  फाउन्डेशन  सहन

 :  करेगा  ।  पहले  दो  वर्षों  के  दौरान  में
 विकास

 फोर्ड  फाउन्डेशन  की  सहायता से
 उठायेंगा  तथा  तीसरे  वर्ष  का  खच  फोड

 कृषि  आनन्द  में  एक  विस्तार  प्रशिक्षण

 झन  तथा  भारत  सरकार तथा  राज्य  सरकारें
 केन्द्र  खोल  दिया  गया  है  ।

 बराबर २  सहन  करेंगी  ।  चौथे  तथा  पांचवें
 प्रकीर्ण  विकास  ब्लाक  भी  area  ही  में

 जायेंगी  तथा  उसे  अनन्द  प्रशिक्षण  केन्द्र
 वर्ष  का  खर्च  भारत  सरकार  तथा  राज्य  सरकारें

 बराबर  बराबर  सहन  करेंगी  ।  विकास
 से  सम्बद्ध कर  दिया  जायेगा  ।  गुजरात केਂ

 क्षेत्र  में  aaa  से  €  मील  के  घेरे  में
 योजनाओं केਂ  सम्बन्ध  में  जो  वास्तविक धन

 राशि  व्यय  उस  को  बतलाने  के  लिये  में
 वाले  १००  गांवों  में  यह  लागू  होगा  |

 पूर्वसूचना  चाहता हूं  ।

 श्री  दाभी  :  विस्तार  प्रशिक्षण  केन्द्र  में
 श्री  बी०  एस०  क्या  मैं  मद्रास

 किस  प्रकार  का  प्रशिक्षण  दिया  जायेगा  तथा
 राज्य  के  सम्बन्ध  में  प्रशिक्षण  केन्द्रों  तथा

 वह  किसे  दिया  जायेगा ?
 विकास  ब्लाकों की  संख्या  तथा  उन  के  खोले

 श्री  कर बखर कर :  विकास  परियोजनाओं
 जाने  केਂ  स्थानों  के  नाम  नान  सकता हूं  ?

 सम्बन्ध  में  प्रशिक्षण  देने  के  लिये  जिन  ग्राम

 Hog ह  ‘eT  TAT  प्र  का  सब  घ महोदय  :

 शिक्षण  केन्द्र  में  ६  मास  से  €  मास  तक  विशेषरूप से  बम्बई  राज्य से  है  ।
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 श्री  ato  एस०  मति  प्रश्न  स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  कौर )
 :

 का  भाग  सामान्य  बातों  के  सम्बन्ध  से  तक  । अपेक्षित सुचना  देने  वाला

 में  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  क्या  श्राप  कराकर  परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  २)

 बतला  सकते  हैं  ?
 श्री  रीडिंग  में  ज्ञात कर  सकता

 हूं  कि
 कितनी  कोढ़ी  बस्तियों  का  प्रबन्ध  सरकार श्री  कर मरकर  उपलब्ध  सूचना  से

 जहां  तक  में  पता  लगा  पाया  हूं  पांच  प्रशिक्षण  करता  है  तथा  कितनी  का  ईसाई  मिशन  ?

 तथा  विकास  केन्द्र  यू०
 पश्चिमी

 राजकुमारी  अभृत  कौर  सरकार

 मध्य  प्रदेश  तथा  मैसूर  में  हैं
 ।  मद्रास

 area  आदिमजाति  क्षेत्र  में  तीन  तथा  मनीपुर

 के  सम्बन्ध में  मैं  पूर्वसूचना  चाहूंगा  ।
 में  दो  कोढ़ी  बस्तियों का  प्रबन्ध  करती है  ।

 श्री  दाभी  उन  प्रशिक्षार्थियों का  क्या
 att  रीडिंग  प्रबन्ध  ईसाई

 होगा  जिन्हों  ने  प्रशिक्षण  समाप्त  कर  लिया
 मिशन  करते  हैं  या  सरकार  ?

 होगा ?  क्या  सरकार उन्हें  नौकर  रख

 राजकुमारी  अमृत  कौर  :  में  ते  समझा

 कि  वह  यह  ज्ञात  करना  चाहते  हैं  कि

 श्री  कर सरकर :  सम्बद्ध  विकास

 योजनाओं  में  इन  प्रशिक्षाथियों  को  नौकर
 बस्तियों  का  प्रबन्ध  सरकार  करती  है

 ।  सरकार

 श्रीराम  झ्रादिमजाति क्षेत्रों  में  ३  का  तथा
 रखने का  विचार  है  ।

 मनीपुर  में  दो  का  प्रबन्ध  करती  है  तथा  ईसाई
 श्री  बी०  एस०  मृति: में ज्ञात कर में  ज्ञात  कर  fart  श्रादिमजाति क्षेत्रों  में  ५  का  तथा

 सकता  हुं  कि  मद्रास  राज्य  को  अन्य  राज्यों  के  मनीपुर  में  दो  का  प्रबन्ध  करते  है ं।
 समान  ही  क्यों  नहीं  समझा  गया है  ?

 श्री  feria  ईसाई  मिशन

 अध्यक्ष  महोदय :  उन्हों  ने  जो  कुछ  जिन  कोढ़ी  बस्तियों  का  प्रबन्ध  करते  हैं

 कहा  है  उस  से  समझने  या  न  समझने  का  सरकार  ब्या  सहायता देती  हैं  ?

 उत्पन्न नहीं  होता  ।  उन्हों  ने  केवल  इतना

 कहा  है  कि  उन  के  पास  आंकड़े  नहीं  हैं  ।  राज झुमा रो  अमृत  कौर :  मेरे  पास  कोई

 सूचना  नहीं  किन्तु मेरे  विचार  से  कोई
 अस्पताल

 सहायता नहीं  दी  जाती  है  ।

 *  १६०९.  श्री  रीडिंग  किलिंग  :  क्या  श्री  रीडिंग  किशन  :  क्या  यह  सत्य  है

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगी  :  कि  इन  क्षेत्रों  के  भ्रघधिकतर  अस्पतालों  में

 श्रीराम  तथा  मनीपुर  के  उपयुक्त  क्वार्टरों  तथा

 जाति  क्षेत्रों  में  इस  समय  कितने  शअ्रस्पताल  मेज़  कुर्सी  इत्यादि  की  कमी  है
 ?

 तथा  ग्रौषघालय  हें  तथा  उन  में  काम  करने
 राजकुमारी अमृत  कौर  :  मेरे  पास  कोई

 वालों की  संख्या  क्या  है  ;
 शिकायत नहीं  भाई  है  ?

 a
 उक्त  क्षेत्रों  में  कितनी  कोढ़ी  बस्तियां  श्री  ato  एस०  मति  में  ज्ञात

 तथा
 कर  सकता  हूं  कि  क्या  शझ्रासाम  में*  कोढ़  की

 उक्त  क्षेत्रों  में  कितने  ईसाई
 बीमारी  बढ़ती  जा  रही  है  तथा  इस  बात  को

 भ्र स्प ताल हैं  ?  ध्यान
 में

 रखते  हुए  सरकार  जहां  तक
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 संभव  हो  सके  प्रत्येक  अस्पताल  में  इस  के  जोकि  में  लगभग  २००
 मौल  हैं

 तथा

 लिये  विशेष  प्रबन्ध  कराने  की  कृपा  करेगी  ?  जिनकी  देखभाल  सरकार  ऊपर  हैं  बिल्कुल

 ही  भूला  दी  गई  हैं
 ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :  वह  प्रइन

 का
 उत्तर

 श्री  एल ०  ato  शास्त्री  मझे  इस  के
 दे  सकती  हैं  किन्तु यह  तो  कार्यवाही  करने के

 लये  सुझाव है  ।  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  ज्ञात  नहीं  है  किन्तु  अब

 क्योंकि  सरकार  का  ध्यान  इस  झ्रोर  अ्राक!षत

 राजकुमारी  अमत  कौर  :  सरकार  तो
 किया  गया  है  इस  लिये  हम  इस  मामले  की

 इस  सम्बन्ध  में  बहुत  कुछ  करना  चाहती है  जांच  करेंगे  ।

 किन्तु  सवाल  पैसे  का  प्रा  जाता है  |  श्री  रीडिंग  किलिंग  :.  क्योंकि  बिना

 मनीपुर  में  सड़कें  लाभ  की  कामना  किये  हुए  श्रादिमजाति  के

 लोग  सड़कों  के  बनाने  में  झ्र धिक  दिलचस्पी

 के  PRO  श्री  feria  किपलिंग  क्या
 रखते हैं  क्या  भविष्य  में  सरकार  की  नीति

 यातायात  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे
 इन  ठेकों  को  झ्र.दिमजाति  की  संस्थाओं  को

 पंच  वर्षीय  योजना  के  भ्रन्तर्गत  देने की  है  ?

 आ्रासाम तथा मनीपुर में तथा  मनीपुर  में  सड़कों के  विकास  के  शास्त्री  जब  ठेके श्री  एल०  बी०

 सम्बन्ध  में  सरकार  ने  कौन  सी  योजनायें
 दिये  जाते  तो  न्र  मांगे  जाते  अत

 बनाई हैं  ;  टेंडरों  ठेकों  को  केवल  श्रादिमजाति  के

 स्वतंत्रता  प्राप्त  हो  जानें  के  लोगों  तक  सीमित  रखना  कठिन  होगा

 से  उक्त  क्षेत्रों  में  ऐसी  कितनी  सड़कें  श्री  बी०  एस०  मूर्ति  :  श्रादिमजाति  के

 बना  कर  तयार  कर  दी  गई  हे  जिन  पर  मोटर  लोगों  की  सहकारिता  श्रम  संस्थानों  को

 इत्यादि चलाई  जा  सकती  हैं  ;  तथा  देने  में  सरकार  को  क्या  प्रवचन
 ?

 शान्ति  ।  यह उक्त  आदिमजाति  क्षेत्रों  में  सड़  कें
 अध्यक्ष  महोदय

 बनवाने  पर  सरकार  नें  कुल  कितनी  राशि  व्यय
 सब  तो  सुझाव देना  है  ।

 श्री  पी०  टी ०  शाकों  म  ज्ञात  कर की  ee

 सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  को  यह  मालूम  है
 ल  तवा  यातायात  मंत्री  एज०

 कि  माननीय  सदस्य  श्री  feat  किलिंग  को
 ato  कास्त्रो  मान तोय

 संसद  भवन  तक  खाने  के  लिये  ८०  मील  पैदल
 सदस्य  अ्रासाम  तथा  मनीपुर  के  भ्रादिमजाति

 चल कर  बेल  गाड़ी के  लिये  vasa  सड़क
 क्षेत्रों में  सड़कों के  विकास का  निर्देश

 पर  पहुंचना पड़ता  है  ?

 कर  रहे  अध्यक्ष  महोदय  शान्ति ।

 इन  दो  राज्यों  के  भ्रादिमजाति क्षेत्रों  में
 a  मनीपुर  तथा  त्रिपुरा  के  लिपे  परामर्शदाता

 सड़कों के  विकास  के  सम्बन्ध  में  योजनायें
 परिषद्

 अभी  तक  बन  कर  तैयार  नहीं  हुई
 *QELL  श्री  रीडिंग

 किशन
 :  क्या

 तथा  सुचना  एकत्रित  की  राज्य  मंत्री  ५  जून  QEUR  को  पूछे  गये

 जा  रही  हूं  तथा  यथासमय  सदन  पटल  पर  रख  तारांकित प्रदान  संख्या  ५३२  के  सम्बन्ध में  दिये

 जायेंगी ।  गये  उत्तर  का  निर्देश  करके  यह  तल  यग

 श्री  रीडिंग  tater  क्या  यह  सत्य है  परामर्शदाता  परिषद्  के  कब  तक

 कि  देती  स्वयंसेवकों  द्वारा  बनाई  गई  नियुक्त  किये  जाने  की  सम्भावना है  ;



 परामर्शदाता  परिषद्  में  कितने  रखते  हैं  तथा  जो  भ्रपने  उत्साह  को  कृषि  विस्तार

 सदस्य  होंगे  ;  तथा  तथा  विकास  में  लगाने  के  लिये  तैयार  हैं  ।

 परिषद्  के  सदस्यों  को  चुनने  में  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :
 में  ज्ञात

 किस  प्रक्रिया  का  अनुसरण  किया  जायेगा  ?  कर  सकता  हूं  कि  यह

 सेवकों  से  संगठित  की  जायेगी  अ्रयवा  इस
 गृह  कार्य  तथा  राज्य  मंत्री  काटजू )

 से  इन  सब  मामलों  पर  काम  करने  वालों  को  वेतन  भी  दिया  जा  देगा  ?

 सक्रियरूप  से  विचार  किया  जा  रहा  है  तथा  श्री  कर मरकर  :  कल्पना की  गई  है  कि

 सरकार  को  है  कि  इन  प्रबन्धों  के  सम्बन्ध
 भूमि  सेना  में  काम  करने  वाले  सरकारी

 में  प्रतीक  निश्चय  शीघ्र  ही  हो  जायेगा  ।  गैर-सरकारी  दोनों  ही  प्रकार  के

 श्री  एच०  एन०  मुखर्जी  :  क्या  सरकार  होंगे  जो  जिलों  में  होने  वाले  विस्तार  कार्य  में

 वास्तव में  भाग  ले  रहेहें  ;  कालेजों के  विद्यार्थी
 को  यह  ज्ञात  है  कि  त्रिपुरा  के  निर्वाचन-मंडल

 के  समस्त  सदस्यों  जिस  में  कांग्रेसी  सदस्य  विशेषकर  राज्यों  के  कृषि  कालेजों  a

 भी  सम्मिलित  परामशंदाता परिषद्  की
 विद्यार्थी  तथा  जनता  के  लोग  होंगे  जिन

 नियुक्ति  के  सम्बन्ध  में  आपत्ति  उठाई  है
 ?  संसद्  तथा  राज्य  विधान  संभागों  के  ऐसे

 सदस्य  भी  शामिल  होंगे  जो  इस  प्रकार
 डा०  इन  सब  मामलों  पर

 सक्रिय रूप  से  विचार  किया  जा  रहा  है  ।
 कार्य  में  भाग  लेने  को  तेयार  होंगे  ।

 में
 ae

 एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :

 भूमि  सेना
 ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि  दस  वर्षीय  भूमि  रूपान्तर

 #RELR,  श्री  एस०  एस०  गुरु पाद स्वामी :
 कार्यक्रम  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  जिस  के  भ्रन्तर्गतः

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  यह  भूमि  सेना  संगठित  की  जा  रही  है
 ?

 कपा  करेंगे  :  श्री  कर मरकर :  म  इस  सम्बन्ध

 क्या  भूमि  रूपान्तर  कार्यक्रम  के

 अन्तर्गत  भूमि  सेना  का  संगठन  प्रारम्भ  दिया  श्री  एम०  एस०  में

 गया है  ;  तथा  ज्ञात  कर  सकता  हुं  कि  दस  वर्ष  के  wee

 यदि  प्रारम्भ  कर  दिया  गया  है
 कितना  उत्पादन  करने  का  लक्ष्य  बनाया

 गया है  ? तो  सेना  को  किस  प्राधा  पर  संगठित  किया

 श्री  कर मरकर
 :

 में  इस  की  भी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सूचना  चाहूंगा  |

 कृषि  विकास  के  लिये  श्री  एम०  एस०  गुरूपादस्वामी  :  श्रीमान

 जन  उत्साह  का  लाभ  उठा  कर  भूमि  सेना  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि  भूमि  सेना के  ठीक ठी

 संगठन  आरम्भ  करने  के  सम्बन्ध  में  राज्य  कृत्य क्या  हैं  ?

 सरकारों  तथा  कुछ  संस्थानों  से  निवेदन  किया
 श्री  कर मरकर  हर

 गया  है  तथा  कुछ  राज्यों  नें  ऐसी  भूमि  सेनायें
 प्रकार  से  कृषि  सम्बन्धी हैं  ।

 संगठित भी  कर  ली  x  ।
 श्री  सां रग धर  दास  :  क्या  मंत्री  महोदय

 भूमि  सेना  में  ऐसे  समस्त  वर्गों  के
 हमें  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  कितने

 ब्यक्ति  होंगे  जो  गांव  के  विकास  में  दिलचस्पी
 राज्यों  में  यह  सेनाएं  संगठित  की  गई
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 काम  करने  वालों  की  संख्या

 कया  है  तथा  wa  तक  कितनी  का
 पड़े  तो  खाद्यान्न वाली  फसलों  (  बाजरा

 कृष्य करण  किया जा  चुका  है  |  तथा  की  ३७.३  लाख  एकड़  भूमि को

 पटसन  तथा  रूई  की  फसलों  में  वर्ष  4 0-4 8
 श्री  कर मरकर  :  मेरे  पास  यहां सात

 राज्यों  के  सम्बन्ध  में  सुचना  है  :  दिल्ली  तथा  वर्ष  2842-42  में  परिणति  किये  जाने

 भारतीय  कृषि  भ्रनुसन्धान  पश्चिमी  के  लिये  सरकार  तैयार  थी  जिस  से  इन  दो

 बंगाल  बम्बई  विन्ध्य  महत्वपूर्ण  व्यापारी  फसलों  का  उत्पादन  बढ़

 भोपाल  राज्य  तथा  भ्राता  राज्य  द्वारा  संगठित
 सके  ।  भूमि  का  खेतीवार  व्यापक  परिमाप

 की  गई  यूनिटें  ।  आरम्भ में, भूमि सेना भूमि  सेना
 न  होने  के  कारण  किसी  निश्चित  झ्रागणन

 की
 ऐसी  यूनिटों  जिन्हें  wa  तक  कोई  पर  पहुंचना  कठिन  है  कि  सम्बद्ध

 दो
 वर्षों

 वास्तव  कितनी  भूमि  खाद्यान्न  की  फसलों विशेष  प्रशिक्षण  नहीं  दिया  गया  यनिटों

 का  संगठन  करने  वाले  प्राधिकारियों  द्वारा  से  रूई  पटसन  की  खेती  में  दीक्षित  की

 तद थें  at  सौंप  fear  गया  है  |  कुछ  गई  ।  फिर  भी  जो  आंकड़े  उपलब्ध हैं

 स्थानों  में  उन्होंने  नाले  खोदे  सड़कें  बनाई
 उनके  आधार  पर  मोटे  तौर  पर  यह  कहा

 पेड़  लगायें  धासपात साफ  किया  है  जा  सकता  है  कि  उन  १६  राज्यों  जिन  में

 खाद्यान्न  की  फसलों  को  पटसन  कौर  रूई  की

 किये हैं
 फसलों  में  विकसित  करने  की  योजनायें

 अ्रधिक  से  अधिक  इन  दो  वर्षों  में  केवल  १७.४

 weal  के  लिखित  उतर  लाख  एकड़  भूमि  को  इस  प्रकार  विक्षिप्त
 किये

 व्यापारिक  फसलें  जाने  की  सम्भावना  विकर्षित  की  जा  सकती  हैं  ।

 *
 १५९६.  शमी  एस०  वी०  रःसस्वामी

 जन्य  राज्यों  में  अथवा  wea  फसलों  में  विकसित

 करने  की  कोई  योजना  नहीं  थी  यद्यपि  प्राकृतिक
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कपा  रेंगे  :  कारणों से  ऐसा  कुछ  विकर्षण हो  गया  था

 उपरोक्त  कारणों से  इस  प्रकार  हुए  विकर्षण

 क्या  यह  सत्य  है  कि  खाद्य  नियंत्रण
 का  अनुमान लगाना  सम्भव  नहीं  है  |

 के  लागू  हो  जानें  के  पश्चात्  से  व्यापारिक
 फिर  यदि  मोटे  रूप  से  देखा  जाये  तो  देश

 फसलों  की  खेती  खाद्य  फसलों  की  तुलना  में  भर  में  इन  दो  वर्षों  में  खाद्यान्न  की  फसलों

 अधिक बढ़  गई  है  ;
 तथा

 से  जितनी  भूमि  ५  महत्वपूर्ण  व्यापारिक

 यदि  बढ़  गई  है  तो  इस  वृद्धि
 को  फसलों  में  अर्थात्  गन्ना

 रोकने  केਂ  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की
 तथा  तम्बाक्  में  विकसित

 की
 गई  वह

 गई  है  ?
 ३३,००,००० एकड़  से  प्रतीक  नहीं  हो  सकती

 |

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :  वास्तव  जितनी  भूमि  विकसित  की  गई  होगी

 उस  की  तो  उपरोक्त  wrest  से  भी  कम
 सन्  १९५०  में  समयोजित  उत्पादन

 के  आरम्भ किये जाने किये  जाने  तक  खाद्य  फसलों  होने  की  संभावना  है  क्योंकि  यह  आंकड़े  तो

 के  लिये  प्रयोग  की  जाने  वाली भूमि  को  इस  बढ़े  हुए  भ्रनुमान  पर  झाधारित  हैं  कि

 व्यापारिक  फसलों
 में  परिवर्तित  करने

 की  इन  व्यापारिक फसलों  में  जो  कुछ  भी  वृद्धि

 कोई  शासकीय  योजना  नहीं  थी  ।  फिर  हुई  है  वह  खाद्यान्न  की  फैसलों  को  कम
 करके

 हुई  है  न  कि  अन्य  फसलों को  कम  करके  या
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 ऊसर  भूमि  को  जोत  कर  या  दोहरी  फसलें  श्रुति  ठेका  किन  शर्तों  पर  दिया

 पैदा  करके  या  दो  फसलों  के  बीच  फसलें  पैदा  गया है  ;
 करक े|

 ठेका  किस  को  दिया  गया  है
 उत्पन्न ही  नहीं  होता  ।

 तथा

 उत्तर  द्वारा  केन्द्र  को  खाद्यान्न  का

 निधन
 जिन  शर्तों  पर  ठेका  दिया

 गयां

 था  क्या  वह  GA  उन  शर्तों  के  अ्रनुसार
 कायें

 *
 rRo  ay  गणपति  क्या  कर  रही  है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  HAT

 करेंगे  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई )

 2842  तक  की  तथा  उत्तरी  wet  के

 लाइसेन्स  के  समझौते  की  एक  प्रति  सदन राशनिंग  श्रावक्यकताश्रों को  पूरा  करने  के

 लिये  क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  खाद्यान्न  के  पुस्तकालय में  रखी  जाती  है
 टेण्डर  की

 सूचना  पृष्ट  €  पर  छपी  हुई  है  ।
 का  कोई  स्टाक  समाहारित किया  है  ;

 कमी  वाले  राज्यों  में  वितरण  र्म सस  पी०  सी०  रे
 कम्पनी

 करने  के  हेतु  क्या  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  )  कलकत्ता  |

 उस  स्टाक  का  कुछ  भाग  केन्द्र  को  भी  नियत

 किया
 है  ;

 तथा
 stat

 यदि  नियत  किया  है  तो  विभिन्न  गन्ना

 प्रकार  के  खाद्यान्नों  की  कितनी  मात्रा  इस  *
 १६०७.  श्री  बी०  एन०  राय  :  कया

 प्रकार  से  नियत  की  गई  है  ?
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 ७  ४
 खाय  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई )

 राशनिंग  सम्बन्धी  अपनी  पवस्यकताओं

 को  पूरा  करने  के  लिये  इस  वर्ष १४

 क्या  यह  सत्य  है  कि  कुछ

 राज्यों  में  गन्ने  की  खड़ी  को  इसलिये
 FEKR  तक  राज्य  सरकार  ने  ४,५२,०००

 जलाया  जाने  वाला  है  क्योंकि  सम्बद्ध  चीनी

 टन  खाद्यान्न  समा हारित  किया  |
 फैक्टरियों  के  प्रबन्धकों  ने  बचा  गन्ना

 जी  श्रीमान । {  पेरने  से  इन्कार  कर  दिया  है  ;

 अब  तक  राज्य  सरकार  ने  १५,०००

 टन  १५,०००  टन  बाजरा  तथा  उस  को  विनाश से  बचाने  के

 सम्बन्ध  में  क्या  सरकार  ने  कोई  कार्यवाही VRoo टन  जौ  निर्यात  करने का  प्रस्ताव

 रखा है  ।  की  तथा

 यदि  की  है  तो  क्या  कार्यवाही
 उत्तरों  अण्डसान  के  जंगल

 की  है  तथा  उसका  परिणाम  क्या  रहा  है  ?
 *

 PRR,  शी  धुन सन वाला  :  क्या

 खाद्य  तथा  कृपि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :
 करेंगे

 जो wa  तक  राज्य  सरकारी से
 उत्तरी  भ्रण्डटमान  के  जंगल  में

 काम  करने  के  लिये  किन  पर  न  खेतों में  ऐसा  गन्ना  बिल्कुल  नहीं  छोड़ा  जायेगा

 मांगे गये  थे  ;  जिसे  जलाना  पड़े  ।
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 मवेशियों  की  गणना तथा  afm  उत्पादन  होने

 तथा  अधिक  माल  जमा  हो  जाने  तथा  उपलब्ध
 F2EL3  बया

 गन्  को  पेरने  में  असमथ  होने  के
 श्री  झूलन  सिन्हा

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 कारण  कुछ  फैक्टरियों  ने  वित्तीय  कठिनाइयों

 करेंगे  कि  क्या  अखिल-भारतीय  मवेशी  गणना
 का  उल्लेख  किया  था  |  इस  कठिनाई  को

 रिपोर्ट  संकलित  हो  कर  प्रकाशित  हो  चुकी
 दूर  करने  तथा  फैक्टरियों  को  समस्त  उपलब्ध

 गन्ने  को  पेरने  के  लिये  प्रोत्साहित  करने  के

 वास्ते  भारत  सरकार  ने  १९  १९५२  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 fag  रादेश  जारी  कर  के  फैक्टरियों  को
 ait  तक  किन्तु

 भारत  में  मवेशियों

 शक  रूपया  प्रति  मन  से  अधिक  का  मूल्य  बाद  झर  मुर्गियों आदि  के  जो  अस्थायी  झांकने

 में  देने  की  अनुमति दे  दी  थी  ।  इसकेਂ  प्रभावी  हैं  उन्हें  सिचुएशन  इन  इंडियाਂ

 गर्मियों  का  मौसम  प्र  जाने  के  कारण  क्योंकि  नामक  पत्रिका  केਂ  १९५२  वाले  WH  में

 फैक्टरियों को  चीनी  की  प्राप्ति कम  होने  लगी  प्रकाशित किया  जा  चुका  है  ।

 थी  इसलिये  उत्तर  प्रदेश  तथा  पंजाब  की
 पंचायत  बोड़  निर्वाचन

 सरकारों  को  विशेषरूप  से  इस  बात  का

 अधिकार  दे  दिया  गया  था  कि  १  मई  के  *2E RY.  मुनि स्वामी  :

 पेरे  गये  गन्ने  पर  वे  समुचित  छट

 दे  दें  ।  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  बतलाया  कि  क्या यह  सत्य  है  कि  डाक  विभाग  &

 है  कि  इन  कार्यवाहियों के  फलस्वरूप  उस  अतिरिक्त  विभागीय  कर्मचारियों के  पंचायत

 राज्य  के  रक्षित  क्षेत्रों  में  पेरे  बिना  कोई  ate  निर्वाचन  में  भाग  लेने  पर  पाबन्दी  लगा  दी

 गई  कौर  यदि  लगा  दी  गई  तो  इस  के

 सरकारी  कृषि  फ़ाम  कारण  हैँ
 ?

 नें  2g0¢.  श्री  बी०  एन०  कया  संचरण  उपमंत्री  राज
 :

 खाद्य  तैथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  जी  किन्तु  मामले  पर  विचार  किया

 करेंगे  :  जा  रहा है  ।

 भारत  सरकार  केਂ  भ्रन्तगंत  सीधे  आदिमजाति  के  व्यक्तियों  का  उद्धार

 एकड़  के  फार्म  हैं  ;
 *

 १६१५,  श्री  आर०  बी०  शाह  क्या
 क्या  सरकार  का  विचार  चालू

 ज  में  नये  फार्मों  में  खेती  करने का  है  ;  तथा
 गृह  कायें  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 यदि  है  तो  कितने  एकड़ों  में  तथा
 सन्  PSH O-4 8  तथा  १९५१-५२

 किन  किन  स्थानों  पर  ?
 में  आदिमजाति केਂ  व्यक्तियों के  उद्धार  के

 लिये  मध्य  प्रदेश  सरकार  को  कितनी  धन
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 राशि दी  गई  थी  ;
 के  श्रन्तगंत  वाली

 erat  तथा  वस्तु  समितियों के  पास  लगभग  क्या  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  उस

 ४००  एकड़  में  |  राशि  का  पुरा  पुरा  उपयोग  किया  है  ;  तथा

 कोई भी  नहीं  ।  यदि  नहीं  fear  है  तो  इसका

 उत्पन्न
 ही  नहीं  होता  ।  बया  कारण  है  ?
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 गृह  काय  तथा  राज्य-मंत्री  :
 गृह  तथा  राज्य  मंत्री  ०

 o-

 RR 40-4 $F  भी  नहीं  ।  तक  केवल  मध्य  भारत  के

 EY I-4R— LR  लाख  रुपये  !  प्रमुख  ने  रानी  वार्षिक  रिपोर्ट  दी  है  ।

 तथा  (7)  सूचना  at  तक

 उपलब्ध नहीं  है  जब  तक  पिछड़े  हुये  लोगों  का

 रेलवे  स्कूल
 आ्रायोग  ऐसे  प्रश्नों की  जांच  नहीं  कर

 श्री  के ०

 तब  तक  अनुसूचित  क्षेत्रों  में  किसी  प्रकार  का

 FIELE  ato  सोनिया  :
 परिवर्तन  न  करने  का  सरकार  ने  निश्चय

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 किया है  ।

 सन्  १९५१-५२  में
 कार्य  करने

 कांडला  पत्ता

 वाले  रेलवे  स्कूलों  की  कुल  संख्या  कया  है  ;

 ने  १६१८.  अच्चुथन  क्या
 उन  में  से  कितने  टेक्निकल स्कूल

 यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०  कांडला  पत्तन  को  ,  बनाने  की

 > बी०  :  तथा  re

 वहां  पर  काम  करने  वाले  ऐसे  अधिकारियों
 (१)  दिक्षा  सम्बन्धी  °  20S

 की  संख्या  कया है  जिनका  वेतन  प्रति  माह  २००

 (२)  रेलवे  कर्मचारियों

 के  लिये  प्रशिक्षण  रुपये  से  है  ;

 chat  ३०
 निर्माण  कार्य  कब  आरम्भ  किया

 गया  था  तथा  अरब  तक  कया  प्रगति  हुई  है  ;

 ow कुल
 कोचीन  बन्दरगाह  के  निर्माण

 काल  में  जो  अधिकारी  वहां  पर  कार्य  कर

 रहे  थे  उन  की  संख्या
 की

 तुलना  में  यहां
 पर

 कार्य  करने  वाले  अ्रधिकारियों  की
 FREELY.  बलवन्त  सिन्हा

 क्या  राज्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  कैसी  बैठती  है  ;

 भाग  खਂ  में  के  राज्यों के  we
 उक्त  श्रेणी  के  कितने  अधिकारी

 हि  इस  समय  कोचीन  बन्दरगाह  में  कार्य  कर
 सूचित  क्षेत्रों  के  प्रशासन के  सम्बन्ध  म

 विभिन्न  राज प्रमुखों  ने  राष्ट्रपति  को  हूँ  ;

 वार्षिक  रिपोर्ट  दे  दी  हैं  अथवा  नहीं  ;
 कांडला  बन्दरगाह  बनाने  का

 कार्य  किस  फ़र्म  को  सौंपा  गया  है  तथा  उस
 बया  जो  कि  राजस्थान

 भर  में  सांस्कृतिक  तथा  झ्राथिक  रूप  से  सब  से
 फर्म  को  ही  यह  काय  क्यों  सौंपा  गया  तथा

 पिछड़ा  ea  है  अनुसूचित  क्षेत्रों में  सम्मिलित  कोचीन  बन्दरगाह  को  किस  फ़र्म

 करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  सिपारिश  की  गई  ने  बनाया था  ?

 तथा  रेल े  तथा  यातायात  मंत्री  (3

 क्या  परकार  का  विचार  इसे  io  (a)
 vey  कांडला

 अनुसूचित  क्षेत्रों  मे ंसम्मिलित  करने  का  है  ?  परियोजना  की  aaa  लागत  १२.९५.
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 करोड़  रुपये रखी  गई  है  ।  अब  तक  ऐसे  कोचीन  बन्दरगाह  का  निर्माण

 ५८  पदों  ही  मंजूरी  दी  गई  है  जिनका  वेतन  कार्य  विभागीय  रूप  से  कार्यान्वित  होकर  चार

 कम  से  कम  २००  रुपये  या  उस  से  अधिक  भागों  में  २०  वर्ष  की  भ्र वधि  में  पूरा  हुया

 है  ।  था  किन्तु  प्रत्येक  अवस्था  पर  योजना  प्रौढ़

 नक्शों  का  परीक्षण  लन्दन  में  एक  समिति
 परियोजना  कै  तीन  भाग  हैं  ।

 करती  जिस  में  लन्दन के  परामर्शक
 पहले  भाग  में  प्रारम्भिक  बातें

 शामिल  हैं

 जैसे  भूमि  हवाई  तथा
 इंजीनियरों  की  तीन  फर्मों  के  सदस्य  सम्मिलित

 स्वास्थ्य  सम्बन्धी  भूमि

 भूमि  का  बरमे  से  छेद  कर  के  परीक्षण  करना  डाक  तथा  तार  कर्मचारियों  की  सेवा  शर्तों  की

 इत्यादि  |  सब  पर  PEE  जांच  करने  के  लिपि  समिति

 में  कार्य  प्रारम्भ किया  गया  था  तथा  समाप्त

 किया जा  चुका  है  ।  दूसरे  भाग  में
 *१६१९.  श्री  एच०  एन०

 संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 रेलवे  कार्यालय  की

 कर्मचारियों  के  लिए  पानी  तथा  बिजली
 डाक  तथा  तार  कर्मचारियों  की  सेवा

 वितरण  हन  के  सम्बन्ध में  कार्य  हो  रहा
 दाँतों  के  सम्बन्ध  में  जांच  करने  के  लिये  वर्ष

 तीसरे  भाग  का  सम्बन्ध  मुख्य  बन्दरगाह  १९४८  में  क्या  कोई  विशेषज्ञ  समिति

 के  कार्यों  से  है  जिस  में  जहाज़ों  में  सामान  गई थी ;  तथा

 भ्र  उतारने का  माल

 लाने
 ले  जानें  के  तैरती  हुई  यदि  बनाई  गई  थी  तो  क्या

 सुखी  जहाज  पर  से  यात्रियों के  उतरने
 समिति  को  सिफारिशों  पर  कोई  कार्यवाही

 चढ़ने  का  स्थान  तथा  तेल  भरने  कौर  की  गई  है
 ?

 निकालने का  स्थान  तथा  समूद्र  में  खड़े

 जहाज़ों से  बन्दरगाह  में  समान लाने
 संचरण  उपमंत्री  राज  :.

 और  लें  जाने  वालें  छोटे  छोट  जहाज़  तथा

 देवी  नावें  सम्मिलित  हैं  ।  इन  कार्यों को  कुछ  सिफ़ारिशों  के  सम्बन्ध

 करने के  तथा  उनके  नमूनों  वर्ष  १९५०  में  जारी  कर  दिये
 ~

 के  सम्बन्ध  में  टेंडर  मांगे  जा  चुके  हे  तथा  ay  सरकार  के  विचाराधीन  हें

 उन
 पर  विचार  जा  चुका  है  ।  उन  पर  भी  शीघ्र  ही  निर्णय  कर  दिया  जायेगा

 आशा  की  जाती  है  कि  इन  की  कार्यान्विति  के
 कंचरापाड़ा  रेलवे  वकांक्षा

 सम्बन्ध  में  अन्तिम  ठेके  शीघ्र  दे  दिये  जायेंगे  |

 कोचीन  बन्दरगाह  के  निर्मा
 *

 १६२०.  श्री  एच०  एन०  मुखर्जी :

 काल  में  प्रति  मास  २००  रुपये  से  अ्रधिक  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पाने  वालें  ४०  afar  काम  करते  थे  |  क्या  यह  सत्य  है  कि  कंचरापाडा  रेलवे  वर्कशाप

 तोड़  दिया  जायेगा  तथा  उस  की  मशीनें  उत्तर

 V9 |  प्रदेश  के  किसी  स्थान  पर  ले  जाई  जायेंगी ?

 जैसा  पहले  ही  बताया  जा  चुका  रेल
 यातायात  मंत्री

 मामला  विचाराधीन  है  |  ato  :  जी  नहीं  ।
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 हैदराबाद  में  नीति  का  उत्पादन  ३१  १९५२  को  बिहार

 श्री  तेलकौकर :  क्या  खाद्य
 सरकार  के  पास  खाद्यान्नों  का  कितना  स्टाक

 FIER है
 था  dat  प्रति  मास  उस  में  से  कितना  भाग

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 निकाल लिया  जाता  है  ;  तथा

 भारत में  चीनी  के  कुल  उत्पादन  ~
 खाद्यान्नों  के  सम्बन्ध  म

 के  मुकाबले  में  हैदराबाद  राज्य
 में

 नगर  स्थित  चीनी  फैक्टरियों  ने  बिहार  की  मांग  कितनी  है  तथा  केन्द्र  द्वारा

 भ्रागामी  ६  महीनों के  लिये  खाद्यान्न  का

 कुल  कितनी  चीनी
 का

 उत्पादन  किया

 और  प्रतिशतता के  हिसाब  से  )  ;  कितना  श्रभ्यंश  नियत  किया  गया  है
 ?

 क्या  यह  सत्य है  कि  का
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 राज्य  सरकार  से  प्राप्त  नवीनतम
 अधिक  उत्पादन  होने  के  कारण  राज्य

 के

 गुड़  उत्पादकों  पर  इसका  बुरा  प्रभाव  पड़ा  रिपोर्ट के  अनुसार  बिहार  में  खाद्य  स्थिति

 संतोषजनक है  ।
 है  ;  तथा

 ३०  १९४५२  को  बिहार
 यदि  पड़ा  है  तो  क्या  सरकार

 का  विचार  राज्य  से  अधिक  मात्रा  में  चीनी  सर करूर  के  पास  स्टाक  में  १,२५,७४७  टन

 खाद्यान्न था  इस  समय  सरकारी स्टार्स श्र  गुड़
 निर्यात  करने  की  aaa

 देने  का  है  ?  से  प्रति  मास  ११,७००  टन  खाद्यान्न  निकाला

 जाता है  ।
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 १९५१ में  राज्य  सरकार
 १8५१-५२  में  ३८,४९७  टन  या

 भारत  में  कुल  sua  का  २.६  प्रति  छात  |  नें  अनुमान  लगाया  था  कि  वर्ष  2e4R a faa. के

 उनके  पास  G32, 400 St Hl HAT STAT | टन  की  कमी  होगी
 क्योंकि  वर्ष  १९५१-५२  में

 बाद  PEKR  में  यह  झ्रागणन
 वाद  राज्य  में  हुए  गुड़  उत्पादन  के  वास्तविक

 घटा  कर  ४,  ६०,०००  टन  कर  दिया  गया

 आंकड़े  अब  तक  उपलब्ध  नहीं  हैं  यह
 था  किन्तु  वर्ष  के  पहले  ८  महीनों at  उन्होंने

 करना  कठिन  है  कि  के
 केवल  ३०,०००  टन  की  मांग की  है  जो  कि

 उत्पादन  में  हुई  वृद्धि  गुड़  के  उत्पादन  पर

 उन्हें  दे  दिया  गया  है  |  शेष  वर्ष  के  लिये
 क्या  प्रभाव  पड़ा  ।

 बिहार  सरकार की  जो  झ्रावश्यकताएं  होंगे
 से हैदराबाद  की  फैक्टरियों

 उनको  भारत  सरकार  पूर्ण  रूप  से  पुरा  करेगी  ।
 चीनी  का  निर्यात  श्रभ्यंश  निश्चित  नहीं  किया

 श्रेणी  ४  के  कर्मचारी
 गया है  ।  गुड़  के  निर्यात  का  श्रीयंत्र  प्रादेशिक

 आधार  पर  निर्धारित  किया  गया  है  ।  *2ERQz.  श्री  आर०  एस०  तिवारी

 बिहार  में  खाद्य  स्थिति
 क्या  गृह  काय  मंत्री  यह  बतलाने  की

 करेंगे  कि  क्या  कोई  ऐसा  नियम  है  जिसके
 *

 १६२२.  श्री  आर०  एन०  सिंह : वया नया  अनसार  सरकार  श्रेणी
 ४

 के  कर्मचारियों  को

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  भर्ती  करती है  ?

 करेंगे

 गृह  ाककक-हय  तथा  राज्य-मंत्री  काटजू  :

 बिहार मैं  खाद्य  स्थिति  सम्बन्धी

 नवीनतम  रिपोर्टे  क्या  है  ;
 पुन:संस्थापन  तथा  भोजनालयों  के

 सदा  निदेशलय  द्वारा  श्रेणी  ४  के  कर्मचारियों
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 की  भर्ती  की  जाती है  श्रेणी  ४  के  कर्मचरियों  उपलब्ध  हें  )  टेलीफोन  तथा  तार  व्यवस्था

 के  कुछ  वर्गों  कौर  उन  से  जो  आय  प्राप्त  हुई  त  उसके  उपर  जो  व्यय

 की  भर्ती  केलिये  हाल  ही  में  माध्यमिक  स्कूल  हुआ  वह  इस  प्रकार  हें

 की  पढ़ाई  को  न्यूनतम  दिक्षा  योग्यता
 आंकडे  हजार  रूपये  में

 रखा  गया  है  ।  सरकारी  सेवा  में  भर्ती  आय  व्यय

 9
 होने  के  लिये  शरायु  सम्बन्धी  जो  समान्य  ह  तार  शाखा  4 S¥,R4  &,%E,RC

 सीमायें रखी  गई  हें  वही  श्रेणी
 ४  के

 २  टेलीफोन  शाखा  R90, 9%  ५.२६,  ४७

 कर्मचारियों पर  भी  लागू  होती  हें  ।  जी  नहीं  ।

 संघ  लोक  सेवा  आयोग
 जी  नहीं  ।  १  १९५१  से

 ने
 REVS.  श्री  झूलन  सिन्हा  :  क्या  आरम्भ  होने  वाली  पंच  वर्षीय  योजना  के

 गृह  काय  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  अन्तरगत  प्रस्ताव  रखा  गया  हे  कि  समस्त

 एसे  स्थानों  तक  टेलीफोन  की  व्यवस्था  कर
 कि  संविधान  के  अनुच्छेद  ३२३  के  प्रस्तुत

 संघ  लोक  सेवा  झ्रायोग  को  जो  अपनी  रिपोर्ट  दी  जाय  जहां  ए  सी  परियोजना  के  लाभदायक

 देनी  पड़ती है
 कथा  वर्ष  FEY Y-4KR  के  लिए  सिद्ध  होने  की  सम्भावना

 वह  बन  कर  तैयार  हो  गई  है  जिससे  उसे  समस्त  एसे  स्थानों  पर  टेलीफोन  एक् सच जों

 संसद्  के  दोनों  सदनों  के  समक्ष  प्रस्तुत  किया  की  व्यवस्था  कर  दो  जाये  जहां  की  आबादी

 जा  सके ?  ३०,०००  से  अधिक है  तथा  एसे  स्थानों  पर

 पब्लिक  काल  आफिस  खोल  दिये  जहां
 गह  कांयं  तथा  राज्य-मंत्री

 ~  आबादी  20,000  से  अधिक  है  ।

 रिपोर्ट  प्रभी  तक  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।  एसा
 यह  योजना  धन  और  उपकरण

 समझा  जाता  है  कि  वह  तैयार
 की  जा

 रही  की  उपलब्धता  पर  frst  करती  हूँ  ।

 गांवों  के  लिये  टेलीफ़ोन  राष्ट्रीय  राजसागं

 ¥PEQE.  श्री  आर०  एस०  तिदारी :
 *ERk.  श्री  आर०  एस०  तिवारी  :

 क्या  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 क्या  यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि  विन्ध्य  प्रदेश  में  से  कौन  कौन
 करेंगे  कि  टेलीफोन  तथा  तार  व्यवस्था  से

 प्रति  वर्ष  कितनी  आय  होती  तथा  इन  में
 से  विभिन्न  राजमार्ग  qd  हें  |

 से  प्रत्येक  पर  कितना  व्यय  होता  हैं  ?  इन  राजमार्गों  की  लम्बाई  क्या  है

 तथा  इन  पर  प्रति  ae  कितना
 व्यय  होता  हूं

 ?

 जिस  प्रकार  ग्रामों  में  तार  देने

 की  सुविधायें  दे  दी  गई  क्या  उसी  प्रकार  रेल  तथा  यातायात  मंत्री  ii  एल०

 टेलीफोन  फो  भो  व्यवस्था  कर  दी  गई  हे
 ?  :  तथा

 रींवा-केप  कमज़ोरी  रोड
 राजमां क्या  ग्रामों  में  टेलीफोन  लगाने

 की  कोई  योजना  हूँ  ?  संख्या  ७)  लम्बाई  १३०  मील  ;  इलाहाबाद

 रींवा  रोड  राजसागं  संख्या  २७)

 संचरण  उपमंत्री  राज  :  लम्बाई  ३२  मील  तथा

 ag  १९५०-५१  में  ag
 ब

 ठा खना दन  रोड  राजमार्ग  संख्या

 यही  हे  जिस  के  सम  बन्ध  म  वास्तविक  आंकड़े  २६)  लम्बाई  २  मील  पहली  दो  सड़कों  की
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 मरम्मत  तथा  देखभाल  पर  १९५०-५१  रेल  यातायात  मंत्री  Wao

 में  २८८  लाख  रूपय  तथा  १९५१-५२  में  बी०  :

 VCR  लाख  रूपये  व्यय  हुए  थे  |  विन्ध्य  कलकत्ता  राष्ट्रीय  राजमार्ग  संख्या  ६;

 प्रदेश  में  तीसरी  सड़क  के  दो  मील  वाले  कमज़ोरी  राष्ट्रीय

 टुकडे  की  देखभाल  उत्तर  प्रदेश  का  लोक  राजमा  संख्या  ७;

 निर्माण  विभाग  करता  ह  ।  उस  पर  प्रतिवर्ष  लाखनादन  राष्ट्रीय  राजमार्ग  संख्या  २६  ;

 कितना  व्यय  होता  हैं  इसके  सम्बन्ध  में  आंकड़े  तथा  रायपुर-विजयानगरम  राष्ट्रीय  राज

 सरलता  से  उपलब्ध  नहीं  किन्तु  अनुमान  ज  संख्या  ४३  ।

 किया  जाता  है  कि  इस  पकड़े  पर  प्रति  ag  सन  १९५०-५१  में  Qe RR

 %,O00  रूपये  व्यय  होत  ह  ?  सन लाख  रूपये  तथा  १९५१-५२  में

 कॉमन-बेलगांव  रेलवे  लाइन  :  लगभग  2Z%00  लाख  रूपये  |

 सन  १९५०-५१  में  लगभग *
 १६२७.  मेजर  जनरल  क्या

 ७५,६००  रूपये  तथा  सन  १९५१-५२  में
 रेल  मंत्री यह  ,  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बया  निकट  में  कोलाबा  और  \9¥,\900  रूपये  |

 शीरी  जिलों  )  तटीय  लाइन  को  यमुना पर  पुल

 नें  १६२९,  सेठ  अचल  fag:  क्या बम्बई  तथा  बेलगांव  से  मिलाने  के  लिये  एक

 रेलवे  लाइन  को  बनाने  का  कॉम  यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 प्रारम्भ  करने  का  विचार  हैं  ?  fe  आगर  में  यमुना  नदी  के  उपर  राष्ट्रीय

 राजमागं  पुल  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव
 रेल  यातायात  मंत्री  एल०

 विचाराधीन  यदि  तो  कब  तक
 ?

 गी०  :  इस  समय  एसा
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल  ०  बी ०

 कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं  है  ।
 क्यों  कि  आगरे  में शास्त्री  जी

 मध्य  प्रदेश  में  राष्टीय  राज साग
 यमुना  के  उपर  पहले  ही  से  एक  सड़के

 व
 रेल

 *
 BERS  थी  क्या  का  पुल  बना  हुआ  है  इस  लिये  इस  पुल  को

 ग्रातायात  मंत्री  यह  बतलान  की  कृपा  करेंगे  कम  प्राथमिकता  दी  गई  हे  ।

 कि  मध्य  प्रदेश  राज्य  में  कौन  से  राष्ट्रीय  आगरे  में  केन्द्रीय  रेलवे  स्टेशन

 राज मागं  एसे  हे  जिनकी  देखभाल  भारत  *
 १६३०.  सेठ  अचल  क्यां  रेल

 सरकार  करती है  ?
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगें  कि  आगरे

 सन  १९५०-५१  तथा  १९५१-५२  में  केन्द्रीय  रेलवे  स्टेशन  बनाने  के  सम्बन्ध

 में  इन  राष्ट्रीय  राजमार्गों  की  देख  भाल  की  में  क्या  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  और

 लागत  के  सम्बन्ध  में  मध्य  प्रदेश  राज्य  को  यदि  तो  कब  तक ?
 अपने  अंश  के  रूप  में  कितना  अनुदान  प्राप्त  यातायात  मंत्री

 हुआ  था  ?
 एल ०  बी०  आगरे  में  एक  केन्द्रीय

 सन  १९५०-५१  तथा  १९५१-५२  रेलवे  स्टेशन  बनाने  के  प्रस्ताव  पर  विचार

 में  राष्ट्रीय  राजमार्ग  के  रायपुर  चिचोली  किया  था  किन्तु  का ्य संचालन  की

 भागो  मरम्मत  पर  फिरता  वा  राह  दुर्दिन  से  अव्यवहायं  पाकर  उसे  छोड़  दिया

 व्यय  कीगईथधी  ?  गया
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 नेल्लोर  जिले  में  रेलवे  लाइनों  का  परिमापन  सरकारी  कर्मचारियों  तथा  अन्य

 *2E32.  रामचन्द्र  क्या  लोगों  को  जिन्हें  दिल्ली  में  रहना  पड़ता

 मकान  बनवाने  के  लिये  भूमि  देने  की रेल  मंत्री  यह  बतलाने
 की

 कपा  करेंगे
 :

 यह  सत्य  हूं  कि  मल्लार  ता  पर  क्या  दिल्ली  सुधार  प्रयास  ने  विचार

 क्या
 a

 तथा
 जिले  में  कुछ  नई  रेलवे

 लाइनों  के  सम्बन्ध  में  परिमापन  किया  गया

 यदि  विचार  नहीं  किया  है  ते

 सरकार  दिल्ली  में  मध्यम  श्रेणी  के  लोगों  की
 यदि  किया  गया  था  तो  वे  मकान  सम्बन्धी  समस्या  को  किस  प्रकार  हल

 मापित  लाइनें  कौन  सी  हें  तथा  क्या  परिमापित  करने  की  विचार  कर  रही  है  ?

 लाइनों  में  से  किसी  को  कार्यान्वित  करने  का

 काम  हाथ  में  लेने  का  विचार  हैं  ;  तथा  स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  कौर

 सुधार  प्रयास  लाभ
 कमानें

 वाली यदि  तो  क्यों  नही ं?

 संस्था  नहीं  है  ।  अपनी  विकास  योजनाओं
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०  ato

 द्वारा  जो  कुछ  भी  लाभ  यह  उठाता  है  वह

 :  जी at
 सब  गन्दी  बस्तियों  को  साफ़  करने

 की
 योजनाओं

 तथा  ।  भूतकाल  में
 में  व्यय  हो  जाता  है  क्यों कि  यह  घाटे की

 ae  fas  में  इन  रेलवे  लाइनों  का  योजनाएं  होती
 ।

 ऐसा  समझा जाता  है

 ज्ञापन  किया  गया  था  कि  इस  समय  sare  को  १७  लाख से  भी

 अधिक का  घाटा  सहना  पड़  रहा है  । १  ओललापेलेम  ----

 सरकारी  कर्मचारियों
 के  लिये  भूमि

 काबली-उदयगिरि  |  की  व्यवस्था  करने  की  कोई  विशेष
 जिम्मेदारी

 2  कम्बूम-कालाहस्ति-मद्रास  ।  प्रयास  पर  नहीं  है  ।  फ़िर  प्रयास  की

 सुधार  सम्बन्धी  अधिकतर  योजनाएं  प्रत्यक्ष
 नेल्लॉर-कानीगिरि  ।

 रूप से  या  अप्रत्यक्ष रूप  से  मकान  सम्बन्धी
 इस  समय  इस  में  से  किसी  भी  लाइन  को

 |  दहर के  विभिन्न
 बनाने  का  काय  प्रारम्भ  करने  का  विचार

 योजनाएं  होती हैं

 भागों  में  मकान  बनाने  के  हेतु  अब  तक  प्रयास

 नहीं है  ।  लगभग  १५००  एकड़  भूमि  का  विकास

 जब  इन  लाइनों  का  परिमाप  हुआ  था
 कर  चुका हैं  ।  विस्थापित  व्यक्तियों

 को
 तो  किसी  को  भी  निर्माण के  लि  उपयुक्त  मकान  बनवा  की  सुविधा  देने  के  लिये यह

 नहीं  पाया  गया  था  ।
 पुनर्वास  मंत्रालय  भी  लगभग  २२६०

 दिल्ली  सुधार  प्रयास  एकड़  भमि  दे  चुका  है
 |

 गन्दी  बस्तियों
 को

 साफ़  करने  के  फलस्वरूप जो  लोग
 विस्थापित

 न  श्री  पी०  एन०  राजाभोज  क्या
 हो  गये  थे  उनके  लिये  प्रत्यास  ने  अब

 तक
 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग े:

 ५२७  मकान  तथा  ३३६
 १४  १९४७  तक  दिल्ली

 क्वाटर  अभी  बन  रहे  हैं  ।
 सुधार  प्रन्यास  ने  कूल  कितना  लाभ  उठाया

 तथा  १५  १९४७  से  अब  तक  कुल  मकानों  की  समस्या  सरकार

 लाभ  उठाया  विचाराधीन हैं  ।
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 अतिरिक्त  विभागीय  कमजोरी  सरकारी  कर्मचारियों  के  बच्चों  को

 दिक्षा  सम्बन्धी  विशेष  वित्तीय  सहायता  देनें
 *2E33,  सुनित्वत्मी :  क्यां

 संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगें  कि
 के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  वेतन  आयोग  ने  जो

 सिफ़ारिश  की  थी  उसे  सरकार  के  लिये
 अतिरिक्त  विभागीय  कर्मचारियों को

 स्वीकार  करना  सम्भव  नहों हो  सका  हैं  क्यों
 वेतन  के  साथ  छुट्टी  तथा  भविष्य  निधि

 सम्बन्धी  सुविधाएं  प्राप्त  हें
 ?

 कि  ऐसा  करने  में  सैद्धान्तिक  तथा  अन्य

 कठिनाइयां  उत्पन्न  होती  जो  कि  समस्त

 संचरण  उपमंत्री  राज
 :  सम्बन्ध्  कर्मचारियों  में  किसी  भी  ऐसी  योजना

 जी  नहीं  ।  के  लाभों का  सामान  बटवारा  करने में  अनुभव

 करनी  पड़ेंगी  ।
 केन्द्रीय  वेतन  आयोग  की  सिफ़ारिशें

 *2EQY.  कया  साखीगोपाल  रेलवे  स्टेशन  को  डब्बों  का श्री  मु ति स्वामी :

 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया
 संभरण

 यह  तथ्य  है  कि  रेल  क्यारियों के  मिथ

 मेंहगाई  भत्ता  तथा  शिक्षा  सम्बन्धी  सहायता
 १६३५  पंडित  लिंगराज

 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 के  बारे में  केन्द्रीय वेतन  आयोग  ने  जो

 सिफ़ारिशें  की  थी  उन्हें  कार्यात्वित  नहीं  नारियल  के  यातायात  के  लिये

 किया  गया  है  और  यदि  नहीं  किया  गया  है  तो
 क्यों  ?  रेलवे  स्टेशन  पर  डब्बों  के  अनियमित  प्रदाय

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०  बी०  के  सम्बन्ध  में  क्या  पुरी  ज़िले  के  नारियल

 शास्त्री  )
 :

 सन  १९४७  में  जब  केन्द्रीय

 वेतन  आयोग  द्वारा  सिफ़ारिश  की  गई  वेतन
 शिकायत  की

 श्रेणियों  को  लागू  किया  गया  था  तो  मंहगाई  क्या  यह  सत्य  है  कि  सामान

 भेजने  के  लिये  प्राथमिकता  के  वर्तमान

 करण  के  अनुसार  नारियल  नष्ट  होने

 अनुसार  मंहगाई  भत्ता  दया  जाना  वाले  खाद्य  में  न  रख  कर  तिलहन  के  रूप  में

 उस
 समय  के  देना  के  अनुसार

 पूर्णरूप
 से  रखा  गया

 कार्यान्वित  fear  गया  था  |  बाद  में  निर्वा  क्या  यह  सत्य  है  कि  देश  के  इस

 व्यय  के  बढ़  जाने  इस  मामले पर  समय  भाग  में  उत्पादित  किये  जाने  वाले  नागिरक
 समय

 पर  विचार  किया  गया  है  तथा  को  कोपरा  की  अपेक्षा  खाद्य  के  रूप  में  अधिक
 इस  से  होने  वाली  तकलीफ़  को  कम  करने  प्रयोग  किया  जाता

 ae  कर्मचारियों  तकलीफ़  डब्बों  के  संभरग  के  लिये

 सरकार  इन  बातों  को  ध्यान  में  रखते
 चल  की  प्राथमिकता  को  और  पहले  रखने

 का  क्या  कोई  विचार  तथा
 हुए  कि  बजट  में  अधिक  धाटा  न  हो  जाये

 तथा  मुद्रास्फ़ीति  पर  काबू  बना  ऐसे  इस  कार्य  के  लिये  साखी गोपाल

 कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में  मेंहगाई  भत्ता  रेलवे  स्टेशन  पर  डब्बों  की  औसतन  मासिक

 बढ़ा  दिया
 मांग क्या  है  ?
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 इस  प्रकार  जो  चावल  और  गेहूं रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०  बी०

 :  जी  af  ।  इस  सम्बन्ध  में  बदला  गया  हे  उस  किस्म  के  अनाज  का  भारतीय

 Ta  ay  सांखीगोपाल नारियल  उत्पादक  बाज़ारों में  प्रचलित  मूल्य  क्या  है  ?

 सहकारिता  समिति  सांखीगोपाठ  के  सचिव
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 द्वारा  भेजे  गये  कुछ  अभ्यावेदन  श्रान्त

 जी  श्रीमान
 हुए  थे

 ।

 जी  नहीं  ।  नारियलों को  नष्ट
 संयुक्त  राष्ट्र  अमरीका  के  ३९,७००

 टन  गेहू ंके  बदले में  सिन्ध  ३७,७००
 होने  वाले  सामान  में  नहीं  गिना  जाता  |

 टन  चावल  लिया  गया  है  ।
 बे  .  यातायात  के  at  में  आते

 भेजने  वालों  को  उपलब्ध  डब्बे उस  क्रम  क्योंकि
 अदला  बदली  किये  गये  गेहूं

 और
 चावलों  की  किस्में  भारत  में  पैदा  किये से  दिये  जाते  हैं  जिस  क्रम  से  उन  के  व्यादेश

 पंजीबद्ध  होते  हैं  किन्तु  tar  करने  में  जाने  वाले  अनाज  से  भिन्न  उन  के

 अधिमान्य  यातायात  अनुसूची  अर्थात, ्
 की

 तुलना  करना  उचित  नहीं  होगा
 ।

 तीय  रेलवे  अधिनियम  १८९०  की  धारा
 प्रदेश  में  रेलवे  लाइन

 एक  के  अन्तर्गत जारी  किये  गये  सामान्य  *
 १६३७. श्री  ato  डी०  क्या  रेल

 तथा  विशेष  आदेशों  में  निर्धारित  तुलनात्मक
 मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  विन्ध्य

 अधिमान  क्रम  के  अनुसार  अधिमान्य

 हार  के  अधिकारी  यातायात  का  ध्यान  रखा
 प्रदेश  में  कुछ  कितने  मील  लम्बी  रेलवे  लाइन

 बिछी  हुई  ?
 जाता है  ।

 जी  हां  ।  पुरी  ज़िले  में  उत्पन्न  रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल
 >

 बी
 ०

 n ा
 होने  वाले  नारियलों  अधिकतर  ह  :  विन्ध्य  प्रदेश  में  रेलवे  लाइनों  की

 अवस्था  में  खाने  के  काम  में  लाया  जाता  है
 ।

 कुल  लम्बाई २९२  मील  है  ।

 जी  नहीं  ।
 मिलना  विकास  पसंद

 लगभग  ५०  डब्बे  *
 १६३८.  श्री  मादिया  गोड़ा :  क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 पाकिस्तान  के  साथ  के  बदले  गेहूं

 समझौताਂ  मिलना  विकास  कब  बनाया

 गया  था  तथा  उस  का  उद्देश्य  क्या
 *

 १६३६. श्री  हेमा  खाद्य  तथा  क्या  अब  तक  पषंद् से  कोई  रिपोर्ट
 कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  कृपा  करे ंगे  :  प्राप्त  हुई  तथा

 क्या  हाल  ही  में  पाकिस्तान  अब  तक  हर्षद  पर  कितना  व्यय

 कार  के  साथ

 '

 चावल  के  बदले  गेहूंਂ  समझौता
 किया  गया  है  ?

 हुआ  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 यदि  हुआ  तो  इस  समझौते  माननीय  सदस्य  केन्द्रीय

 के  अंतगर्त  पाकिस्तान को  गेहूं  की  कितनी  मलनाद
 योजना  समिति  का  निर्देश  कर  रहे  हैं

 मात्रा  भेजी  जा  चुकी  है  तथा  उस  के  बदले  में  जिस  को  भारत  सरकार  १९५०

 वहां  से  चावल  की  कितनी  मात्रा  प्राप्त हो  में  नियुक्त  किया  था  ।
 यदि  अभिप्राय उसी  से  है

 चुकी  तथा  तो  माननीय सदस्य  का  ध्यान  भारत  सरकार
 422  PSD
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 के  संकल्प  संख्या  एक  १४-१०/५०-जी०  एम०  तथा  वस्तु  समस्याओं का  पुनर्विलोकन  करने

 एफ०  दिनांक  ५  १९५०  तथा  अकाल  से  लड़ने  के  उपायों  पर  विचार

 की  ओर  आर्कषित  किया  जाता  &  जिस  की  करने  के  दृष्टिकोण  से  यह  विशेष  सम्मेलन

 एक  प्रति  सदन  पटल  पर  रखी  जाती है  ।  भारत  के  हित  में  था  ।

 परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  ३]  निर्देश  के  लिय  प्रतिनिधि  मंडल  की

 जी  हां  ।  १९५०  में  रिपो  सदन  के  पुस्तकालय में  उपलब्ध
 ह

 एक  अन्तरिम  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई  थी  ।  तब
 दो  सदस्य  किसान  थे  ॥

 से  अब  तक  समिति  समाप्त  कर  दी  गई

 zg
 ्
 a

 |
 विवरण

 २७२१  रुपये  ३  आने  ॥
 १९५१  में  हुये  खाद्य

 खाद्य  तथा  कृषि  संस्था  की  बैठकों में  भाग  तथा  कृषि  संस्था  सम्मेलन  के  छठ  सत्र  तथा

 लेने  के  लिये  भेजे  गये  प्रतिनिधि  मंडल  खाद्य  तथा  कृषि  संस्था  परिषद्  के  १३  वें  सत्र  में

 *
 १६३९.  शी  सादिया  गौडा  :  व्या

 भाग  लेने  क़े  लिजे  भेजे  गये  भारतीय  प्रतिनिधि

 मंडल  के  सदस्यो ंके  नाम  तत्रा  नामो देश्य
 ।

 करेंगे
 थ  तथा  मनी  गह  बतलाना

 की

 कपा  १.  माननीय  श्री  के
 ०  एम ०

 केन्द्रीय

 ~~
 सरकार  के  तत्कालीन  खाद्य  तथा  कृषि

 सन्  १९५१-५२  में  खाद्य  तथा  नेता

 कृषि  संस्था  की  बैठकों  में  भाग  लेन  के  लिये  २.  सरदार  दातार  भारतीय  कृषि

 जिन  व्यक्तियों  को  भेजा  गया  था  उन  के  नाम
 अनुसन्धान  परिषद  के  [९

 तथा  नामौजूद  क्या  वैकल्पिक  प्रतिनिधि

 हमारे  देश  के  कृषि  हितों  का  ३.  डा०  पी०  एस०  संसद्

 सदस्य--सहकारों  प्रतिनिधि
 एसे  प्रतिनिधि  मंडलों  से  कहां  तक  भला  होता

 तथा
 ४.  श्री  एम०  डी०  आई०  एफ०

 वन  खाद्य  तथा  कृषि

 प्रतिनिधि  मंडल  में  कितने  किसान  मंत्रालय--सहकारी  प्रतिनिधि

 थ े?  ५.  श्री  एस०  एस०

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 किदवई  )  :  ज्यिक  भारतीय

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  सहकारी  प्रतिनिधि

 है  ।  &  श्री  जे०  बी०  ए०

 भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  तथा
 अन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलनों  में  भाग

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  के  उपसचिव
 छेने  से  हमारे  हितों  का  कहां  तक  भला  होता है

 पह  तो  निश्चित  रुप  से  बतलाना  संभव  नहीं
 परा मद शंक  तथा  सचिव

 a  धन

 है  ।  एसे  सम्मेलनों से  सदस्य  देशों  को  वैसा निक

 ज्ञान  के  विनिमय  करने  तथा  सामान्य  समस्याओं
 प्रदान तथा  प्रचार

 के  सम्बन्ध  में  अन्त  राष्ट्रीय काय  वाही  करने  में  नें  24So.  श्री  सादिया  गौडा :  क्या  खाद्य

 सहायता  प्राप्त  होती है  ।  ठैकनिकल  सहायता  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  छुपा  करेंगे
 :

 wry  करने  टिड्डी  नियंत्रण तथा  संयन्त्र  रक्षण  १९५१-५२  में  कृषि  तथा

 काय  में  समायोजन  far  कुकी  स्थिति  अन्न  उपजाओਂ  आंदोलन  के  सम्बन्ध  में



 रे  १  लिखित  उत्तर  ९  जलाई  १९५२  लिखित  उत्तर  २४३३२

 प्रकाशन  तथा  प्रचार  पर  कितनी  राशि  व्यय  (२)  टिप्स  लैण्ड  ट्रार्सफार्मदान--पा४

 की गई  थी  )

 किस  प्रकार का  प्रकाशन  तथा
 (3)  खण्ड  ए  फिलासफी

 प्रचार  किया  तथा
 एण्ड  ए  फथ--(भंग्रेजी

 क्या  कोई  इश्तहार  (४)  दुवडँसू  सेल्फ

 आदि  प्रकाशित  किय  जाते  और  यदि  किये
 अग्र

 जाते हूं  तो  उन  के  नाम  क्या  हैं  तथा  वे  किस

 भाषा  म  प्रकाशित  aa  हू
 ?  (4  आत्म-नीचता  की  )

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई )
 (६)  पड  एण्ड  पीपुल  नंबर  १--

 (aay ग्रेजी  )
 ER, VIS  रुपये  ।

 (७)  फूड  एण्ड  पीपुल  नंबर  २-

 सुचना  देने  का  मुख्य  तरीका

 ) राज्य  सरकारों  द्वारा  नियुक्त  fea  गये

 चोरियों ढारा  खतों  में  वास्तविक  प्रदान  (८)  काल  टू
 अंग्रेज़ी  )

 देना  हू  ।  इस  के  अलावा  मंत्रालय  के  लिये
 (९)  हल  जोतो--(हिन्दी )

 तथ्य  सम्बन्धी  शिक्षाप्रद  सूचना
 (१०)  हेल्प  ग्रो  मौर  फूड---(अंप्रेजी )

 तथा  प्रसारण  मंत्रालय  का  प्रेस  सूचना  कार्यालय

 स्लाइडों  (११)

 तथा  फिल्मों  द्वारा  करता  ह  |  सप्ताह  एक
 (  1  व्यापारियों  के  लिय  अनाज

 बार  अखिल  भारतीय  रेडियो  के  चार  स्टेशनों
 हिन्दी  )

 से  किसानों  के  लाभ  के  लिये  एक  विशेष  प्रोग्राम

 (१३)  घरेलू  संग्रह--(हिन्दी प्रसारित किया  जाता  हू  जिसे  हम  फोरम

 कहते ह  (१४)  लैण्ड
 अंग्रेजी  )

 उर्द  कुछ  अन्य
 (१५)  गंगा  खादर--(अंग्रज्ञी )

 प्रादेशिक  भाषाओं  में  भी  एक  साप्ताहिक
 (१६)  कांस  इर  डीकेशन--(भंप्रेज़ी )

 बुलेटिन  तैयार  किया  जाता  है  तथा  सुचना  और
 प्रसारण  मंत्रालय  के  प्रेस  सुचना  कार्यालय  (१७)  वाई  दिस  राशन

 द्वारा  उसे  व्यापक  रूप  से  वितरित  किया  तथा

 जाता हू  ।

 (१८)  बेक टू  १२  भाउन्सेज--(अंगप्रेजी

 प्रकाशनों  की  एक  सूची  जिस  में  तथा

 उन  के  wari  किय  जान  की  भाषा  बताई

 q |  (१९)  अच्छे  बीज--(हिंम्वी )
 गई  सदन  पटल  पर  रखी  जाती  है

 eee  इसके  अतिरिक्त  अधिक  ae  orate

 के  विभिन्न  पहलुओं  पर  दस  पोस्टर  भी

 क द | नि  x
 प्रकाशित किये  गय  मु  सय  प्रादेशिक  भाषा भों

 (१)  casa  खण्ड  टान्सफार्मशन---पाट  में  वन  महोत्सव  पर  भीं  पोस्टर  तयार  किम

 १--  g
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 खाद्य  के  सम्बन्ध  में  अनेक  प्रयोग  किये  थे  कि

 पत्रिकायें  भी  प्रकाशित  की  जाती  क्या  सहायक  खाद्य को  अनाज के  स्थान  पर
 a

 q
 उपयोग  किया  जा  सकता  हँ  जिस  से  अनाज  की

 खपत  पर  जोर  कम  हो  और  खाद्यान्न  के
 १.  एग्रीकल्चरल  सिचुएशन  इन

 ara  मं  भी  कमी  की  जा  सके  |
 इन्डिया (  अंग्रेज़ी  |

 १९५०  में  समिति  के  समाप्त  कर  दिये
 २.  ताड़  गुड़  खबर  जी  तथा

 जाने  पर  उस  के  स्थान  में  अखिल-भारतीय
 त्रैमासिक  |

 महिला  खाद्य  परिषद्  बनाई  गई  जिसने
 कम्पोस्ट

 बुलेटिन
 ।

 पूरक  खाद्यों  को  लोकप्रिय बनाने  का  ्

 ४.  इन्डियन  )  अपने हाथ  में  ले  लिया  |  सहायक खाद्य  उत्पादन

 सी०  To  आर०  द्वारा  प्रकाशित  समिति  सिफारिशों  के  कुछ  भागों  को

 ५.  सी०  To  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 परिशिष्ट ८,  अनुबन्ध  संख्या  ¥] भार०  द्वारा  मासिक  |

 इन  सब  के  अलावा  विभिन्न  वस्तु  इस  योजना  को  चलाने  के  लिये

 मियां  अपनी  पत्रिकायें  प्रकाशित  कोई  एक  विशेष  अधिकारी  नियुक्त  नहीं

 किया  गया  था  |  योजना  का  काय  सहायक

 खाद्य  उत्पादन  समिति  ने  स्वयं  अपने  हाथों
 सहायक  खाद्य  योजना

 में  ले  रखा
 क  १६४.  at  मोहनलाल

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  के  समाहार  तथा  विक्रय  सम्बन्धी

 कृपा  करेंगे  :  आनुषंगिक  व्यय

 सन्  १९५१-५२  में  सहायक  खाद्य  EVR.  श्री  मोहनलाल  सक्सेना  :

 योजना  पर  दाकरकन्दी  पर  कितनी  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  सदन पटल  पर

 राशि  व्यय  की  एक  ऐसा  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिस

 योजना  किस  प्रकार  कार्यान्वित  में  विभिन्न  राज्यों  द्वारा
 विद्वेष कर

 की  गई  तथा  उस  के  परिणाम  क्या  गेह  और  के  समाहार  तथा  विक्रय  के

 सम्बन्ध  में  किये  गये  आनुषंगिक  व्यय  का
 तथा

 दकरकन्दी  योजना  चलाने  के
 ब्यौरा  दिया  हो  ?

 लिये  जिम्मेदार  अधिकारी  क्या  अब  भी  खाद्य  नियंत्रण  से  of  बीच  के  आदमी

 मंत्रालय  में  सलाहकार  के  रूप  में  काय  कर  रहा  को  जो  लाभ  होता  था  उस  की  तुलना  में  यह
 a  केसा  बैठता  हूँ  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :  यदि  यह  व्यय  बहुत  अधिक  हैं
 तो

 क्या  सरकार इसे  तुरन्त  ही  कम  से
 कम

 कुछ  भी  नहीं  |  अगस्त  १९५०  में

 सहायक  खाद्य  उत्पादन  समिति  को  समाप्त  करन  का  प्रयत्न करेगी  ?

 कर  दिया गया  था  ॥  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 सहायक खाद्य  उत्पादन  समिति  ने  एक  जिस  में  विभिन्न  राज्यों

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सहायक  में  स्थानीय  खाद्यान्नों  के  समाहार  करने  से
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 वितरण  करने  तक  के  आनुषंगिक  व्यय  दिये  साथ  विध्वंसकारी  कार्यों  में  लगे  हुए  हों  |

 हु  रदन  पटल  पर  रखा  जाता  ह  अधिक  विस्तृत  सुचना  देना  लोक  हित  में

 परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  ५]  नहीं  होगा  ।

 वनस्पति  तेल नियंत्रण  लोग  होने  से  पहले

 बीच  के  आदमी  कितना  लाभ  होता  था  ३७१.  श्री  .  बादशाह  गुप्त
 क्या  खाद्य

 इस  के  सम्बन्ध  में  सुचना  उपलब्ध  नहीं  है  ।  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाना  की  कपा

 करेंगे
 भारत  सरकार  समय  समय  पर

 विभिन्न  राज्यों  द्वारा  किये  जाने  वाले  आनुषंगिक  IS VE-VY,  १९४७-४८  2e¥C-

 व्यय  का  पूर्वावलोकन  करती  रहती  है  जिस  से  ४९,  १९४९-५०,  १९५०-५१  तथा  R34 e-

 इस  प्रकार  का  व्यय  उचित  स्तर  से  आगे  QQ  देश  में  वनस्पति तेल  के  कुछ

 न  बढ़  जाय  |  की  मात्रा  क्या  तथा

 कुछ  संस्थाओं  के  साथ  सम्बद्ध  होना
 उन  स्थानों  के  नाम--ज़िला  और

 राज्यों  के  साथ---क्या  हें  जहां  वनस्पति  तेल

 गे  १६४४  att  एच०  एन०  मुखर्जी  :  क्या

 काय  मंत्री यह  बतलाने  की
 कृपा  करेंगे

 के  उत्पादन  के  लिये  मिल  स्थापित  ह
 ?

 केन्द्रीय  सरकार  के  विभिन्न  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई

 भागों  के  प्रधानों  को  क्या  इस  प्रकार  का  कोई
 माननीय  सदस्य  के  प्रदान  का  निर्देश

 निदेश  दिया  गया  हूं  कि  कुछ  संस्थाओं  के
 वनस्पति

 तेल  उत्पादन  से
 यदि  यहीं

 साथ  सम्बन्ध  रखने  वाले  कर्मचारी  को  प्राय हू  तो  उत्तर  इस  प्रकार  है

 नौकरी  निकाला  जा  सकता  हें  या  मुअत्तल
 सन्  १९४६  से  १९५२  तक  वनस्पति

 किया  जा  सकता  TAT
 तेल  उत्पादन के  आंकड़े  इस  प्रकार

 यदि  एसा  तो  उन  संस्थाओं  ee  नवीन

 नामा  क्या  हू
 ?

 हजार  टनों
 में

 गृह-काय  तथा  राज्य  मंत्री

 तथा  सरकारी  कर्मचारियों  के
 १९४६

 १३५

 आचरण  तथा  अनशासन  को  नियमित  करने  वाले  ध
 2ev9

 नियमों  के  अनुसार  यदि  कोई  सरकारी
 १३०

 चारी  किसी  राजन  तिक  दल  या  संस्था  का  W3v'e

 १९४९
 १५५

 सदस्य हो  अथवा  उस  के  कार्यकलापों  में  भाग

 लेता  हो  उस  के  विरुद्ध  अनुशासनिक  ne
 १७२

 कार्यवाही  की  जा  सकती  ऐसी  कार्यवाही  WSK
 १७२

 विशेषकर  उन  सरकारी  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  ५९
 १९५२  (३०  अप्रैल  तक

 की  जा  सकती  ह  और  की  भी  जानी  चाहिए  a  eee  ae  a  A  a  are

 जो  fe  उपयुक्त  अधिकारियों  की  राय  में

 विध्वंसकारी  कार्यों  में  लगे  हुए  हों  यानी  के  अपेक्षित
 देने  वाला  एक

 एसे  कार्यों  में  लगे  रहन  का  उचित  रूप  से  विवरण  सदन  पटल  रखा  जाता  हूँ
 ।

 सन्देह  किया  जा  सकता  हो  या  जो  अन्य  लोगों  के
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 विवरण

 वनस्पति
 तेल  बनाने  वाली  फैक्टरियों  का  तथा  जिलेवार  स्थान  बनाने

 अनल OPN  अ  ee

 फैक्टरी का  नाम  स्थान  जिला  राज्य

 9
 २  2  v

 नि

 हिन्दुस्तान  वनस्पति  ह. 1... मन्यूफीक्व- ७
 f  रग  बम्बई बृहत्तर  बम्बई

 इन्डियन  वे  जी टेबिल  प्रोडक्ट्स  बम्बई

 स्वास्तिक  घायल  मिल्स  लिमिटेड  बम्बई
 बृहत्तर  बम्बई

 बम्बई

 बम्बई  बृहत्तर  बम्बई

 अ्रमुत ्  घायल  मिल्स  बम्बई
 बृहत्तर  बम्बई

 बम्बई

 वेजिटेबल विटामिन  फूड्स  कम्पनी  बम्बई
 बृहत्तर  बम्बई

 बम्बई

 बड़ौदा  बम्बई लिली  ट्रायल  इन्डस्ट्रीज

 बड़ौदा  बम्बई

 भारत  वनस्पति  प्रोडक्ट्स
 पचौरा  पूर्वी  खानदेश  बम्बई

 १०  वैस्ट न  इंडियन  वै  जीटेबिल  प्रोडक्ट्स  आमलनेर  पूर्वी  खानदेश

 श्र  पालनपुर  बे  जीट  बिल  प्रोडक्ट्स  1.0

 वबाल  न्दनगर  इंडस्ट्रीज  dy

 गणेश  फ्लोर  मिल्स  उत्तर  प्रदेश

 मोदी  वनस्पति  मैन्युफैक्चरिंग
 कम्पनी  मोदीनगर  मै

 गाजियाबाद रूप  अमृत  वनस्पति  कम्पनी  ी

 न  हिंदुस्तान  वनस्पति  मैन्युफैक्चरिंग
 कम्पनी  श  डे  [1

 १७  गणेशा  फ्लोर  मिल्स  कम्पनी  दिल्ली  दिल्ली  दिल्ली

 १८.  डी०  सी०  एम०

 मन्यूफेक्चा रिंग  कम्पनी  प  0.0  जै
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 el  क क  काक  काक  वावा  ह

 v g  र
 SS  ee

 १९.  रोहतास  इंडस्ट्रीज़  लिमिटेड  डालमियानगर  चम्पारन  बिहार

 २०  .  भारत  बे  जी टेबिल  प्रोडक्ट्स  गजम  उड़ीसा

 र  परिश्रमी  बंगाल .  स्नो  हवा इट  फूड  प्रोडक्ट्स

 श्र  हिंदुस्तान  डेवलप्मेंट  कारपोरेशन  प  ै  ह

 दे  कुसुम  प्रोडक्ट्स  1.0  ह  पै

 २४  यूनाइटेड
 asia  बिल

 फीचर्स  पै  14.0  14.0

 २५  स्वाइन  वनस्पति  लिमिटेड  पै  0.0  प

 २६  हिंदुस्तान  वनस्पति  मेन्यूफेक्वा रग
 बै  (४  4.0

 २७  बरार  स्वदेशी  वनस्पति  गांव  मध्य  प्रदेश

 अकोला २८  बरार  आयल  इंडस्ट्रीज़  ”

 R38  मैसूर  वे जीटेबिल  प्रोडक्ट्स  मद्रास  शहर

 ३०  मदर  केमिकल  एण्ड  इंडस्ट्रीयल  मटर  शाम
 कारप

 देर  हिंदुस्तान  वनस्पति  मंन्यूफेक्चारिंग
 कम्पनी  तिरुच  रापत्ली

 RR
 सुदूर

 0.0 छु  गहरा  इंडस्ट्रीज़  कुरनूल

 दे  दी  वैजीटोल्स  लिमिटेड  चित्तूर  म

 ३४  ईस्ट  एशियाटिक  कम्पनी  मद्रास  शहर  मद्रास  गैप

 रेप  ईस्ट  कोस्ट  फूड  प्रोडक्ट्स  गन् तूर  ग

 ३६  विजगापट्टम  ace  fae  आयल

 प्रोडक्ट्स  बोलबाला  विजगापट्टम  ”

 मंसुर  वजीटेबिल  आयल

 प्रोडक्टस  |  बंगलौर  म  सुर

 ३८  वनस्पति  ब  जजीटेबिल

 आयल  कम्पनी  देवनागरी  1.0

 ३९  हू  दराबाद  वे  जीट  बिल  प्रोडक्ट्स  हैदराबाद  हैदराबाद

 Vo  ब्रावनकोर-कोचीन टाटा आयल  मिल्स  कम्पनी  लिमिटेड  एर्नाकुलम  त्रिचूर

 ्  मालवा  वनस्पति एंड  कमी कल
 इन्दौर  इन्दौर  मध्य  भारत कम्पनी

 ४२  जगदीश  इंडस्ट्रीज़  पोरबन्दर  पोरबन्दर

 भावनगर  वे  जिले बिल  प्रोडक्ट्स  मै

 8  मौलवी  बै जी टेबिल  प्रोडक्ट्स  मौलवी  मौलवी  ”

 wy  जमना  नगर  पूर्वी  पंजाब एस०  जी०  व  जी ठे बिल  प्रोडक्ट्स
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 पटसन  st  खेती  के  अन्तर्गत  कमी  लिया  हैं  उन  में  सड़क  यातायात  सेवा भी  एक

 19Q  डा०  राम  सुभग  fag:  क्या  खाद्य  है  ।  उन्हें  विभागीय रूप  से  चलाया

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  जाता  हे  यद्यपि  एक  दो  मामलों  में  विश्लेषण

 कि  आगामी  पांच  वर्षों  में  सरकार  का  विचार  अधिनियमों  के  अन्तर्गत  ats  भी  बना  दिखे

 पटसन  की  खेती  के  अन्तर्गत और  कितनी  गये  हें  ।  वास्तव  यह  लोक  निगम  बनाने  का

 अतिरिक्त भूमि  को  लाने  का  है  ?  प्रयास  है  यद्यपि  बोर्डों  के  कुछ  सदस्य  सरकारी

 अफ़सर  पदों खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 seq  सरकारों की  विंमान  योजनाओं  पर  कर  रहे  यह  स्पष्ट

 के  अनुसार  पंच  वर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत  ही  हूं  कि  इन  को  भी  कुशलता  युवक  चलाने  के

 लिये  स्वायत्तता  की  आवश्यकता  है  ।  इन  को अर्थात्  सन्  १९५१-५२  से  १९५५-५६  तक

 लगभग  au  लाख  एकड़  कमी  पर  और
 लोक  निगमों का  स्वरूप  देना ही  सब  से

 पटसन  की  खेती  करने  का  विचार  है  ।  फ़िर  भी  उत्तम  प्रतीत  होता  है  ।  एक  पूर्ण  कालिक

 सरकारी  अधिकारी  को  प्रबन्ध  संचालक
 यह  आशा  की  जाती  है  कि  ज्यों  ज्यों  पटसन

 की  सघन  खेती  अधिक  क्रिया कारी  होती  जायेगी  नियुक्त  किया  जाना  चाहिये  तथा  निगम  के

 कदाचित  पटसन  की  खेती  के  लिये  उतनी  शेष  ale  पर  काम  करने  के  लिये  व्यापारियों

 तथा  सार्वजनिक  कार्य  कर्त्ताओं  में  से अधिक  भूमि  न  छेनी  पड़े  जितनी  का  उल्लेख

 किया गया  है  कालिक  संचालक  चने  जाने  चाहियें  |

 वाणिज्यिक  प्रथा  को  समस्त  मामलों  में  लाग

 सड़क  यातायात  के  सम्बन्ध  में  श्री

 ए०  डी०  ज़ोरवाला  की  रिपोर्ट
 किया  जाना  चाहिये  चाहे  वह  कम  चोरियों का

 मामला  हो  या  उचित  लेखा-परीक्षा का
 203.

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  (  )

 योजना  आयोग  ने  इस  सिफ़ारिश
 यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  राज्यों  तथा  केन्द्र  में  सडक  यातायात  को  स्वीकार  कर  है  कि  राज्य  सड़क

 सेवा  में  सुधार  करने  के  सम्बन्ध  यातायात  सेवा  का  संचालन  विभागीय  रूप

 न  हो  कर  लोक  निगमों  को  सौंप  दिया  जाना नकी

 एल

 डी०
 गोरवाला  ने  किया  सिफ़ारिशें

 की  हैं  चाहिये  ।  यातायात  निगम  १९५०

 के  अंतगर्त  ऐसे  निगम  बनाये  जा
 (a)  योजना  आयोग ने  किन  किन

 सकते  उस  में  यह  भी सिफ़ारिशों  को  स्वीकार  किया  है  तथा

 उन्हें  किस  प्रकार  '  कार्यान्वित किया
 बताया  गया  हूं  कि  अपने  कार्य संचालन में

 जायेगा  ?  निगम  को  व्यापारी  सिद्धान्तों  का  अनुसरण

 करना  चाहिये
 रेल  तथा

 यातायात  मंत्री  एल०
 बी०  शास्त्री  :  उपक्रमों  का  क्योंकि  सड़क  यातायात  सम्बन्धी  मामलों

 कुशलता  से  संचालनਂ  पर  अपनी  रिपोर्ट  में  के  बारे  में  कार्यकारिणी सत्ता  राज्य
 श्री  ए०  ज़ोरवाला ने  सड़क  यातायात  सरकारों

 में  निहित  इस  सिफ़ारिश को
 सेवा  के  सम्बन्ध में  निम्नलिखित  सिफ़ारिशों  कार्यान्वित  करने  की  ज़िम्मेदारी  उन्हीं

 की  हैं  ° . —ees
 परਂ है  ।

 बहुत  से  राज्यों  में  सरकार  ने  जिन  दिल्ली  में  यातायात  सेवा को  एक

 मुख्य  सार्वजनिक  सेवाओं  को  अपने  हाथ  में  संविहित  प्राधिकार  चलाता  हैਂ  जो  दिल्ली



 लिखित  उत्तर  रड शुद्व  लिखित  उत्तर  ९  जुलाई  22K

 १९५०  खाद्य  तथा  कृषिमंत्री सड़क  यातायात  प्रा

 के  अन्तर्गत  बनाया  गया  हैं ।  जी  af

 इस  समझौते  के  अन्तगंत  भारत

 भूमि  सेना
 को  निम्न  प्रकार  का  सामान  तथा  प्राविधिक

 ३७४.  पंडित  मुनिवर  दत्त  :  सहायता  प्राप्त  होगी  —w

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की

 (2)  द

 (१)  ७५  हल्की  गाड़ियां
 भूमि  सेना  सम्बन्धी  प्रशिक्षण

 पहिये  वाली )
 देने के  लिये  देश के  किन  किन  भागों

 में  अग्रिम  केन्द्र  खोले गये  तथा  (२)  ७५  बिजली से  चलने
 वाले

 क
 छिड़कने  के

 इन  केन्द्रों  में  प्रशिक्षार्थियों  को
 (3)  ८  बेतार  यंत्र  ।

 किस  प्रकार  का  प्रशिक्षण  दिया  जाता

 (२)  प्राविधिक
 है  तथा  इन  केन्द्रों  का  व्यय  कहां  से  प्राप्त

 होता है  ?  जुलाई-अक्तूबर  १९५२  में  वायुयान

 द्वारा  तेल  पाउडर  छिड़क  कर  टिड्डियों  पर
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 भूमि  सेना  में  काम  करने  वालों  को  काबू  पाने  के  क्रिया कारी  तरीकों  का  प्रदर्शन

 करने  के  लिये  वायुयान  चालकों  तथा
 प्रदान  देने  के  लिये  कोई  अग्रिम  केन्द्र  नहीं

 शियनों  सहित  तीन  वायुयान  ।
 खोला गया  है

 उत्पन्न  ही  नहीं  होता  ।  (7)  WC,000  रुपये

 टिड्डी दल  का  आक्रमण
 संयुक्त  राज्य  प्रविधिक  सहयोग  समझौता "

 १९५२  के  मध्य  में  आरम्भ
 हुआ  है  तथा

 जुलाई  १९५२  के  अन्त  तक  वह  अपनी  चरम

 R04  पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय  :
 सीमा  पर  पहुंच  जायेगा  ।  बरसात  के

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने
 समाप्त  होते  ही  वे  aos  देना  आरम्भ  कर

 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  भारत  सरकार  तथा  देंगी ।
 राज्य  प्राविधिक  सहयोग  प्रशासन  से

 भारत  में  अल्पसंख्यक
 भारत  में  टिड्डी  आक्रमण  रोकने  के  सम्बन्ध

 में कोई  समझौता हो  गया है  ?  ३७६.  श्री  गणपति  राम  :  क्या

 इस  समझौते के  अन्तर्गत  भारत  को  वह-कार्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  :

 कौन  सा  सामान  तथा  प्राविधिक  सहायता

 प्राप्त  होगी  ?
 भारत  में  अल्प  संख्या  माने  गये

 व्यक्तियों
 की  कुल  संख्या  राज्यवार  क्या

 इस  परियोजना में  भारत  का

 कितना  अंशदान  होगा  ?

 अल्पसंख्यकों  में  कौन  सी

 भारत  में  टिड्डी  दल  का  आक्रमण  पन्नों  तथा  मतों  के  व्यक्ति  सम्मिलित  किये

 होने  की  कब  तक  सम्भावना है  ?  जाते हैं  ;  तथा
 422

 P.S.D.
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 पैदा  किये  जा  सकें  तथा  फ़सलों  में  लगने प्रत्येक  राज्य  में  पन्थ

 तथा  रंग  के  हिसाब  से  उनकी  संख्या  क्या  वाले  कीड़ों  बीमारियों  रोक
 a

 = ?  एक  जिस  में ट  थाम हो  सके  |

 गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री

 )  अनुसूचित  जातियों  अनुसूचित  गई  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध  संख्या  ६] आदिमजातियों  को  छोड़  कर  च्  १९५१

 की  जनगणना  में  लोगों  को  जाति या  पन्थ

 के  आधार  पर  अलग  अलग  नहीं  रखा  गया
 चीनी  फैक्टरियों

 Red  श्री  एन०  बी०  चौधरी  :  क्या

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की कृपा
 राई  और  सरसों

 करेंगे  कि  भारत  म  सन्  YEO-SC,  4 RSC-88,
 ३७७.  श्री  गणपति  क्या  खाद्य

 g  ९४९-५०,  १९५०-५१  तथा  BSH k-AR
 तथा  कृषि  मंत्री ae  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे
 में  स्थापित  की  गई  नयी  चीनी  फैक्टरियों  की

 राज्यवार  संख्या  क्या  है  ?

 पिछले
 तीन  वर्षों  में  कुल  जितने

 क्षेत्र  पर  राई  और  सरसों  की  खेती  होती  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई )  :

 थी  उस  के  मुकाबले में  तनू  १९५२  में  क्या

 कोई  वृद्धि  हुई  है  और  यदि  हुई  हैं  तो  कितने
 पटल  पर  रखा  जाता  है

 प्रति दत  ;

 वे  राज्य  कौन  से  हैं  जिन  में  विवरण

 afa हुई  है  तथा
 वे  राज्य  कौन  से  हूँ  जिन  में

 सन्  १९४७-४८  से  १९५१-५२  की

 कमी  हुई  हैं  तथा  इस  वृद्धि  और  कमी  के  क्या  अवधि  में  विभिन्न  राज्यों  में  स्थापित  की
 कारण  तथा

 गई  नई  चीनी  :
 इन  तल  चीज़ों  के  उत्पादन  में

 a  rr ar  ee  er  set  ee  erg  ee  eee वन्य

 बृद्धि  करने  के  ठ्
 कौन

 से  उपाय  काम  में
 १९४७-१९४८-१९४९-१९५०-१९५ t- लाये  गये  हैं  तथा  उन  में  कहां तक  सफ़लता

 का  ८
 मिली है  ?

 SZ  ko  ५२

 नाम

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ॥

 तथा  (@).  १९५१-५२
 क me  re  er  ee

 की  फ़र  के  सम्बन्ध  में  अभी  अन्तिम  आगणन  अजमेर

 उपलब्ध  नहीं
 त् ः  |  फिर  वर्तमान  त्नावनकोर-कोचीन

 आंकड़ों  से  पता  लगता  हैं  कि  पिछले  वर्षों  मध्य  भारत

 के  मुकाबले में  १९५१-५२  में  कुछ  अधिक
 मद्रास

 बम्बई एकड़  wha  पर  खेती हुई  है  a
 हैदराबाद

 अनुसन्धान कार्य  के  लिये  राज्य
 काम अ  eS सरकारों  को  भारतीय  केन्द्रीय  तिलहन

 समिति  आर्थिक  सहायता  देती  रही  है

 जिससे राई  और  सरसों  के  अच्छे  बीज
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 उड़ीसा  के  अनुसूचित  क्षेत्रों  में  सड़कें  डाकीय  चिट्ठियों को  लाने  ले  जाने  के  लिये

 रेलवे  ने  सन्  १९५१-५२  में  इन  विभागों
 ३७९.  श्री  संगण्णा  क्या  यातायात  मंत्री

 यह बतलाने की  कृपा  करेंगे  :
 से  कितना  रुपया  वसूल  किया  (१) डाक  तथा

 राष्ट्रीय  राजमार्ग  विकास  कार्यक्रम

 तार  विभाग  से  (२)  सैनिकों  तथा  सामान

 को  लाने  ले  जाने  के  लिये  रक्षा  विभाग  से
 के  अन्तरगत  उड़ीसा  राज्य  के  अनुसूचित  क्षेत्रों

 तथा  (३)  खाद्यान्न  को  लाने  ले  जाने के
 में  नई  सड़कें  बनाने  या  वर्तमान  सड़कों में

 लिये  खाद्य  विभाग  से  ?

 सुधार करने  का  कया  कोई  प्रस्ताव  सरकार
 के

 विचाराधीन है  ;  तथा  *  रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०  बी०

 यदि  तो  कहां  पर  तथा  राज्य
 :  माननीय  सदस्य  सन्

 १९५१-५२  में  रेलवे  द्वारा  यातायात  खच  के
 के  किस  भाग  में  ?

 रूप में  (१)  डाक  तथा  तार  विभाग  (२)

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०
 रक्षा  मंत्रालय तथा  (३)  केन्द्र के  खाद्य

 ato  ,  जी  मंत्रालय  तथा  राज्यों के  खाद्य  विभागों  से

 मयूरभंज  से  गुज़रने  वाले  राष्ट्रीय  प्राप्त  किये  गये  राजस्व  का  निर्देश  कर  रहे

 राजमार्ग  संख्या  ६  (  बम्बई-कलकत्ता  सड़क )  जहां तक  (१)  तथा  (२)  का  सम्बन्ध

 पर  पुल  बना  कर  उस  का  पुरी  तरह  से  विकास
 राशियां  क्रमशः  इस  प्रकार  हैं  (१)

 किया  जा  रहा  हूँ  ।  मयूरभंज  में  राष्ट्रीय
 ६  B9,0EC  रुपये  तथा  (२)  19,1919, &&,

 राजमार्ग  संख्या  ५
 VEE  रुपये  |

 तथा  कोरापुट  क्षेत्र  में  राष्ट्रीय
 राज मार्ग

 जहां  तक  (३)  का  सम्बन्ध हे  केवल संख्या  vc  सड़क )

 में  भी  कुछ  सुधार  किया  जा  रहा
 खाद्य  मंत्रालय  तथा  खाद्य  विभागों  के  लिये

 लाये  ले  जाये  गये  खाद्यान्नों से  प्राप्त  होने  वाले

 विस्थापित  व्यक्ति  राजस्व  के  बारे  में  रूप  से  आंकड़े  आसानी

 ३८०.  सरदार  हुक्म  सिह  :  क्या  से  उपलब्ध नहीं  हैं  ।  सन्  १९५१-५२  में

 ea  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 :

 खाद्यान्नों  के  ढोने  से  रेलवे  को  जो  कुछ  राजस्व

 विभाजन  के  gear  भारत  प्राप्त  हुआ  है  वह  १६,१३,०८,२१८  रुपये
 s

 सरकार  के  अन्तर्गत  कितने  विस्थापित  व्यक्तियों  @  |

 को  नौकर  रखा  गया  है  ;  तथा
 राज माग  पर  वृक्ष

 इन  में  से  कितने  व्यक्तियों  को
 BCR  श्री  सादिया  गौडा

 :  कया  यातायात
 स्थायी  कर  दिया  गया हैं  ?  तथा

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 गृहकार्य
 तथा  राज्य

 मंत्री  राष्ट्रीय  राजमार्गों  के  दोनों  ओर

 तथा  :  सूचना  संग्रह  की  जा  लगे  वृक्षों  की  संख्या  कया  है  ;

 रही  है  तथा  यथासमय  सदन  पटल  पर  रख  जो  वृक्ष  वर्तमान  हूँ  उन  को  बनाये
 दी  जायेंगी  ।

 रखने  तथा  नये  वृक्ष  लगाने  के  सम्बन्ध  में

 डाक  चिट्ठियों  इत्यादि  का  लाना  ले  जाना  कया  कार्यवाही की  जा  रही  है  ;  तथा

 ३८१.  श्री  के०  ato  सोनिया  :  क्या  इस  art  के  लिये  कितनी

 tu  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 राशि  की  व्यवस्था की  गई  है  ?
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 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  बी ०
 का  कार्य  एक  एक  अनुभवी  कीट वित्  को  दे

 :  से  राष्ट्रीय  राजमार्गों  दे  दिया  जिनके  प्रधान  कार्यालय

 के  दोनों  ओर  लगे  वृक्षों  को  बनाये  रखना  इन  जोधपुर  तथा  पालनपुर  में  रखे  गये  हैं  ।

 राजमार्गों की  साधारण  देख  भाल  तथा  टिड्डियों  पर  काबू  पाने  के  दृष्टिकोण से

 जो  अन्य  स्थान  महत्वपूर्ण  विशेष
 on

 मरम्मत  में  शामिल है  ।  इन  राजमार्गों पर  ७५

 हुए  वृक्षों  की  देख  भाल  पर  कितनी  लागत
 भारत-पाकिस्तान  सीमा  वहां  लगभग

 आती  है  तथा  उन  की  संख्या  कया  है  यह  सूचना  ६०  चौकियां बना  दी  गई  हें  जहां  हाथ

 आसानी  से  उपलब्ध  नहीं  है  ।  तथा  समस्त  तथा  मशीनों  से  पाउडर  छिड़कने  तथा  मोटर

 सम्बद्ध  राज्य  जन  वस्तु  विभागों  के  सेकड़ों  तथा  मोटर  यातायात  की  व्यवस्था  कर  दी

 कार्यकारी  अधिकारियों  द्वारा  ऐसी  सूचना  संग्रह  गई  है
 ।  आक्रमण  का  मुकाबला करने  के

 करने  में  जो  श्रम  तथा  खर्चा  होगा  वह  लिये  अस्थायी रूप  से  संगठन  में  कर्मचारियों की

 परिणाम  के  सममात्रिक  नहीं  होगा  वृद्धि  कर
 दी

 गई
 है

 ।
 कुछ  अतिरिक्त

 कीटाणुनाशक दवायें  तथा  उपकरण  भी
 टिड्डी दल

 खरीद लिये  गये  शीघ्रता  तथा  समय  पर

 ३८३.  श्री  क्या  खाद्य  तथा  काम  करने  के  लिये  अनेक  स्थानों  पर  बेतार

 कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 :  यंत्रों  की  व्यवस्था  कर  दी  गई  है  ।

 क्या  ae  सत्य  हैं  कि  राजस्थान  जहां  तक  उन  राज्यों  का  सम्बन्ध है

 पर  टिड्डी  दलों  को
 उड़ते  देखा  गया  जिन  पर  आक्रमण  होने  सम्भावना

 तथा
 वहां  पर

 भी  सम्बद्ध राज्य  की  आवश्यकतानुसार

 करीब  करीब  इसी  प्रकार  की  तैयारी  कर  ली
 यदि  देखा  गया  है  तो  उनके

 आक्रमण  को  रोकने  के  सम्बन्ध  में  क्या
 गई  है  ।

 वाही  की  गई  है  ?  की  जाने  वाली

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  के  चार  सूत्री

 जी  हां  कार्यक्रम  के  अधीन  टिड्डियों  के  विरुद्ध  की

 जाने  वाली  कार्यवाहियों  में  तेल-पाउडर
 अपेक्षित  सुचना  देने  वाला  एक

 आदि  छिड़कने  का  काम  करने  के  लिये  इस
 विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 महीने  के  मध्य  तक  भारत  में  )

 तीन  छोटे  वायुयान  ।  टेक्निकल
 विवरण

 सहयोग  प्रशासन  के  साथ  साथ  हाल  में  हुए
 टिड्डी  दल  के  आक्रमण  को  रोकने  के  लिये  एक  समझौते  के  निम्नलिखित

 की  गई  तथा  की  जाने  कार्यवाही  उपकरण  भारत  को  प्राप्त  हो  रहे  हैं  ——

 की  गई

 सौराष्ट्र
 (१)  ७५  हलकी  गाड़ियां  ।

 (२)  ५०  तेल-पाउडर  छिड़कने  के
 तथा  कच्छ  में  अनुसूचित  रेगिस्तानी  क्षेत्रों

 यंत्र ।
 में  नियंत्रण  कार्यवाही  के  लिये  जिम्मेदार  केन्द्रीय

 टिड्डी  संगठन  ने  इन  क्षेत्रों  को  तीन  मंडलों  (3)  २५  पाउडर  लगाने के  यंत्र

 में  विभाजित  कर  दिया  है  तथा  प्रत्येक  मंडल  (४)  o  बेतार  यंत्र  ।
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 इन  उपकरणों  के  संयुक्त  राज्य  अम  री  का  बर्ष  १९५२  में  अब  तक  मृत्यु

 से  आने  तक  रक्षा  सेवाओं  तथा  प्राविधिक  दण्ड  पाने  वाले  कैदियों  से  कितनी  दया

 सहयोग  प्रयास  प्राधिकारियों  से
 कार्य  प्राप्त  हो  चुकी  हूं  ;  तथा

 मोटर  गाड़ियों  तथा  जीपें  उधार  लेने  का  प्रबन्ध

 किया जा  रहा  है  ।  उन्हें  क्या  कार्यवाही  की  गई
 ्  $ भारत  में  उपलब्ध  स्टाक  में  से  डालती  ह

 परिचालित  छिड़कने  के  यंत्र  तथा  पाउडर
 गद कार्य  तथा  राज्य  मंत्री

 डालने  के  यंत्र  भी  खरीदे  जा  रहे  हें  जिन  का

 मूल्य  कुछ  सीमा तक  प्राविधिक  सहयोग
 ९९.

 प्रशासन  निधि  में  से  चुकाया  जायेगा  ।
 १८  मानकों  में  मृत्यू  we  को

 ~
 आजीवन  कालेपानी  मं  बदल  दिया  गया

 तथा  एक  मामले  में  ७  वर्ष  के  कारावास  में  ।

 झष  ८०  याचिका  अस्वीकार  कर  दौ ३८४.  श्री  मुनि स्वामी  :  क्या  मृतका

 गई ॥ मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  a
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 केन्द्रीय  पुरातत्व  परामशंदात्री  भाग  २४२७]

 अखिल  भारतीय  प्राविधिक  दिक्षा  परिषद  [a5  भाग  ~2VRIC]

 अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  कोटे  भाग  २४२८]

 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  ate  भाग  २४२८-९२  २९]

 पृष्ठ  भाग  २४२९--- भारतीय  चिकित्सा  अनुसन्धान  परिषद्  उठ

 विनियोग  संख्या  २  विधायक--पारित  पृष्ठ  भाग  २४३०--२४३५]

 विनियोग  २)  विधेयक--पारित
 २४३५--२४७७]

 वस्तुयें  अथवा  विक्रय  पर  कर  की  घोषणा  तथा  विनियमन

 थ्
 विधेयक--प्रवर  समिति  को  निर्दिष्ट  करन  के  q  पर  चचा

 पृष्ठ  भाग  २४७७--२४९२]

 ...  कै समा तत

 (  मूल मूल्य ६

 391  PSD



 रसीद  वाद  विवाद

 २--प्रश्न  और  उतर  से  पृथक  कार्यवाही

 शासकीय  वृत्तान्त
 ललटटटटटॉ€₹_₹ॉाॉााटाॉटाटाटआअणणणएहु ८...  गन
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 "*<
 सोणा  :  में  सोच  कर  माननीय

 लॉक  समा
 सदस्य  को  अवगत  कर  दूगा  |

 बुधवार  ९  १९५  ५

 wy  समितियों  के
 चुनाव

 शिक्षा  सम्बन्धी  कर  गप  मंत्रणा  मंडली सदन  को  बेधक  सवा  आट  बजे  समवेत  हुई

 संसद  काय  मंत्री  सत्यनारायण  |

 महोदय  अध्यक्ष  पद  पर  आसीन
 :  में  प्रस्ताव  करता  हूं

 प्रश्न  और  उत्तर

 a  दन  ऐसे  प्रकार  जैसे
 भाग  १)

 अध्यक्ष  महोदय  निदेश  शिक्षा  सम्बन्धी

 केन्द्रीय  मंत्रणा  मंडली  के  लिये  लोक  सभा  से

 १-९५  Ho
 तीन  सदस्य  चुने  ।”

 विशेषाधिकार  समिति  प्रस्ताव  अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्तुत

 किया  गया  तथा कि  ह  ८  कृत  हजा  ।

 श्री  वी०  to  दहाडे  को  गिरफ्तारी  पर

 प्रतिवेदन  प्रस्तुति

 संसद
 गह  काय  तथा  राज्य  मंत्री

 काटजू  )
 :  सदन

 के  एक  सदस्य  श्री  विष्णु
 ०५  श्री  सत्यनारायण  सिन्हा  :  में  प्रस्ताव

 घनश्याम  देशपांडे  की  गिरफ्तारी  में

 अंतर्ग्रस्त  विशेषाधिकार  के  प्रदान  पर
 करता

 शिकार  समिति  के  प्रतिवेदन  में  सविनय  विश्वविद्यालय  के  ga

 रीक्षित  परिनियमों  के  परिनियम  २  के  खंड
 प्रस्तुत  करता  हूं  ।  यह  प्रश्न  समिति  को

 Ro  मई  १९५२  को  सौंपा  गया  था ।  (१)  की  मद  (१६)  यह  सदन

 ऐसे  प्रकार  जसे  अध्यक्ष  महोदय  निदेश

 डा०  एस०  पो०  मुखर्जी  पांच  वष॑  के  लिये  दिल्ली  विश्वविद्यालय
 :  ऐसा  प्रतिवेदन  वार

 की  के  लिये  अपने  में  से  दो  सदस्य

 पेश  हो  रहा  हैं
 |

 क्या  हम  इसके  लिये  कोई
 चुने  ।''

 तारीख  नियत  करेंगे  या  कोई  अन्य  प्रक्रिया

 देंगे  |
 प्रस्ताव  अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्तुत

 वि क  किया  गया  तथा  स्वीकृत  हुआ  |

 437  8.  0.
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 अध्यक्ष  महोदय  :  इन  समितियों  के

 इस  विधेयक  के  प्रशासन पर  उच्च
 चुनावो ंके  लिये  यह  तारीखें  निश्चित  की

 न्यायालयों  तथा  उच्चतम  न्यायालय  के
 गई  हे  :

 न्यायाधीशों  तक  ने  यह  राय  अभिव्यक्त  की

 (१)  शिक्षा  संबंधी |
 नाम  निर्देशन  निर्वाचन

 केंद्रीय  मंत्रणा  की  तारीख  की  तारीख  है  कि  स्पष्ट  अन्याय  होने  की  दशा  में  भी  वे

 मंडली  PF.9. FAR  24.9,  कुछ  नहीं  कर  सकते  |  इस  कारण  तथा  अन्य

 (२)  दिल्ली  ं  SNR  कारणों  से  हम  इस  प्रस्ताव  का  पुरःस्थापन
 विद्यालय  संसद

 नाम  निर्देशन  पत्र  उक्त  तारीख  को  के  समय  ही  विरोध  करते  हैं
 ।

 बज
 दोपहर  आने  चाहियें

 ।

 निर्वाचन  एकल  संक्रमणीय  मतदान  द्वारा
 डा०  मुझे  वास्तव

 उप-सचिव  के  कमरे  २१)  में  साढ़े
 में  आइये  है  कि  मेरे  माननीय  मित्र

 नहीं  उन्होंने  इस  विधेयक  को  पढ़ा  मी  है
 दस  तथा  १  बजे  के

 बीच
 होगा  ।

 या  नहीं  ~say  प्रस्थापन  का  विरोध

 निवारक  निरोध  (  द्वितीय  करने  उठ  खड़े  हुए  हैं  और  इस  विधेयक  को

 संशोधन )
 विधेयक  पुरःस्थापित  करने  अनुमति  देने  का

 गृह  कार्य  राज्य
 मेने  जो  प्रस्ताव  रखा  है  उसका  विरोघ

 :
 में  सविनय  प्रस्ताव करता  हूं

 कि  किया  है  ।  संविधान  मसौदा-कारों  ने

 निवारक  निरोध  अधिनियम  १९५०  म  ऐसे  अधिनियम  के  होने  की  संभावना  को

 अग्रेतर  संशोधन  करने के  हेतु  एक  विधेयक  अभिज्ञात  किया  और  निवारक  निरोध  के

 लिये  विस्तृत  उपबन्ध  रखे  हैं  में इस को  पुरःस्थापित  करने  अनुमति  दी

 जाय े।
 समय  कोई  विवादास्पद  बातों  में  नहीं  पड़ना

 डा०  एस०  पी०  मुखर्जी  चाहता  ।  यदि  अनुमति  दे  दी  जायगी  और

 :  श्रीमान ,  में  प्रक्रिया  नियमों  विधेयक  पर  विचार  आरम्भ  तो  में

 के  नियम  ७२ के  अन्तर्गत  इस  प्रस्ताव का
 सदन  का  समाधान  कर  दगा  कि  दलबंदी

 की  भावना  को  छोड़कर  इसकी विरोध  करता  हूं  ।  पुरःस्थापन  के

 समय  विधेयक का  विरोध  नहीं  किया  इसका आज  हूं  और  समय  तक

 परन्तु  we  विधेयक  विद्वेष  प्रकार  का  रहेगी  ।  यह  हो  सकता  है--में  बहुत

 आदर  के  साथ  कहता  हुं--कि मेरे  माननीय है  जिसका  उम इ  समय  भी  और  बाद  में

 हुर  समय  विरोध  करना  गतंव्य  जिन्होंने  अभी  अनुमति  देने  का  विरोध

 समझते हें  ।  किया  वायद  दल  भावना  से  ही

 हम  इसका  विरोध  इसलिये  करते  हैं  ऐसा  कह  रहे  हो  सकता है  कि  वे

 कि  मुकदमे  के
 निरोध  का  सिद्धान्त  कदाचित  सदैव  विधि के  अन्तर्गत  कार्य

 लोकतंत्र
 के  मूल  सिद्धान्तों  के  विरुद्ध है  ।

 अन्य  किसी  लोकतंत्रात्मक tar  की  विधि में  उन्हें  कोई  भय  नहीं  रहेगा  ।  परन्तु  अन्य

 ऐसी  बात  नहीं  मिलती  ।  यदि  आपात  हो  तो  लोग  ऐसे
 भी

 हें  जो
 सार्वजनिक  सुरक्षितता

 इसकी  आवश्यकता  हो  सकती  है  परन्तु  ऐसी  के  विरुद्ध  कार्यवाहियों  में  संलग्न  हैं  ।

 परिस्थितियां  यहां  पर  विद्यमान नहीं  हैं  ।  हरण  के  लिये  ऐसे  व्यक्ति  हूं  जो  अब  भी

 कभी  तो  ऐसा  समय  आना  ही  चाहिये जब  अनुज्ञप्ति  के  बिना  शस्त्र  रखते  और

 fata  का  शासनਂ  देश  में  स्थापित  हो  ।  कहते  हें  कि  जब  तक  कि  उनके
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 संशोधन )  Sa  विधेयक

 साथ  कोई  समझौता  जाये
 |  उस

 के  लिये  उपबन्ध  है
 ।

 वह  प्रथम  सूची

 ं
 लि

 ae  चीज  विधि  के  प्रवर्तन  संगत  में  और  समवर्ती
 सुची  में  है  ।  संविधान  में

 दै  लिखा  है  कि  ऐसी  विधि  बन  सकती  ate

 जैसा  कि
 में  कह  चुका  में

 विस्तार  जिसे  संविधान  अभिज्ञात करता  है  वह  देश

 की  बातों  को  नहीं  लेना  चाहता  ।  हम  ने  को  विधि के  अन्तत है  ।  इस  अवसर

 पर  में  अधिक  समय  नहीं  लेना  चाहता  t इस  विधायक  को  प्रस्तावित  करने  में  या

 तयार  करने  में  और  सदन  के  समक्ष
 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रशन  कि ॥

 च्  में  प्रत्येक  पहलू  पर  विचार  कर
 निरोध  १९५०

 लिया  है  ।  में  केवल  उस  वचन  को  पुरा

 कर  रहा  हूं
 मेंने

 अवसर  पर

 में  अग्रेतर  संशोधन  करने  के  हेतु  एक

 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की
 दिया  था  ।  पुरावा  अधिनियम  ३१  aa

 afa  दी  जाये  ॥

 को  समाप्त  होना  और  हम  सदन से  यह
 पर  मतदान  हुआ  |

 पक्ष  में अधिकार  मांग  सकते  थे  कि  इसे  १२  या
 २७९  विपक्ष में  ८४  | |  |

 न  या  २४  मास  किसी  कालावधि के

 लिये  और  बढ़ा  जाये  हमने  डा०  काटजू  :  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 समझा  कि  इस  नवनिर्वाचित  सदन  के  करता  हूं
 ।

 सामने  इस  विषय  को  रखना  और  उसके  सय  ee

 अधिनियमन  में  इस  सदन  की  सहमति

 प्राप्त  करना  उचित  ह  और  सदन  के  प्रति
 संविधान  संशोधक )

 विधेयक सम्मान  प्रदर्शन  और  इसलिए

 नियम  को  छः  ही  मास  के  बढ़ाया

 गया  ।  ये  छः  मास  ३०  सितम्बर  को

 डा०  एच०  एन०  मुखर्जी

 कल  में  इस  विधेयक

 समाप्त  जायेंगें  ।  हम  सदनਂ
 को  जनता  की  राय  जानने के  लिये

 सको  जुलाई  मास  में  कष्ट  दे  रहे  हें  क्योंकि
 प्रचारित  करने  सम्बन्ध में  अपने

 aa  का्यपालिका-प्राघिकार  मात्र  पर  कोई
 adalat पर  बोल  रहा  था ॥  थोड़ा सा

 कार्यवाही  नहीं  क  रना  चाहते  ।  सदन  के  लिए  विलम्ब  होने  कोई  अनेक  नहीं  हो
 we  बात  अधिक  उचित  होगी  fe  वह  जायगा  ।  कुछ  परिवर्तन  at  आवश्यक  हूँ
 विधेयक  को  अपने  समक्ष  आने  उस  के

 पर  विचार  करे  और  फिर  विधेयक
 ही  ।  अतः

 मुझे  संशोधन
 पर  इतनी  आपत्ति

 नहीं  है  जितनी कि  इसे
 स्वीकार  कराने

 के  गुणागुणों  पर
 सोच  विचार  कर  राय दे  ॥

 के  ढंग  पर  है  ।
 सदन  का  यह  विचार  कि  ऐसे

 माननीय  विधि  मंत्री  ,  अनुच्छेद  ८  ह किसी  विधेयक  की  आवश्यकता  नहीं

 उस  के देश  स्वधा  सुरक्षित  हैं  और  अन्दर  से  या  का  संशोधन  करना  चाहते  हैं  ।

 चाहर  से  कोई  खतरा  नहीं  हे  और  खंड  (%)  के  उपखंड  में  लोक  सभा

 की  सदस्य-संख्या  की  सीमा  ५००  रखी चित  निवारक  निरोध  प्रभाती  नहीं

 तो  सदन  ऐसा  कह  सकता है  परन्तु  मुझे  गई  हूँ  और  उपखंड  में

 रस  कथन  पर  आपत्ति  है  कि  यह  क्षेत्र  की  जनसंख्या  सीमाएं  निश्चित

 wt  यह  ह्  कि  संविधान
 ma  जेसी  कोई  चीज  दी  संविधान  में  द्
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 एंड  एन०  मुखर्जी  |

 इस  yar  पर  जनता  अपने  विचार
 के  निर्माताओं  का  उद्देश्य  किसा  पर  अधिक

 बल  देना  था  t
 कर  चूकी  वह  मताधिकार  का

 अपहरण  करना  समझती  है  ।  मेरा  सुझाव

 हमारे  संविधान  का  प्रयोजन  निश्चय
 हैं  कि  इसे  जत्दगजी  में  पास  नहीं  करता

 ही  लोकतंत्रात्मक  जो  कि  प्रस्तावना  से
 चाहिये  ।  अतः  मेरे  संशोधन  को  स्वीकार

 और  मताधिकारों
 तथा  राज्य  नीति

 कर  लेना  देश  की  जनता  की

 स्पष्ट  त्  ।  | के  निदेशक  तत्वों  से
 राय  जान  कर  आगे  बढ़ना  च  cha)

 संविधान  का  संशोधन  भी  नस  के

 तथ्यात्मक  सिद्धान्तों  संगत  होना  श्री  इयामनग्दन  सहाय

 अनर्गल  हैं  ys——
 चाहिये  ।  यह  सुझाव  अत्यन्त  मध्य )

 कि  ५००  की  संख्या  को  हमें  नहीं
 विधि  तथा  अल्पसंख्यक  कां  मंत्री  (AAT

 बढ़ाना  चाहिये  ।
 कथा  में  इस  समय  मेरें

 बिस्वास )  :

 माननीय  मित्र  की  बात  काट  आपकी

 कल  मेंने  कहा  था  किं  संयुक्त
 राज्य

 अनुमति  से  यह  कह  सकता  हुं  fH  यह

 अमरीका  की  प्रतिनिधि  सदस्य
 जो  विचार  व्यक्त  हुए हें

 और  मुझे  सदन

 संख्या  ६५  से  बढ़ते  बढ़ते  RY  तक
 के  बाहर  विचार  प्रकट  गये

 जा  पहुंची  है  ।
 समय  समय  पर  कनाडा

 उन्हें  ध्यान  में  रखते  हुए  में  यह

 तथा  दक्षिणी  अफीका  में  ऐसा  ही
 संशोधन  स्वीकार  कर  लंगा  विधेयक

 हुआ  है
 ।

 जनसंख्या
 बढ़ने पर  ऐसा  ही

 को  जनमत  जानने  के  लिये  प्रचारित

 होता  हैं  और  यहां  भी  होना  चाहिये  ॥
 किया  जाये  |  अगले  विधेयक  के  संबंध  में

 ५००  बहुत  बड़ी  संख्या  नहीं  संयुक्त

 राज तन्त्र  ग्रेट  ब्रिटेन  की  लोक  सभा  में
 जो  परिसीमन  आयोग  से  सम्बद्ध

 मेरा  ऐसा  ही  करने  का  विचार  है  ।

 ६४०  सदस्य  हद  |  वहां  Wooo  लोगों  केਂ

 पीछे  एक  सदस्य  होता  आयरलैंड  में  20  स०  प्र

 ३०,०००  लोगों  के  पीछे  एक  से  अनधिक
 अध्यक्ष  महोदय  :  में  श्री  मुखर्जी

 सदस्य  होता  है  ।  बर्मा में  यह  संख्या  एक
 संशोधन  पर  मत  लेता  हूं

 ।
 क्या  माननीय

 लाख है  ।
 मंत्री  को  तारीख  भी  स्वीकार  है

 ?

 इस  सदन में  स्थान की  कमी  तके  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल नहरू  क

 इतना  व्यर्थ  हैं  कि  वह  विचारणीय  नहीं  में  यह  सुझाव  देता  हूं  कि  अवधि
 कम

 हू  ।  हमारे पास  स्थान  की  व्यवस्था  करने  दी  जाये  ।  आप  आज  से  तीन  मास  रख

 सकते  हैं  या  सितम्बर  के  अन्त  तक  रख
 के  साधन  में  तो  समझता हूं

 कि  संख्या

 ७५०  तक  पहुंचनी  चाहिए  ।  ऐसी  azar  सकते हैं  ।

 में
 हमें  अनुच्छेद  62.0  (१)  का

 एक  माननीय
 सदस्य

 :  अक्टूबर
 संशोधन करना  ct  (१)  (&)

 अन्त  तक  रा  ये  ।

 का  नहीं  ।
 सदस्य  बढ़ानी

 श्री
 जवाहरलाल  नेहरू

 :  मेरे वह  अत्यन्त  लोकतन्त्रात्मक  ढंग

 होगा
 में  अब  से  तीन  मास .  काफी  रहेंगे  ।
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 एच  ०  S ७  | हालत ws
 मुखर्जी

 :  मुझे  स्वीकार  उपबन्ध  रखना  चाहता  हूं
 a  । hd  ६०  दत  संख्या  (१)  ‘shall

 exceed  sixteen  years’  वर्ष
 श्री  नन्द  लाल  शर्मा  (aiaz)

 :
 तीन

 से  अधिक  और  ‘shall  exceed
 मास  काफी  नहीं  रहेंगे  ।

 thirteen  years’  वर्ष  से  अधिक

 अध्यक्ष  महोदय  :  तीन  मास  का  अथ
 होगीਂ  )  शब्दों  के  स्थान  पर  ‘shall  not  be

 रहेगा  ९  अक्टूबर तक  I  under  eighteen  years’

 ्  से  कम  नहीं  और  ‘shall
 श्री  Yo  Fo  गोपालन  :

 not  be  under  fifteen  .  years’
 १५  अक्टूबर  रख  दीजिये  |

 वर्ष से  कम  नहीं  होगी  qed

 अध्यक्ष  आशा  हे  सदस्य  इसे
 रख  जायें  ।”  इसका  sew

 करेंगे  ।  उसे  बाल  विवाह  निवारक  अधिनियम  कै

 यह  हे  :  अनुकूल  बनाना है
 ।  यह  केवल  औपचारिक

 १९५२  तक  सर्वसाधारण  संशोधन  जो  बहुत  पहले  हो  जाना

 नकी  सम्मति  जानने  के  लिए  विधेयक  को  चाहिये  था  ।  इस  ओर  हमारा  ध्यान  एक

 किया  जाये । ਂ  ईसाई  पादरी  ने  आकृष्ट  किया  ह  ।  इसी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |  कारण  मेंने  यह  संशोधन  भेजा  है  ।

 ee
 प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  गया  तथा  स्वीकृत

 निरसन  तथा  संशोधन
 हुआ ॥

 विधि  तथा  अल्पसंख्यक  काय  मंत्री

 खंड  १  से
 ४  विधेयक का  अंग  बना

 e( att  :  में  प्रस्तावਂ  करता  हुं :
 लिये  गय े।

 द्  अधिनियमों  का  निरसन

 करने  और  कुछ  अन्य  अधिनियमों  प्रथम  अनुसूची  विधायक  का  अग

 में  संशोधन  करने  के  हेतु  एक  विधेयक  बना  ली  गई  ॥

 पर  विचार  किया  जाये  ।
 संशोधन  प्रस्तुत  हुआ

 एक  संशोधन  भी  ह  जिस  की  सूचना
 पृष्ठ  ३  पंक्ति  १५

 मेंने  दी
 है

 ।  उसका  veer  एक  कमी  को
 शब्द  In  section

 पूरा  करना  है  जो  वहुत  पहले  पुरी  की
 स्तम्भ  ४

 81”  ८१  के  यह जानी  चाहिये  थी  ।  इसका  कारण  बाल

 विवाह  निवारक  अधिनियम  के  अधीन
 दाऊद  प्रविष्ट  कपि  जायें

 विवाह  की  आयु  का  बदल  जानता  अंब  section  60,  in

 उसमें  वर  के  १८  at  वधू  condition  No.  (1),  for

 के  लिये  १५  वर्ष  की  आयु हैं  ।  १८७२ के  the  words  ‘shall  exceed

 भारतीय  ईसाई  विवाह  अधिनियम  में  sixteen  years’  and  ‘shall

 ह
 a.

 । सीमाएं  अन्यथा  निश्चित  की  गई  exceed  thirteen  years’

 संशोधन  यह  कि  भारतीय  ईसाई  विवाह  the  words  ‘shall  not  be

 अधिनियम  (१८७२  के  अधिनियम  १५)  under  eighteen  years’

 के  अधीत  द्वितीय  अनुसूची  में  मैं  यह  and  ‘shall  not  be  under
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 fifteen  years’  shall  res-  जैसा  कि  में
 ने

 संविधान
 के

 संशोधन

 pectively  be  substi-  लिये  पहले  विधायक को
 पेश  करते  समय

 tuted.
 तत  बताया  दोनों  विधेयक  परस्पर

 वर्तमान  विधेयक  को

 [Shri  Biswas]
 सम्बन्धित  हूँ  |

 संविधान  के  अनुच्छेद
 C2

 के  खंड  (३)  के

 ६०  दाते  संख्या  (  १)

 में  वर्ष  अधिक  होगीਂ
 उपबन्धों  के  अनुसार  सदन के

 समक्ष

 गया
 उक्त  खंड  (३)

 इस
 प्रकार और  ag  से  अधिक  होगीਂ

 दादों  के  स्थान  पर  अठारह  वर्ष  ह

 जनगणना  की  समाप्ति से  कम  नहीं  होगीं  और

 पर  लोक  सभा  में  विभिन्न
 ay  से  कम  नहीं  होगीਂ  शब्द

 आदिष्ट  किये  जायें  ।  ]
 प्रादेशिक  निर्वाचन-क्षेत्रों  के

 बिस्वास
 निधित्व  का  ऐसे  प्राधिकारी

 ऐसी  रीति  से  और  ऐसी  तारीख

 द्वितीय  अनुसूची  संबोधित  रूप  में

 विधेयक का  अंग  बना  ली  गई  ॥
 से  प्रभावी  होने  के

 समायोजन  किया

 विधेयक  को  नाम  तथा  अधिनियम  कि  संसद्  विधि  द्वारा  निर्धारित

 सूत्र  विधेयक  का  अंग  बना  लिये  गये  |

 परन्तु  समायोजन  से
 श्री  बिस्वास

 में  प्रस्ताव  करता  हूं
 :

 लोक  सभा  में  के  प्रतिनिधित्व  पर
 विधेयक  संशोधित  रूप  में

 तब  तक  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा
 पारित  किया  जाये  ।

 ही

 जब  तक  कि  उस  समय  विंमान

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
 |  सदन  का  विघटन न  हो

 aS  aa  कि  मेने  कल  समझाया  इस

 समय  निर्वाचन-क्षेत्रों  का  जो  परिसीमन  हैं
 महोदय

 अध्यक्ष-पद  पर  आसीन

 वह  २६  जनवरी  १९५३  तक  प्रभावी

 परिसीमन  आयोग  fadan
 और  हमें  ऐसे  कदम  उठाने  हें  जिससे

 विधि  तथा  अल्पसंख्यक  काय  मंत्री  .  उसके  बाद  यथासंभव  शीघ्र  नया  परिसीमन

 :  में  सविनय  प्रस्ताव  करता हूं  *
 :  हो  इन  दोनों  का  यही

 लक  सभा  और  राज्य  उद्देश्य है  ।

 विधान  सभाओं  में  प्रादेशिक  निर्वाचन

 क्षेत्रों  के  प्रतिनिधित्व  के  समायोजन

 दोनों  विधेयक  जुड़े  हुए  हैं  और

 वाले  को  जनमत  जानने  के  लिय
 और  तत्सम्बन्धी  मामलों  की

 व्यवस्था  करनें  वाले  एक  विधेयक
 feat  इस  विधेयक  को

 उसी  प्रकार  निपटाना  ठीक  होगा  ।  में
 पर  विचार  कियां  जाये  ।

 ”

 विचार  के  लिये  प्रस्तावित  करने  के
 लीना  oe

 में  लम्बी  aaqat  नहीं
 *

 राष्ट्रपति  की  पूर्वे-सिपारिश  सें  क्योंकि  रायें  प्राप्त  होने  तक  यह

 प्रस्तावित  ॥
 स्थगित  रहेगा  ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  परिचालित  करने  को  सौंपा  जाये  तथा  प्रवर  समिति

 का  संशोधन  डा०  मुखर्जी  प्रस्तुत  करें  ।  को  अपना  प्रतिवेदन २९  जुलाई  तक

 डा०  एस०  पी०
 मुखर्जी

 :  या  उससे  पुर्व  प्रस्तुत  करन  का

 अनुदेश  दिया  जाये  12.0
 :

 में  प्रस्ताव करता  हु
 सबसे  पहली  बात  जो  में  बताना

 अक्तूबर  १९५२  तक  सर्वसाधारण

 को  सम्मति  जानने  के  लिये  विधेयक को
 चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  इस  विधेयक  का

 क्षत्र  १९५१  के  विधेयक से  जो  व्यय गत हो
 परिचालित  किया  जाये  2.0

 गया ह
 waar  fart  चाहे  इसका  सार

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।  Fret  न  हो  ।  ada  विधेयक की

 काना  ना  बातें ये  हैं  कि  इसमें  बहुत  से  लाभदायक

 उपबन्ध हैं  जो  विदेशों में  व्यापार  करनें
 भारतीय  आय-कर  (aartaa )

 वाले  भारतीयों  के  अन्य  देशों  में  एकत्र
 विधेयक

 लाभों  का  भारत  में  लाना  सुगम  बनाने

 वित्त  मंत्री  सी०  gto  के  लिये  sk  उद्योगों को  प्रोत्साहन  देने के

 में  सविनय  प्रस्ताव  करता  हूं  :  लिय  और  भवनों  के  निर्माण के  लिये

 भारतीय  आय-कर  wrap  समझे  गए  इसके  अतिरिक्त

 नियम  १९२२  में  अग्रेतर  संशोधन  ge  अन्य  विमुक्ति यां
 और  एक  दो

 अन्य  grad  उपबन्ध  हैं  | करनें  वाले  श्री  एस०

 पंडित  अलग्राय  प्रो०  मुख्य  उपबन्ध  निम्नलिखित  हैं  :

 राम  को  घमंडी  लाल  भारत  को  भेजे  गए  वैदेशिक  लाभों  को

 श्री  सी०  आर०
 विमुक्ति

 ।  अब  इस  विषय  मई  १९५०

 श्री  atta  लाल  गिरधारी  लाल  में  ही  एक  रियायत की  घोषणा  की  गई

 श्री  हरि  विनायक  और  उसकी  आपूर्ति  अब  इस

 श्री  राधिया  रामकुमार  नियम के  प्रस्थापित  संशोधन  द्वारा  ह  जा

 श्री  पी०  पंडित  चतुर  रही है  ।
 इसका  उद्देश्य यह  हैं  कि

 श्री  अहमद  निवासी  व्यक्ति  जो  विदेशों  में  व्यापार

 To  ठाकुर  दास  करते  जो  हाल
 ही  में  भारत  लौटे

 हैं

 श्री  ए०  के०  डा०  पंजाबराव  और  निवासी बन  गए  भारत  में  अपनें

 एस०  केवल  बी०  एस०  धेैदेशिक  लाभों  को  ला  सकें और  उन  पर

 श्री  सी०  पी०  मातन  श्री  कोई कर  कौ  दायित्व न  पड़े  ।  कुछ  अन्य

 पूर्णायु  ५  श्री  सोहन  देशों  पहले  से  बिगड़ी है  और
 लाल  श्री  पी०  एन०  स्वाभिमानी  भारतीयों  के  लिये  वहां  अपना

 श्री  कमल  कुमार  बस  कारोबार  चलाना  कठिन  हो  गया  और

 जो  एन०  सी०  श्री  के०  हमें  पूंजी  की  आवश्यकता  है  !  इन

 ए०  दामोदर  श्री  तुलसीदास  स्थितियों  वे  अपने  वैदेशिक  लाभों  ar

 श्री  एस०  do
 भारत  लाकर  यहां  कोई  उद्योग  या  व्यापार

 श्री  महावीर  और  आरम्भ  करने  के  लिये  आतुर  हो  सकते

 प्रस्तावक  की  एक  प्रवर  समिति  जो  हमारे  लिये  लाभकारी  €
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 स०  डी०  देशमुख  |

 दी  जाने  वाली  छूट  की  १/६  से  बढ़ा  कर
 दूसरी  रियायत  वैदेशिक  लाभों  को

 लान  के  विषय  में  है  जो  केवल  उन
 लोगों  करारोपण वर्ष  १९५१-५२  के  विधिक

 सम्बन्धी  मूल्य  का  अधिकतम  अर्थाना  कर

 लागू  है
 जो

 पहले  से
 ही

 भारत  में  रह

 रहे  यह  रियायत  भी  गत  ad  सितम्बर  दिया गया  हूं  |

 नये  औद्योगिक  उपक्रमों  के  विषय
 मांस में  घोषित की  गई  थी  ।  यह  केवल

 से  वैदेशिक  लाभों  पर  लागू है  जो  भेजे
 रियायत  की  कालावधि  को  ऐसे  प्रकार  बढ़ा

 कर  पांच  बर्ष  कर  दिया  गया  है  कि  प्रत्य के जानेਂ  पर  हीं  कर-योग्य  बन  जाते

 व्यथा  नहीं  ।  सम्बद्ध  व्यक्ति  भारत  भेजी
 उपक्रम को  पांच  वर्ष

 की  रियायत  मिल

 गई  आधी  लादीं
 को

 रक्षित  बंक
 की

 मारफत
 जाती  है  ।  छोटे  उद्योगों  को  इस  विमुक्ति

 का  लाभ  प्राप्त  कराने  के  नियोजित खरीदीं  ome  प्रतिभूतियों
 व्यक्तियों  की  संख्या  ५०  से  घटा  कर

 ( faanfefeat)  में
 लगां  कर  कर  से  विमुक्ति

 सकता  इसको  औचित्य  यह  है  कि
 २५  कर

 दी
 गई  हँ

 ।  यंत्रों

 ~

 यदि  यह  रियायत  नहीं  दी  तो
 या  महा यंत्रों  के  विषय में

 भी  ३१

 मार्चे  १९४८  के  पहचान  लगाये  गयें

 वैदेशिक  लाभों  को  या  तो  चोरी  से  लानें
 जिन्हें  पांच  निरन्तर  वर्षों  के  लिये  दुगने

 कां
 या

 ऐसा  नहों  सके  उन्हें  अन्य
 reread  का  gan

 है  इस  दुगने देशों  में  ले  जानें  का  प्रलोभन रहता  है
 खर्च  के  प्राप्त  करने  की  अवधि  को

 भवनों
 के

 निर्माण  तथा  उद्योगों  के  ३१  मैच  १९५४
 से

 बढ़ा  कर  ३१  मारे

 सवब विकास  के  सम्बन्ध  रियायतें  ये  हैं  ।  १९५९  तक  कर  दिया  गया है  |  ऐसी

 प्रथम
 बात  यह

 ह
 कि  नये  भवनों  के  निर्माण  आस्तियों  पर  भी  अब  घिसाई-खर्च  दिया

 को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  हम  ने  १९४६  जा  सकेगा  जो  दान  या  उतंराधिकार  से

 में  उन  सम्पत्तियों के  किराये की  आय  के  अजित  जिन  पर  करारोपित  व्यक्ति

 में  विमुक्ति  दी  थी  जो  १  अप्रैल  का  कोई  भी  व्यय  नहीं  हुआ  हो  ।.  परन्तु

 १९४६  और  ३१  मान  १९४८  के  बीच  जहां  आती  का  एक  भाग  व्यापार  के

 बनाई  गई  हों  इस  कालावधि  को  दौरान  में  किसी  व्यक्ति  ने  अदा  किया

 प्रत्येक  दो  वर्ष  के  लिये  बढ़ाया  लगभग  वहां  घिसाई  केवल  नकद  लागत  पर

 तीन
 बार  एसा  किया  गया

 ।  अब  इस  दो  और  दी  जा  जो  कर रोपित  व्यक्ति  ने

 ay  के  लिये  अर्थात्  SS4y  तक  के  लिय  area  में  दी

 नया  दिया  गया  NE gt BY =  अतः  बढ  कुर  तीन
 हम  जीवन-बीमा  सेवायों  को  कुछ

 बार  बढ़ाई  जा  चुकी  इसी  प्रकार  व्यापार  रियायतें  देने  विचार  कर  रहे  है ं।
 के  प्रयोजनों  के  लिये  जो  भवन  बनाये  गए

 N
 wat  बीमा  समवायों  को  शायद  इस

 हूं  उन  के  विषय  में  कालावधि  ३१  ara

 उस

 विधेयक के  अधीन  सर्वाघिक  लाभ  प्राप्त  होता
 १९५४  तक  के  fez  बढ़ा  दी  गई  2  है  ।  कुछ  वर्षों  से  वे  अभिवेदन  करते  रहे
 तारीख  से  पुर्व  निर्मित  भवनों  पर  निर्माण  कि  कर योग्य  आय  का  हिसाब  लगती
 वाले  वर्ष  में  अधिक  प्रारम्भिक  घिसाई-खर्च  समय  पालिसी  होल्डरों  के  लिपे  रक्षित
 १५  प्रतिशत  दिया  जायेगा  ।  १९५०  के

 ~
 आधे  बोनस  की  कटौती  अथवा  प्रबन्ध-व्यय

 aa  भूकम्प  द्वारा  प्रभावित  क्षेत्र  में

 स्थित  भवनों  के  विषय  मरम्मत  के  लिये
 के  रूप  में  प्रथम  के  अतिरिकत  अन्य

 नियमों  के  १२  प्रतिशत  की  कम
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 कमਂ  ऐसा  समझना  संभव  और जब  कि  व्याज  की  नकद  दरें  कम  हो  गईं

 हैं  और  प्रबन्ध-व्यय  बड़  गया हैं
 क्योंकि  इसलिये हमें  यह  मंत्रणा  दी

 गई  थी  कि

 उस  पर  कर  लगाया  जा  सकता  था  ।  हम के  वेतन  बढ़  गये  हैं  ।  इस

 वेदन  को  ध्यान  में  रखते
 जानते  हैं  कि  यदि  यह  विधि-रूप  स्थिति

 होल्डरों के  लिये  रक्षित  बोनस  की  कटौती  कई  वर्षों  के  लिये  लागू  कर  दी

 गे  ५०  से  बढ़ा  कर  ८०  प्रतिशत  किया  जा
 जिनके

 लिये  पुनः  करारोपण की  कार्यवाही

 रहा  है
 और  प्रीमियमों

 की  छूट
 को  १२

 से
 भारतीय  आयकर  अधिनियम  के  अधीन  की

 सकती
 कर  १५  प्रतिशत  किया  जा  रहा  ह्  तो  सदस्यों को  बहुत

 जो  विधेयक  ब्ययगत  गया  है  उस  में
 कठिनाई  हो  जाती  ।  इस  fears को

 के  लिये  रक्षित  बोनस  की  हटाने  के  इस  भत्ते  को  इस  विधेयक

 Be  दो  तिहाई  तक  सीमित  की  गई  थी
 ।  में  विमुक्त  wy  दिया  गया  है

 उसे  बड़ा  कर  चार  पंच माश  करना  पड़ा  और
 इसका  सभी  करारोपण  वर्षों  पर

 क्योंकि दो  तख्तियां  भी  अपर्याप्त  दिखाई  लक्षी  होगा ।

 ।
 प्रस्थापना  यह  है  कि  इस  रियायत

 को  करारोपण  वर्ष  १९५१-५२  से  लागू
 श्री  एस०  एस०  मोरे  :

 क्योंकि  यदि  गत  वर्ष  भविष्य में  क्या  होगा  ?

 स्थापित  विधेयक  व्यय गत  न  होता  तो  बीमा

 समवायों  को  यह  अनुतोष  मिल  जाता  ।
 श्री  सी०  डो०  देशमुख  :

 यह  तो  समिति
 a

 उसे  मानते  हैं
 की  सिपारिश  पर  fate  होगा  म

 समझता  हूं  कि  भत्ते  निर्धारित  करने  में

 फिर  अन्य  विमुक्ति यां  भी  हैं  जिनमें  वैसी  टा  गती  नहों  की  जायेगी  जैसी  हुई

 से  में  कुछ  महत्वपूर्ण  विभूतियों  का  ही  जिससे  फंसे  पारिश्रमिक  समझ  लिया

 करूंगा  |  उन  में  से  एक  का  असर  गया  था  |

 इस  सदन  के  और  पिछले  सदन  के  और

 संविधान  सभा  के  माननीय  सदस्यों  पर  मान  १९५१  भारत से  बाहर  दिये

 भी  पड़ता  है  ।  अब  में  देखता हूं  कि  जान  वाले  निवृत्ति  वेतनों  को  दी  गई

 दिलचस्पी  पैदा  होनें  लगी  है  ।  क्योंकि  विमुक्ति  अधिसूचना  से  वापस

 सदस्यों  को  दैनिक  भत्ता  दिया  जाता  था  ले  ली  गई  थी  ।  तव  यह  अभ्यावेदन  प्राप्त

 अतः  सदस्यों  के  तथा  आयकर  विभाग  के  हुआ  कि  भारत-मंत्री  सेवाओं  के

 मन  में  सामान्य  आशंका  थी  कि  ये  भत्ते  कारियों  और  उच्च  न्यायालय के  न्यायाधीशों

 उन  दैनिक  भत्तो ंके  समान  ही  हैं  जो  के  विषय  जो  १५  अगस्त  १९४७  से

 सरकारी  नौकरों  को  यात्रा  पर  पूर्वे  नियुक्त  गये  eve  के

 मिलते हैं  ।  परन्तु  वास्तव में  हमने  देखा
 भारतीय  स्वतंत्रता  अधिनियम  में  उनके

 कि  ये  भत्ते  केवल  उन्हीं  सदस्यों  को  नहीं  विद्यमान  निपूती-वेतन  सम्बन्धी  अधिकारों

 दिये  जाते  थे  जो  दिल्ली  के  बाहर से  आते  को  संरक्षण  प्रदान  किया  गया  है  और  वह

 वरन्  दिल्ली  में  रहने  वाले  सदस्यों  को  संरक्षण  संविधान  में  भी  रहने  दिया  गया

 भी  मिलते  ह्  उस  विधि-वेश्याओं  है  ।  अतएव  इस  विमुक्ति  भी  इस

 की  धारणा  यह  थी  कि  इसे  संसद  सदस्यों  अधिनियम  के  एक  संशोधन  द्वारा  प्रभावी

 द्वारा  दिये  गये  समय  का  पारिश्रमिक  कम  से  बनाया जा  रहा  है  ॥
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 एक  और  विमुक्ति  है  जिसका  कि  में  आय  को  अन्य  प्रयोजनों पर  व्यय
 a

 । उल्लेख  करना  चाहता  और  वह  पुनरीक्षित  ह

 निवृत्ति-वेतन  नियमों  के  अधीन  सरकारी
 अगली  पदाधिकारी

 नौकरों को  दिये  जाने  वाले  मृत्यु  अथवा
 को  शक्ति  दी  गई  है  कि  वह  चालू

 निवृत्ति  सम्बन्धी  उपदान  के  विषय  में  हे  ।

 उपदान की  राशि  निश्चित  करते  समय
 को  उपस्थित  कराने  और  ऐसी  लिखित

 जानकारी  देने  की  अपेक्षा  कर  सकता
 उस  पर  कर  के  दायित्व  के  प्रश्न  पर

 विचार  नहीं  fea  गया  था  ॥  उसे
 é  जिसे  वह  पड़ताल  के  प्रयोजनों  के  लिये

 आवश्यक  समझे  ।  आय-कर  प्राधिकारियों
 इस  धारणा  निश्चित  गया

 प्रतीत  होता  है  fe  वह  एक  प्रकार  का
 को  यह  भी  शक्ति  देना  आवश्यक  था  कि

 वे  उन  लेखा-बहियां  को  अपने  कब्जे  में

 निवुत्तिवेतन  का
 लघुकरण  सा  अत

 ले  सके  जो  नकली aa कई  वार  ऐसी

 उस  पर  कर  नहीं  लग  सकता  ॥  इस

 होती  ह  ga  शक्ति  का  प्रयोग  बहुत
 उपदान  विभूषित  को  अधिनियम  में

 कम  और  सावधानी से  जायेगा
 सम्मिलित  कर  fem  गया  है

 जिससे  कि  कोई  कठिनाई  न  atl  हम
 जिससे कि  ag  स्थिति  के  अनुरूप  बन

 अनुभव  करते  हैं कि  यह  शक्ति  प्रदान

 जाय े॥
 करना  आवश्यक  ज्यों  ही  ऐसी

 अब  में  उन  उपबन्धों को  लेता  नकली  बहियां  करदाता  को  मिल  जाती  ह्

 जिन्हें  में  प्रशासन-विषयक  कहता  यद्यपि  तो  कह  दिया  जाता  है  किवे  या
 at

 मुझे  आशा  हे  कि  उन्हें  लाभहीन  नहीं  खो  गई  है  या  किसी  दुर्घटना से
 नष्ट

 समझा  जायेगा  क्योंकि  अधिनियम के  हो  गई  उद्देश्य  जुर्माने  मुकदमे सेः

 समुचित  प्रदान  के  लिये  आवश्यक  बचना ही  होता

 अथवा  कर  से  बचने  को  रोकने  में

 फिर  एक  अन्य  उपबन्ध  भी  हे  जिसका यक  होंगे  ।  धार्मिक  od

 संस्थाओं  के  विमुक्ति के  उपबन्धों  को
 उल्लेख  करना  शायद  आवश्यक  हैं  जिस

 ~

 कुछ  कड़ा  feat  जा  रहा  जिससे  यह  का  सम्बन्ध  इस  विषय  में  सब  संदेह

 सुनिश्चित  रहे  कि  वह  भारत  में  ही  पुते  दूर  करना  है  कि  १९४८  में  संशोधित

 प्रयोजनों  और  ऐसी  आय-कर  अधिनियम  की  धारा  ३४  के

 भाव  पर  लागू  जो
 वास्तव

 में  इन  बन्ध  पूर्ववर्ती  वर्षों  की  सभी  कार्यवाही

 प्रयोजनों  में  लगाई  गई  है  |  परन्तु  पर  लागू  होते  जो  ३०  हमारे  १९४८.

 केन्द्रीय  राजस्व  मंडली  को  शाक्ति  गई  के  पश्चात्  आरम्भ  हुई  इस

 है  fe  ag  किसी  विद्यमान  न्यासों  को  के  सम्बन्ध  यह  हो  सकता है  कि

 विमुक्त  कर  सकती  जिनकी  आय  यह  कहा  जाये  te  हम  विधान

 भारत  के  नाहर  प्रयोजनों  में  लगाई  में  शीघ्रता  कर  रहे  हूं  और  अभी  तक

 गई  हो  ।  हस  विभूषित  का  क्षेत्र  इस  मामले  पर  सर्वोच्च  न्यायाधिकरण  ने

 बहुत  विस्तृत  क्योंकि  यह  पता  लगा  frog  भी  नहीं  दिया  है  ।  परन्तु

 है  कि  उसका  दुरुपयोग  करने  के  लिये  ऐसे  उद्देश्य  यह  fe  aga  सी

 न्यास  बना  जाते  हैं  जो  उसकी  बाजी  को  जो  दूर  की  जा  सकती
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 दूर  कर  दिया  और  ऐसा  तभी हो
 मेरे

 विचार  से  उन  न्यासों  जो

 सकता  हें  यदि  हम  इस  उपबन्ध  को  अब  इस
 अधिनियम

 के  होने  के  बाद

 स्पष्ट  कर  दें  और  इस  समय  यह  कह  दें  इसका  परन्तुक  लागू  नहीं  होगा  b

 fe  संशोधन का का  क्या  मंशा हैं  ।  ae  याद  उस  पर  उप-खंड  (१)  लागू  होगा  ।

 रखना  चाहिये  fe  कर-निर्धारण  के  ऐसे  न्यासों  की  आयकर  से  मुक्त  नहीं

 ५०,०००  मामले  होते  हें  और  १०  करोड़  जब  तक  की  केन्द्रीय  राजस्व

 मंडली  अन्यथा  निदेश  न  दे  ।  यदि  मेरा रुपये  की  आय  हे  जो  पुनर्निर्धारण  करन  में

 अन्त ग्रस्त  होगी  ।  निर्वचन  ठीक  हैं  तो  यह  परन्तुक  असंगत

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  द्वार  प्रस्ताव  प्रस्तुत
 दिखाई  देता  हे  ।  प्रवर  समिति  को  इस

 पर  विचार  करना  चाहिये  ।
 किया  गया  ।

 श्री  पी०  ato  चाको  :  में  ब्रह्मा  के  पृथककरण  मे  gd  बनायें

 प्रवर  समिति  को  विधेयक  भेजने  के  प्रस्ताव  गये  चिकित्सा-मिशन  अब  वहां  कार्य

 का  समान  करता हूं  और  समिति  के
 करते  हों  यह  संभव है  ।

 क्या  उन्हें  अपना

 कार्य  वहां  बन्द  करना  होगा  ?  सामाजिक विचारों  कुछ  बातें  कहता  हूं
 ।

 धार्मिक  तथा  gad  संस्थाओं  को  दान  सेवा  और  प्त  कथा  पर  हमारा

 देने  के  विषय  में  उपबन्ध  कठोर  बनाना  संकीर्ण  दृष्टिकोण  नहीं  होना  चाहिये  ।

 गलत है  ।  भारत  wa  fata  देश  में

 अब  में  परन्तुक  के  भाग  (२)  को

 हमें  दान  की  प्रवृत्ति  को  प्रोत्साहन  देना

 चाहिये  ।
 लेता  इसे  बनाने  का  उद्देश्य  कुछ  न्यायिक

 नीतियों  का  निराकरण  करना  हैं  जिनमें  एक

 निर्णय  पर  आइ०  आर ०  ४४  लाहौर  KE खंड  ३  से  धारा
 ४  की  उपधारा  (३)

 के  खंड  (१)  और  (१  का
 संशोधन  भी  है

 उक्त  निर्णय  के  अनुसार  किसी  पूछते

 किया  गया  हूँ  ।  उसमें  उस  सम्पत्ति  की  त्याग  के  व्यापार  करने  पर  उसकी

 आय  पर  तो  कोई  प्रभाव  नहीं  हैं  जो  आय  पर  कर  नहीं  लग  सकता  क्योंकि

 शब्द  में  व्यापार  भी  सम्मिलित अंशतः  ही  धार्मिक
 या  पूर्व  प्रयोजनों  के

 लिये  हो  ।  परन्तु  संधा  धार्मिक  पुत  अब  ऐसी  gt  और  धार्मिक  संस्थाओं

 प्रयोजनों  के  लिये  न्यास  के  अधीन  की  की  आय  की  विमुक्ति  के  क्षेत्र  को  सीमित

 सम्पत्ति  की  आय  के  विषय  में  परिवर्तन  किया जा  रहा  है  ।  इससे  देवस्वम्  मंडली

 किया  गया  हे  ।  इसका  अर्थ  यह  निकलता  आदि  के  सामाजिक  ह  में  भी  बाधा  पड़

 ह ैकि
 यदि  कोई  न्यास  जाये  सकती  जिसके  लिये  संविधान  तक  में

 जिससे  कोई  सम्पत्ति  धार्मिक  पुत  उपबन्ध  रखा  गया  हैं  ।  यदि  ag  मंडली

 प्रयोजनों  के  fet  रख  दी  जाये  at  कुछ  कोई  कालेज  चलाये  UT  बुनाई  उद्योग

 हद  तक  ही  विमुक्त  परन्तु  यदि  आरम्भ  करे  तो  उस  पर  भी  कर  लग

 सम्पत्ति  को  केवल  आदत  एसे  प्रयोजनों  सकता  हैं  |  लाहौर  के  उक्त  निर्णय  के

 के  लिये  रखा  जाता  ar
 2  अधिक  अनुसार  उसको  आय  विमुक्त  थी  ।  अब

 विमुक्ति  होती  है  ।  मेरा  निवेदन  ठीक  है  ऐसा  नहीं  होगा  ag  तभी  विमुक्त

 at  ag  पिछड़ें  हुए  खिलाड़ी  को  प्रथम  जब  कि  उस  न्यास  का  प्रधान  प्रयोजनਂ  उस

 पुरस्कार  देने  के  समान  है  ।  उद्योग  को  चलाना  हो  ।  इस  प्रकार
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 [  श्री  पी०  टो०  चाको j

 यां  पूर्व  न्यासों  की  सभी  आय  कराधीन  हो  वित्त  राज्य  मंत्री  :  ऐसा

 ।  तो  अब  भी  होता  कोई  भी  तब  तक

 भारत  से  बाहर  नहीं  जा  सकता  जब  तक

 कि  वह  आय  कर  के  हिसाब  साफ  होने  का

 खंड  (१)  के  अनुसार  प्रतिसंहरण  प्रमाण  पत्र  प्राप्त  नਂ  कर  ले  ।  ऐसा  प्रमाणपत्र

 योग्य  न्यासों  की  सभी  आय  विमुक्ति
 ले  कर  ही  बह  जां  सकता  gi

 से  अपेक्षित है
 ।  ऐसा  नहीं  होना  चाहिये  ।

 ऐसे  न्यासों  का  दुरुपयोग  होने  की  दशा  श्री  पी०  टी ०  चाको  :  विधि के  किस

 हमें  सरकार  अन्य  अधिनियमों  के  अधीन  उपबन्ध के  rata  यह  सब  होता  है  ?

 उठा  सकती  है  |
 श्री  त्यागी :  यह  तो  में  देखे  बिना

 नहीं  बता  सकता  ।  में  आपको  बंद  में

 [ afsa  ठाकुर  दास  भागने  अध्यक्ष  पर
 तू  आंज  कल  यही  नियम

 आसीन

 प्रस्थापित  धारा  ४६क  के  अनुसार  श्री  पी०  ठी०  चाको  :  पता  नहीं

 किसी  व्यक्ति  जो  भारत  से  बाहर  किस  विधि  के  अंतरंग  होता  ऐसा

 जाये  आय-कर  प्राधिकारियों  यदि  उन  कार्यपालिका  आदेश  हो  सकता  उस

 की  राय  में  उसका  वापस  लौटने  का
 दशा  में  यह  अवैध  त्यागी  नहीं

 विचार  नहीं  है  तो  प्रमाण-पत्र  लेना
 नहीं ।)  मुझे  पता  है  कि  पार  पत्र

 होगा  कि  उसका  आयकर  आदि  का  हिसाब  यक  हैं  ।

 साफ  है  ।  प्रस्थापित  उप-घारा  (२)  के
 श्री  त्यागी  :  पत्र  अवश्यक  e

 यदि  कोई  जहाज  या  विमान  का

 स्वामी  किसी  व्यक्ति  को  बिना  ऐसे
 और  उसके  साथ  साथ  भास्कर  के  हिसाब

 साफ  होने  का  प्रमाणपत्र  भी  आवश्यक  है  ।
 पत्र  के  भारत  से  बाहर  जाने  देगा  तो  उसे

 श्री  पी०  टी ०  चाको  :  मझे  wat उसका  आयकर  देना  पड़ेगा  और  २०००

 रुपय  तक  दंड  भी  ।  अब  एक  उदाहरण
 किसी  विधि  का  ज्ञान  नहीं  है  ।  खेर  ।

 लीजिये  |  कोई  व्यक्ति  पाकिस्तान  या
 कर शी  त्यागी  :

 अनुज्ञा-पत्र  ले

 किसी  अन्य  देश  को  जाता  और  विमान  पाकिस्तान  जाने  वाले  लोगों  के  लिये  ऐसा

 या  जहाज  वालें  को  विश्वास  हैं  कि  वह  प्रमाणपत्र  अ।वश्यक  और  मेरे  मित्र  की

 वापस  आ  जायेगा  ।  आयकर  प्राधिकारियों
 यह  बात  ठीक  हैं  कि  agar  विधि  में  ऐसा

 का  मत  अन्यथा  हो  सकता  है  ।  उस  बिचारे
 कोई  उपबन्ध  नहीं  इसी  धारा  में  ऐसा

 वाहक  का  इसमें  दोष  है  ।
 उसकी  उपबन्ध  रखने  विचार  जिसकी

 नियत  साफ  हो  सकती  आयकर  आलोचना  माननीय  सदस्य  कर  रहे
 कारी  की  राय  से  उसकी  नियत  की  परीक्षा  पाकिस्तान  जाने  वालें  व्यक्तियों  को  तो

 क्यों  हो  ?  यह  विचित्र  उपबन्ध  21  इस  तब  तक  अनुज्ञा-पत्र  नहीं  जाते

 का  गये  यह  है  कि  जो  भी  भारत  से  बाहर  जब  तक  कि  वे  आकर  प्राधिकारियों  से
 जाना  उसे  आय-कर  प्राधिकारी  से  प्रमाण-पत्र  न  ले  लें  कि  उन्होंने  कर  दे
 प्रमाण-पत्र  मांगना  होगा  |

 दिये हैं  ।
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 श्री  पी०  ठी०  चाको  :  क्या  बिना  वेतन  तथा  भत्ते  दिये  जाने  हैं  ।  माननीय

 प्रमाण  पत्र  किसी  व्यक्ति  को  ले  जानें  पर  सदस्य  ने  जो  समिति  नियुक्त  की  ्

 किसी  जहाज  विमान  के  स्वामी  को  वह  कुछ  वेतन  तथा  कुछ  भत्तों  की  सिपारिश

 कर  सकती हैं  ।  हमें  स्पष्ट  कर
 दण्ड  दिया  जा  सकता  हैं  ?

 चाहिये  कि  भत्तों  को  चाहे  वे  किसी  प्रकार

 श्री  त्यागी :  अभी  तक  ऐसा  नहीं
 के  हों  आय-कर  से  सर्वथा  विमुक्ति

 सदन  इस  खंड  को  मान  लंगा  तब  वह

 परन्तु  वेतन  तथा  तनख़्वाहों  पर  आयकर
 स्वामी  दंडनीय  हो  जायेंगी  ।

 लगेगा

 श्री  पी०  टी ०  चाको  :  प्रश्न  तो  विमान
 श्री  मोहन  लाल  सकसेना  लखनऊ

 या  जहाज  के  स्वामी  को  दंड  देने  का  है  ॥

 उसके  अपने  काय  या  नीयत  से  उसे  दोषी
 व  जिला  :  १९५१  वे  विधेयक

 में  जो  व्यक्त  हो  गया  आयकर

 नहीं  ठहराया  अपितु  आय॑-कर
 संधान  आयोग  की  सिफ़ारिशों  को

 अधिकारी  की  राय  पर  ऐसा  होता  हैं  ।  इस
 लित  किया  गया  था  ।  इत  विधेयक

 प्रकार  की  दंड-व्यवस्था  आय-कर  विधि  में
 में  उन्हें  नहीं  रखा  गया  है  ।  कम  से

 नहीं  होनी  चाहिये  ।
 कम  उन  चार  सिप/रिक्ों  को  तो  रखना

 श्री  एन०  पी०  नथवानी  ही  चाहिये  था  जो  विधेयक  में

 कया  में  जान  सकता  हुं  कि  माननीय  सदस्यों  शामिल  at.

 को  जो  दैनिक  भत्ते  मिलते  क्या  वे  आय
 एक  उपबन्ध  यह  था  सकीं  आयकर

 या  लाभ  होते  और  क्या  उनके  कारण  प्राधिकारियों  wi  लेखा-बहियां  को  खोजने

 सदस्य  लाभ
 पद  पर  नियुक्त समझे  जायेंगे ?  के  लिये  मकान  में  प्रवेश  कर  ने  दा  अधि

 श्री  त्यागी  :  माननीय  सदस्यों  को  कार  होना  चाहियें  |  यह  बहुत  आवश्यक  हैं

 जो  इस  विधेयक  में  भी  होना  चाहिए  ।
 वेतन  या  भत्तों  के  रूप  में  इस  संसद के

 अधिनियम  द्वारा  जो  कुछ  भी  जाता  विविध  राज्यों  में  विक्रय  कर  अधिनियमों

 के  अधीन  विक्रय-कर  प्राधिकारियों  को  यह
 हू  वह  सांविधानिक  रूप  में  विनियमित  है

 अधिकार  प्राप्त है  ।
 और  उन  उपलब्धियों  के  विषय  में  सदस्यों

 को
 सभी  sagan से  विमुक्त  कर  दिया  दूसरा  मिथ्या  बयान  देने

 गया है  ।  इन  भत्तों या  वेतन  को  व्यक्तियों  को  दंड  देने  के  विषय  में  था  ।'

 पाने से  वे  अनऋ  नहीं  होंगे  और  लाभ-पद  पता  नहीं  किस  की  आपत्ति  पर  इसे  हटायाਂ

 कारण  किये  हुए  नहीं  समझे  क्योंकि  यह  गया है  ।  यह  आवश्यक  उपबन्ध  है  ।

 पद  और  राशियां विमुक्त  कर
 दी

 गई  तीसरा*यह  उपबन्ध  जिसे

 थ्री  इस  विधेयक  में  नहीं  गया  कि

 माननीय  मंत्री  ने  कहा  हें  कि  हमारा  दैनिक  किसी  की  बहियों  को  आयुक्त  अनुज्ञा

 भत्ता  पारिश्रमिक के  रूप  में  है  ।  ३१  ars  से  तीसरे  व्यक्ति  को  दिखाई  जा  सकता

 १९५२  से  पूर्वे  तो  उस  भत्ते को  पारिश्रमिक  जो  fe  उस  व्यवसाय  की  पोल  को

 समझा  ही  नहीं  जा  सकता  था  |  जानता  हो  |

 वर्तमान  यह  है  कि  संविधान  के  अन्तिम  उपबन्ध  पुरस्कार  देने  के

 अनुच्छेद  १०६  के  अन्तरगत  केवल  भत्ते  ही  में  था  जो  बहुत  लाभदायक  था  ।
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 [al  मोहनलाल

 इन  सिफ़ारिशों  की  आपूर्ति  के  लिये  धारा ३४  के  लाग  होने  के  विषय  में

 विधेयक  कब  आयेगा  ?  और  कुछ  सूचनाओं  और  कर-निर्धारण  को

 श्री  सी०  डी०  देखा  अगले  सत्र
 वेध  बनाने  के  लिए  जो  संशोधन  किया

 में  आयेगा  ऐसी  आशा है  ।  जा  रहा  हे  वह  व्यक्तिगत  स्वतंत्रता  और  न्याय

 के  विरुद्ध  यह  प्रश्न  न्यायालय

 श्री  मोहन
 लाल  सक्सेना  :  आयकर

 के  विचाराधीन है  और  सरकार  को  कोई
 निधन  आयोग  की  सिफारिशें  220C  से

 के  पास  पर  उन  पर
 अभी  तक

 भूतलक्षी  परिवर्तन  करने  से  उच्चतम

 न्यायालय  के  निर्णय  की  प्रतीक्षा  करनी
 अमल  नहीं  किया

 जा
 सका  है  ।  इस  पर

 चाहिये  थी  ।  किसी  भी  विधि  को  विशेषतः
 शीघ्रता  की  आवश्यकता है  ।

 करारोपण  सम्बन्धी  विधियों  को  भूतलक्षी

 डा०  कृष्ण स्वामी
 )

 बनाना  न्याय  नहीं  होता  और  न्यायालय

 विधेयक  केवल  एक  खंड  विधेयक  भूतलक्षी  sada  नहीं  करते
 ।

 qa  तथा  बड़े  विधेयक  के  लिये  हमें  अभी  भूतलक्षी  उपबन्ध  न्याय  के  मूल  तत्वों

 होगा  हमें  ब्रिटेन  के  अनुभव  से  के  विपरीत  होते  हें  ।  भूतलक्षी

 लाभ  उठाना  ट्  |  उपबन्धों  निधन  करदाता  मारे

 जाते  जब
 उनकी  सम्पत्ति

 बिक  चुकती
 aaa  विधेयक  पिछले  विधेयक  से

 है  तब  अपील  के  परिणामस्वरूप भी  वे  उसे
 अच्छा  पालिसीदारों  को

 विमुक्ति  बापस  नहीं  पा  सकते  ।  इस  भूतलक्षी  उपबंध

 देने  का  उपबन्ध  बहुत  उचित  ब्रिटेन में  से  के  अनुच्छेद  १९  का  कोई  मूल्य
 '.१ 00  प्रतिशत  विमुक्ति  होती  यहां  हम  नहीं  रहता  जिसके  अनुसार  व्यापार  या

 ८०  मिलता  ही  दे  *हे  यह  अच्छा  कारबार  करने  का  अधिकार  दिया  गया  हैं  ।

 क्योंकि  हम  बचत  को  प्रोत्साहन  देना  इन  मामलों  पर  प्रवर  समिति  को  पुर्वा विचार
 हैं  !

 करना  चाहिये  ।

 परन्तु  कई  उपबन्ध  बहुत  कठोर  जो  पंडित  कण  सी ०  धर्म

 या  उचित नहीं  हैं  ।  श्री  चाको  ने  में  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता

 २३  और नई  धारा  ४६क  की  चर्चा  हूं  और  अपने  मित्र  श्री  सक्सेना  से  सहमत

 आप
 कर

 न
 देने  वाले को  दंड  दे  हूं  कि  १९५१  के  विधेयक  में  जो  प्राधिकार

 सकते  हैं  परन्तु  वाहक  को  दंड  देना  अनुचित  दिया  गया  कि  बही  खातों  को  प्राप्त  करने
 sl  पारपत्र

 देते  समय  सरकार
 को  इसका  के  लिए  घर  में  प्रवेश  fear  जा  सकता

 ध्यान  रखना
 वाहक  पर  भार

 a

 हूं  वह  आवश्यक  था  ।  दूसरी  प्रस्थापना
 क्यों  डाला  जाये  ?  इस  धारा  के  साथ  झूठ  बयान  देने  पर  दंड  देने  के  विषय  में  है  ।

 जो  व्याख्या
 दी  वह  आश्चर्यजनक

 वह
 भी  बहुत  महत्वपूर्ण है  ।  जो  न्यायालय

 हैँ  क्योंकि  यदि  वाहक  का  लिपिक  भी  ऐसी  में  झूठा  बयान  देता  वह  दंडनीय  होता

 गलती  करदे  तो  वाहक  का  उत्तरदायित्व  है  ।  इसी  प्रकार  कर  को  टालने  के  लिये  जो
 हो  जाता

 हूं  ।  यह  बहुत  कठोर नियम  है  झूठा  बयान  देता  वह  अपराध  करता
 जिस  पर  प्रवर  समिति  को  परिवर्तन  करना  है  और  हमारा  राज्य  के  प्रति  गतंव्य है *
 चाहिये  |

 कि  हम  उसेदंड दें  ।
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 धारा  ४६ क  के  विषय में  में उन  प्रयोजनों  के  लिये  बाहर  प्रयुक्त  होती

 ail
 से  सहमत  नहीं  हूं  जो

 यह  कहते  हैं  परन्तु  यह  किसी  भावी  न्यास  पर  लागू

 वाहक को  दंड  मिलना  चाहिय े।  नहीं  और

 अभिकरण-विधि  का  यह  साधारण  नियम  कि  यदि  gt  प्रयोजन  भारत

 हे  कि  अभिकर्ताओं  को  भी  दंड  मिलता  है  ।  में  हें  तो  विभक्ति  मिल  सकती है
 |

 लिपिक  हो  या  कोई  अन्य  हो  ag  उस  कर
 मुझे  विश्वास  हू  कि  हम  उन  बातों

 से  बचने  वाले  की  सहायता करता  और
 पर  ध्यान  दे  सकेंगे  जिन  पर  माननीय  सदस्य

 अभिकर्ता  उसे  दंड  मिलना
 ने  इस  विषय  में  जोर  दिया

 चाहिये  ।  इसमें  कोई  विचित्र  बात  नहीं हैं  ।
 एक  अन्य  खंड  जिससे  कुछ  भ्रान्तियों

 उच्चतम  न्यायालय  के  निणंय  की  प्रतीक्षा  उत्पन्न  हो  गई  हैं  खंड  २३  हैं  ।  उद्देश्य  तो

 करना  क्यों  आवश्यक  संसद  जनता  की
 यही  है  कि  प्रत्येक  व्यक्ति  से  आयकर

 ई-श्रतिनिधि  ह्  जब  हम  जनता  की  ओर  से
 के  हिसाब  साफ  होने

 के  या  विमुक्ति के
 कोई  निर्णय  करते  है  तो  उसमें  न्याय-शास्त्र  प्रमाण  पत्र  उपस्थित  करने  अपेक्षा

 विपरीत  क्या  बात  है  ?
 की  जानी  मेरे  समझ  में  नहीं

 किसी  डी०  में  यह  समझता
 आता  कि  यह  प्रयोजन  और  किस  प्रकार

 सिद्ध हो  हकता  है  ।  मेरे  विचार  में  साधारण
 हूं  कि  प्रस्थापित  विधेयक  सदन  को

 जैसा  कि  में  कह  चुका
 प्रक्रिया  यह  होगी  कि  जी  व्यक्ति  भारत  में

 अधिकांश  उपबन्ध  लाभदायक  दो  अधिवासी  उसके  विषय  में  आयकर

 प्राधिकारी  उस  जानकारी  पर  कोय  करेंगे
 तीन  उपबन्ध  ऐसे  हें  जिनकी  आलोचना

 की  गई
 पूत  न्यासों  के  विषय  में

 जो  उन्हें  ऐसे  व्यक्ति  के  वाहक  परन्तु

 मैंने  कहा  हैं  कि  हम  केवल  उसी  प्रथा
 चुप  लम्बा  तथा  उलझा  sar  तक  उपस्थित

 किया  गया हे  ।  हमारा  मंशा  सर्वथा  स्पष्ट  पर  चल  रहे  हूं  जो  अन्य  देशों में  पहले

 और  वह  यह  है  कि  इन  न्यासों  की  आय  ही  प्रचलित  है  ।  हमन  सिद्धान्त

 खस  स्थिति  में  विनीत  चाहिये  अपनाया है  ।  हमारे  पड़ौसी देशों  में

 wa
 कि  वह  न्यास के  प्रयोजनों  के  लिए

 यात्रियों  को  ले  जाने  के  विषय  में  हमें

 विशेष  कठिनाइयां  होती  और  इसमें और  भारत  में  प्रयुक्त  हो  ।  यदि  इसकी

 ऐसी  है  कि  विद्यमान  न्यासों  के  विद्वेष  सावधानी  बरतना  आवश्यक  हे  ।

 अन्य  देशों  में  यात्रा  के  विषय  विमुक्ति में  इस  प्रकार  की  आय  पर  उसका

 विपरीत  प्रभाव  पड़ता है  तो  हमें  प्रवर  समिति  at  विस्तृत  सुती  रखी  जा  सकती

 में  इस  पर  विचार  करना  खेरा  परन्तु इन  सालों पर  सामान्य  रूप  से

 विचार  निम्न  संशोधन  का  सुझाव  देकर  इस  कुछ  करना  कठिन  होता  अतः  wa

 को  स्पष्ट कर  देने  का  मामलों  पर  जब  भी  वे  व्यवहार  म

 fury  करना
 aa  qa  प्रयोजनों  के

 परन्तु में  माननीय  सदस्यों  आश्वासन
 ‘for  वास्तव  में  प्रयुक्त  न  परन्तु  संग्रह

 दे  सकता  हं  कि  हम  इस  बात का  पुरा
 जाय  तो  विमुक्ति  मिल

 ध्यान  रखेंगे  कि  लोगों  को  कोई  दिक्कत

 कि  मंडली  विद्यमान  न्यासों के
 न  हम  देवा  देश  के  बीच  विभेद

 अविषय  में  निदेश  जिनकी  आय  ga  नहीं  और  यदि  इस  नये
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 सी०  डी०
 देश

 रुपये  प्रतिदिन  मिलता  g  और  एक उपबन्ध  को  हल्का  करने  के  कोई  अन्य

 उपाय  हैं  तो  हम  निस्संदेह  उनका  पता
 दिल्ली  का  सदस्य  भी  दिल्ली  का

 लगायेंगे  ।  सदस्य  तो  इतना  ही  करता  है  कि  सवारी

 लेकर  सदन  में  आ  जाता  अतः  हम
 १२  मध्याह्न

 इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  कि  इसमें  से  कुछ

 दूसरा  प्रश्न  अभिकरणों  के  विषय  अंश तो  प्रतिकर  भत्ता  बन  ही  नहीं  सकता  |

 में  था  ।  में  समझता  हूं  कि  यह  तो  जब  हम  वेतन  तथा  केवल  वेतन

 रण  अभिकरण-विधि  है  ।  यदि  हग  इसमें  था  भत्ते  निश्चित  करेंगे  तब  हम  इस  पर

 कुछ  कर  दें  तो  इससे  कई  प्रकार  विचार  करेंगे--इस  विशेष  कठिनाई  पर

 कर  बचाया  जा  सकेगा  ।  परन्तु  ग्यानी  जो  दिल्ली  के  सदस्यों  के  विषय  में  हैं

 सदस्य  ने  जो  कुछ  विचार  व्यक्त  किये  यदि  ag  वेतन  के  रूप  में  हूं  स्पष्टतः

 =
 हैं  वे  अभिलिखित  Q  और  qa  इसमें  वह  आयकर  के  अधीन  और  उसकी

 मात्रा  निश्चित  करते  समय  इस  बात  का संदेह  नहीं  है  कि  प्रवर  समिति  उन  पर

 भी  विचार  करेंगी  ।  भी  विचार  किया  जायगा  कि  वह  आयकर

 fax  में  सदस्यों  के  भत्तों  तथा  के  अधीन  हैं  ।  भत्तों  के  विषय  यह

 येतनों  के  विषय  मे  निर्देश  करना  चाहता
 हो  सकता  है--और  मुझे  ऐसी  बात  कहनीਂ

 हूं  जिसके  विषय  में  प्रश्न  पूछे
 पड़तीं  है  जो  वास्तव  में  संयुक्त  समिति

 के  विचार  करने  की  वस्तु  है--कि  दिल्ली
 गये  थे  ।  इस  विषय  में  यहीं  अवस्था  हैं

 के  सदस्यों  के  विषय  में  कोई  विभेद  करना
 जो  श्री  दातार  ने  समझाई  कि  हम

 जिससे  यह  सुनिश्चित  रहे  कि  यह
 इस  स्थिति  पर  अच्छी  तरह  विचार  कर

 भत्ता  aaa  में  प्रतीकात्मक  बन  जाये  ॥

 रहे  हैं  और  मुझे  इसमें  कोई  संदेह  नहीं

 है  कि  संयुक्त  समिति  इस  पर  विचार  श्री  राधा  रमण  दिल्ली

 के  सदस्यों को  तो  अन्य  सदस्यों  से  a
 करेगी ।

 दिन  कम  का  भत्ता  मिलता  है  ।
 श्री  अच्चुथन  क्या  में  जान

 सकता  हुं  कि  व्या  एकत्रित  मासिक  भत्ते  श्री  सी०  डी०  दिल्ली

 सदस्यो  को  तो  इतना  ही  करना  पड़ेगा इस  farfat  के  अधीन  होंगे  ?

 कि  उन्हें  पुरानी  दिल्ली  से  नई  दिल्ली श्री  सी०डी०  में  न ेअपनी  वक्तृता

 में  पहले जो  कुछ  कहा  था  उसी  को
 आना  और  At  विचार  में  यह

 दोहराता  हूं  ae  कठिनाई  इस  कोई  बहुत  बड़ी  कठिनाई  नहीं है  ।  मेरा

 उत्पन कारण  दुई  कि  दिल्ली  कहना  यह  है  कि  कुछ  नाक  के  लिये  कोई

 के  सदस्यों  को  भी  ठीक  वही  भत्ता  मिलता
 प्रतिकर  नहीं  हो  सकता  बहुत

 a
 ब  जो  BF  सद्स्यों  को  मिलता  स्पष्ट हैं  ।

 अब  यदि  हम  प्रतिकरात्मक  मुझे  श्री  सेक्सेना नें  कुछ  प्रश्न  पूछे

 पत्ता  कहें  तो  हमारी  समझ  में  यह  नहीं  ।  मेरा  उत्तर  यह  है  कि  चाहे  ये

 आया  कि  दिल्ली  के  सदस्यों  को  किस  उपबन्ध  कितने  भी  महत्वपूर्ण  फ़िर

 बात  के  लिये  प्रतिकर दिया  जाय  ||  हमने  यह  अनुभव  किया  कि  इस  सच
 ~

 हमने  कहा  के  एक  सदस्य  को  Yo  में  अत्यधिक  आय-ब्लांक  सम्बन्धी



 २६५३  दंड  प्रक्रिया  संहिता  ९  जुलाई  १९५२  विधेयक  २६५४

 वाद-विवाद  और  विधान  निर्माण  कार्य  रखने  यह  है  कि  १९३८  में  उसका  संशोधन

 से  यह  सत्र  अनचित  रूप  में  लम्बा  et  feat  गया  at  और  कर-निर्धारण  पर

 जायगा  ।  अतः  हमन  Her  कि  हम  इस  पुनर्विचार  करने  की  कालावधि  बढ़ा  कर

 विधेयकਂ  में  केवल  वे  ही  उपबन्ध  रखने  साधारण  मामलों  में  चार  वर्ष  और  धोखे

 का  प्रयत्न  करेंग  जिन्हें  हम  अविवादास्पद  के  मामलों में  आठ  ay कर  दी  गई थी

 समझते हैं  ।  मेरे  विचार  में  आज  की  चर्चा  फिर  १९४८  में  उसका  संशोधन  किया

 से  पता  लग  गया  है  कि  वे  लगभग  था  जब  कि  कर-निर्धारण  की  स्थिति  और

 अविवादास्पद  ही  यदि  हम  इन्हें  और  प्रक्रिया  को  बदल  दिया  गया  था  ।

 कछ  अन्य  उपबन्धों  को  रखते  जिनको  अन्य  परन्तु  चार  वीं  तथा  आठ  ae
 की

 सीमा

 सदस्य  महत्वपूर्ण  समझते  तो  मुझे  भय  को  रहने  दिया  गया  केवल यह

 ह  कि  हम  अगस्त  तक  सत्र  बढ़ाना  पड़ता  उपबन्ध  रखा  गया  था  fe  यदि  कार्यवाही

 केवल  सी  कारण  से  हमने  अभी  एक  समय  पर  आरंभ  कर  दी  जाये  तो  वह

 साधारण  विधयेक  रखने  का  निचय  किया  एक  वर्ष  के  अन्दर  पूरी  की  जा  सकती

 और  अधिक  व्यापक  विधेयक  को  कदाचित  है  ।  अब  राजकीय  परिषद्  (Privy

 अगले  at  wa  fe  हमें  आशा  है  Council)  ने  इस  धारा  को  प्रक्रिया

 fe  हम  विधान-निर्माण  को  अधिक  समय  सम्बन्धी  धारा  घोषित  कर  दिया  ह  और

 दे  रखने  का  विनिश्चय  किया ।  इसलिये  sed  विहित  प्रक्रिया  पूर्व वती

 इसका  यह  आदाय  नही ंहैं  कि  कहीं  से
 वर्षों पर  भी  लागू  होती है  ।  फिर

 आलोचना  हो  हम  उससे  आतंकित  हो  उसे  बदलने HT  कोई  अवसर  नहीं  आया  ।

 जाते  केवल  यहीं  बात  है  कि  इस
 परन्तु  अभी  हाल  ही  में  कलकत्ता

 प्रकार  के  उलझे  हुए  उपबन्ध  पर  जनता  न्यायालय ने  यह  निर्णय  किया हे  कि  फिर

 के  सभी  वर्गों  ढारा  अभिव्यक्त  विचारों
 करने  में  कालावधि निर्धारण  को  पूरा

 पर  विचार  करना  सुविधाजनक  होता है  |  को  बढ़ाने  का  प्रभाव  कर-दाता  के  सारवान

 फिर  अन्त  खंड  ३४  wea
 अधिकारों  पर  भी  पड़ता  १९४८  में

 ।  एक  माननीय  सदस्य  ने  एक  उत्तर  संबोधित  रूप  सें  धारा  ३४  का  प्रभाव

 दिया  है  और  वह  प्रश्न  बारंबार  उठ  जाता
 केवल  प्रक्रिया  सम्बन्धी  नहीं  कहा  छा

 है  कि  क्या  संसद  के  लिये  किसी  विधि  सकता  और  उसका  भूतलक्षी  प्रभाव  नहीं

 के  आदाय को  स्पष्ट  करने  के  लिये  कोई  पड़  सकता  जब  तक  कि  विशिष्ट  रूप  से

 विधान  पारित  करना  उचित  है  ।  में  ऐसा  उपबन्ध  न  जाये ।.  उच्चतम

 स्वयं  यह  समझने में  असमथ हं  कि  इससे  न्यायालय में  अपील कर  दी  गई  परन्तु

 न्यायालय  का  क्या  अनादर  होता
 उनका  विनिश्चय  होनें में  बहुत  देर  लग

 सकती  है  ।  इसी  बीच  जेसा  कि  में  ने और  जेसा  कि  मेरे  अपने  सहयोगी  ने

 उस  दिन  कहा  यदि  सचमुच हम
 बताया  बहुत  से  मामलों  पर  इस  का

 लार्ड  रीडिंग  राय  के  विरुद्ध  चल  कर  प्रभाव  पड़ता  हैं  जिन  की  संख्या  ५०,०००

 विधान-मंडल  की  मंशा  को  शीघ्रातिशीघ्र  है  कौर  १६  करोड़  रुपये  का  राजस्व

 रपट  कर  दें  तो  मेरे  विचार  में  न्यायपालिका  अन्तग्रंस्त है  ।  मेरे  विचार  में उन

 से  हमें  प्रशंसा  पाने  का  हक  होगा  अन्यथा  नीय  सदस्य  महोदय  ने  जो  इस  पर

 नहीं  इस  धारा के  विषय  में  स्थिति  बहुत  बोल  रह ेथे  कहा  था  fe  ठहरने
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 aa!  क्या  घिन

 )
 घायल  २६५६

 वि सी०  ड  ०  देशमुख | ा

 १९५२
 |  (Fete

 गई  हानि  नहीं हू
 ञ  १  ९५१  तक  या  उस  से

 आ
 a ew  च्  का  अनुदेश  दिया

 करोड़ों  को  कुछ  नहीं  समझने  की

 हो
 जातों

 ह
 3 Ae!  साफ  बात  है

 कि  TT
 दुआ  ही

 तो इस  पर  चिन्तित  और  हम

 अवसर पर  स्थिति  को  स्पष्ट क  देना
 se

 प्रक्रिया  संहिता

 गाहते  हूं  कि  यह  पहली  अप्रेल  १९  (feara  संशोधन  )

 व  के  कर-निर्धारण  के  वर्षों

 विधायक काग  हूँ  ।

 मेरे  विचार  इस
 aaa  तथा  राज्य

 विवाद के  दौरान  में  य  मुख्य  प्रश्न

 गये  और  में  ने  अभी  जो

 कमी

 में  प्रस्ताव  करता

 ट  े  प्रक्रिया
 हा

 हैं  वह  निर्णायक  विनिश्चय
 नहीं  है  ८९८  में  अग्रेतर  संशोधन  करने

 और  सारे  मामले  पर  प्रवर  सामा  a7 re ATeT

 मी
 विधेयक  पर  विचार

 र चार  किया  जाना  हे  |

 किया  जाये

 सभापति  महोदय  £: ह; ह  हैं  यद्यपि इस  पर  बहुत
 से  संशोधन

 की
 सूचना  प्राप्त  हुई  तथापि यह  एक

 आयकर
 निरापद  विधेयक  और  इसके

 ः  परिसर  संशोधन  करने  वाले  fara  को
 पित  करने  का  कारण  उद्देश्यों  तथा  कार

 ी  एस०  पंडित  अलग  र  य  शास्त्री
 के  छोटे  से  विवरण मे  दे  दिया

 To  राम  श्री  घमंडी लाल
 गया  |  जसा  कि  सदन  को  पता  ह

 श्री  ato  आर०  श्री  शान्ति लाल
 qs  प्र क्रिया  संहिता  की  हरा

 गिरधारीलाल  श्री  हरि विनायक  २८ से  १३२  के  असैनिक

 श्री  राधेश्याम  राम  कुमार  प्राधिकारियों  को  अधिकार  हूं  कि  जब  भी  वे
 श्री  पी०  पंडित  कपूर  आवश्यक  समझें  विधि-विरुद्ध  मजमों  को  तितर

 परायण  श्री  अहमद  मोही  बितर  करने  के  जिन्हें  वे  अपन

 ठाकुर  दास  श्री  To  के ०  पास  उपलब्ध  बलों  से  छिन्न-भिन्न  न  कर

 डाक्टर  पंजाबराव  एस०  देशमुख  सेनिक  बलों  की  सहायता  ले  सकते

 wie  बी०  एच०  नदी  श्री  ato  पी०  और  क्योंकि  यह  संहिता  सर्वप्रथम  १८५२
 श्री  पूजन  शेखर  श्री  के  लगभग  पारित  थी  और  उस  समय

 Tatars  श्री  पी०  एन०  राजाभोज  केवल  एकमात्र  सेनिक  अल  थल-सेना  ही  थी
 गी  कमल  कुमार  श्री  एन०  सी०

 अतः  संहिता  में  थल  सेना  के  कमीदान्ड  a

 चटर्जी
 श्री

 Fo  Yo  दामोदर  श्री दि  और  WAH AAS  पदाधिकारियों  एवं  क
 सीदास  श्री  एस०  बी०  सिपाहियों  की  ही  चर्चा  उन  का  प्रथ

 रा  श्री  महावीर  त्या  जार

 mom
 दंडाघोदर के आदेश से भौर के  आदेश  से  और  उस  की  सामान्य

 श्ररताय  एक  प्रवर  स  aq  खम  किया  जा  सकता  ह  |  अब  सभी

 नाम  2  वर  afafa  |
 अज्ञात  है  कि  राज्य के  सदस्य  ब  में

 श
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 थल  जल  सेना  और  घुमान-बल  को  तितर-बितर  करने  के  लिए  कर  सकता

 बस  यही  बात  और  में  कहता हूं
 सम्मिलित  हैं  ।  देश  भर  में  ऐसे  स्थान

 बिखरे  हुए  हें  जहां  विमान-बल  के  कुछ  कि  यह  वात  तो  किसी  ने  सोची  भी  नहीं

 व्यक्ति  हूं  माननीय  सदस्य  :  बमवर्षा  थी--यह  कभी  सम्भव  ही  नही ंहै  कि

 करने  के  और  बन्दरगाहों  पर--बम्बई  ऐसी  नीच  बात  की  जाये  जिस  की  हम

 तथा  कलकत्ता में  कुछ  जल  सेना  के  सर्वे  निन्दा  करते  हैँ  ।

 शिकारी  तथा  सेनिक  उन  लोगों  को
 में ने  यहां  देखा  है  कि  विधेयक  को

 सेनिक  प्रशिक्षण  मिला  हुआ  है  शौर  उनका

 प्रयोग  किया  जा  सकता  है  ।  इस  विधेयक  का
 परिचालित  करने  के  संशोधनों  की  सूचनायें

 प्राप्त  हुई  हें  ।  में  स्वयं  राय  जानना  चाहता
 Sea  यह  हूं  कि  उन  लोगों  का  क्षेत्र  विस्तृत

 कर  दिया  जिन्हें  सैनिक  सहायता
 हूं  ।  परन्तु  किस  लिए  प्रचारित  किया

 ?

 आप  कह  सकते  *'लोकमतਂ  जानने  के
 देने  के  लिए  बुलाया  जा  सकता  हू  और  उन्हें

 थल  सेना  के  कमीदान्ड  अन-कमीदान्ड
 लियेਂ  ।  परन्तु  क्या  आप॑  यह  नहीं  चाहते

 कि  विधि-विरुद्ध  मजमों  को  छिन्न-भिन्न
 पदाधिकारी  कहने  की  बजाय  हम  कहते हैं

 कि  उनका  प्रयोग  के  सशस्त्र  बलोंਂ
 किया  जाये  अथवा  FAT  अपना  यह  सुझाव

 है  कि  दंडांघीश  जो  सहायता  ले  वह
 के  रूप  किया  जाये--वे  सदस्य  बल  जिन्हें

 सेना  के  सिपाहियों  तक  ही  सीमित  हो  जो
 भारत  संघ  रखता  और  सशस्त्र  बलों

 आज  कई  प्रकार  से  सदा  होते  ह  में  ने
 में  ये  तीनों  विविध  यूथ  सम्मिलित  होंगे  ।

 कलकत्ते  की  सड़कों  पर  उपद्रवियों  को  देखा
 ag  संहिता  वैसी  ही  रहेगी  जेसी  कि  वह

 है  जो  तेजाबी  बल्बों  और  सब  प्रकार  के
 लगभग  सौ  वर्ष  से  चली  आ  रही  जैन

 बमों  तथा  शस्त्रों  से  लेस  होते  हें  ।  इसी

 जैसा  कि  में  ने  कहा  मेरा  प्रकार  पुलिस  की  बात  उसके  पास

 स्याल  कि  इसे  पर  कोई  भी  टिप्पणी  तेजी  बल्ब  और  बम  नहीं  परन्तु

 हीं  होगी  ।  परन्तु  मुझे  विस्मय  हुआ--में  पिस्तौल  और  उस  प्रकार  के  अन्य  आ्न्यस्त्र

 इस  शब्द  का  प्रयोग  जान  बूझकर  कर  रहा  होते  gi  अब  यदि  कलकत्ता  में  कोई

 हुं--जब  में  ने  यह  gar  कि  यह  बदमाश  सेनिक  यूथ  हो  तो  उसे  बुलाया  जा  सकता

 सरकार  अब  असैनिक  लोगों  पर  विमान  से  सौ  या  ५०  व्यक्ति  सड़कों  पर  गश्त

 बमवर्षा  करने  का  प्राधिकार  चाहती है  लगा  सकते

 में  सविनय  सुझाव  देता  हूं  कि  मुझे  तो  कम

 से  कम  इस  बात  का  ख्याल  भी  नहीं  यह  विधायक  छोटा  सा  इसे  यहीं

 या  तो  डसे और  मुझे  विश्वास  है  कि  इस  सदन  के  ९९  सकता हूं  ।

 प्रति  शत  सदस्यों  को  इस  का  ख्याल  नहीं  पास  कीजिये  था  we  कर  बस  ।

 seq  यहीं  था  fa  विधि-विरुद्ध  मजमों  इसे  लोकमत  के  लिए  प्रचारित  कर  के

 को  तितर-बितर  करने  के  लिए  आपको  कुछ  सब  को  कष्ट  देने  और  कागज़  स्याही  खराब

 प्राधिकार  चाहियें  ।  हो  सकता  करने से  क्या  लाभ है  ?  बात  बहुत  स्पष्ट

 सेनिक  उपलब्ध  a  जल  सेना  की  समुचित  मामलों  में  दंडाघधीस  ठीक

 टुकड़ियां  वहां  विमान  अड्डों  या  विमान  समझे  कौर  आवश्यक  समझे  तब  उस  के

 क्षत्रों  में  कुछ  लोग  तो  आप  उन्हें  बुला  पास  विधि-विरुद्ध  मजमों  को  तितर-बितर

 सकते  हूं  और  दंडाघीश  उनका  प्रयोग  मजमे  करने  के  लिए  दुर्गम  उपाय  उपलब्ध
 दोने
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 काटजू  |

 चाहियें  ।  मजमे  को  तितर-बितर  करने  में  श्री  बुलाया  qa  व

 देरी  नहीं  की  जा  यह  ma  तो  रक्षित--अनुसूचित  में  सविनय

 करना  हो  हैँ  |  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 सर्वसाधारण  की  सम्मति  जानने  के फिर  कुछ  ऐसे  संशोधन  जिनका

 यह  आशय  कि  राष्ट्रपति  को  आपात  लिए  विधेयक  को  परिचालित  किया  जाये  9.0

 की  घोषणा  कर  देनी  चाहिये  और  उद्घोषणा

 जारी  कर  देनी  चाहिये  ।  यह  ager
 में  माननीय  मंत्री  से  सहमत  नहीं  हूं

 कि  यह  निरापद  विधेयक  यह
 बात है  ।  इस  पर  ज़रा  विचार  तो

 कीजिये  ।  यहां  यदि  कोई  मजमा  है--मान
 कारक  विधेयक है  जिसे  कोई  लोकतंत्रात्मक

 देश  सहन  नहीं  करेगा  |  यह  छोटा  सा
 लीजिये  यहां  या  किसी  अन्य  स्थान  पर

 तो  दूर  भाष्य  यन्त्र से  संदेश  भेजना  होगा  |
 मामला  नहीं  fl  सरकार  विधि  व्यवस्थाਂ

 बनाये रखने  के  लिये  अब  जल  सेना  और
 विधि-विरुद्ध  मजमा  कहीं  भी  हो  सकता

 दिल्ली  कलकत्ते  में  या  बम्बई  में
 ~  विमान-बल  की  भी  सहायता  लेना  चाहतीਂ

 यह  छोटी  सी  बात  नहीं  हम  इस
 तेलंगाना  में  ही  एसा  मजमा  लोग

 पत्थर  फेंक  रहे  ईंटें  फेंक रहे
 विधेयक  का  सिद्धांत  पर  ही  विरोध  करते

 हम  इस  लोकतन्त्रात्मक  देश  में
 तेजाबी  बल्ब  और  बम  फेंक  रहे  हें  तो

 असैनिक  प्राधिकारियों  को  रुके  रहना  होगा
 विधेयक  चाहते  ही  नहीं  ।

 और  राष्ट्रपति  को  तार  भेजना  होगा

 उद्घोषणा  कीजिये  और  आपात
 सभापति  माननीय  सदस्य  को

 1)
 विधेयक  तक  अपना  भाषण  सीमित  रखनाਂ

 घोषित  कर  दीजिये  और  जब

 पति  ऐसी  उद्घोषणा  न  करे  और  आनुषंगिक

 चाहिये  और  विषयांतर  नहीं  करना  चाहिये

 आदेश  न  तब  तक  ag  भीड़  Sto  एस०  पी०  मुखर्जी

 जमी  रहेगी  और  लूट  मार  तथा  अग्निकांड  दक्षिण-पूर्वे  क्या  आपका  यह  निर्णय

 शादी  करती  रहेगी  ।  में  इसे  हास्यास्पद  कि  हम  विधेयक  के  सिद्धांत  पय

 समझता हु  |
 चर्चा  नहीं  कर  सकत े?  हमें  सिद्धांत  का

 में  आपका  अधिक
 विरोध  करने  का  ate  और  आप  इसे

 रोक  नहीं  सकते  ।
 समय  नहीं  लूंगा  और  यह  सुझाव  देता  हूं

 सभापति  महोदय  :  में  विधेयक  में कि  प्रत्येक  माननीय  सदस्यਂ  उद्देश्यों  और

 कारणों  के  वक्तव्य  की  लगभग  दस  पंक्तियों  सिद्धांत  पर  चर्चा  करने  के  अधिकार  पर

 को  पढ़ने  की  कृपा  करें  ।  यह  स्पष्ट  आपत्ति  नहीं  कर  रहा  परन्तु  यह  तो

 विधेयक  और  इस  पर  बहुत  थोड़े
 संशोधन  विधेयक  ही  है  ।  हम  मुख्य

 से  बिचार  की  ही  अपेक्षा  और  इस  पर  नियम  के  सिद्धांतों  पर  नहीं  जा  सकत े।

 तत्काल  विचार  करके  इसे  पारित  कर  दिया  डा०  एस०  पी०  मुखर्जी  :  विधेयक
 जाना  चाहिये  ।  का  सिद्धांत  यह  है  कि  विधि-विरुद्ध  भीड़

 सभापति  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  प्रस्तुत  को  faa है  र-बितर  करने  लिय  जल  सेना

 किया  गया
 |  तथा  विमान-बल  का  भी  प्रयोग  किया
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 सकता et  नियम  ७५  के  अधीन  विधेयक  सरदार  हुक्म  fig:  में  केवल

 के  सिद्धान्तों  पर  भी  चर्चा  हो  सकती है  ।  यहीं  कहना  चाहता  था  सभापति  की

 यह  धारणा  थी  कि  इस  विधेयक  से  कोई

 सभापति  महोदय  :  हम  केवल  संशोधक
 सारवान  परिवर्तन  नहीं  में  यद

 विधेयक  पर  ही  चर्चा  कर  रहे  और
 दिखाना  चाहता  at  कि  एक  बड़ा  और

 कुछ  दादों  का  ही  परिवर्तन  कर  रहे  ह्
 महान  परिवर्तन  इत  विधेयक  में  अंत ग्रस्त

 पहले  विधि  के  असैनिक
 gq  |

 कारी  थल  जल  सेना  और

 बल  की  सहायता  ले  सकते  थे  ।  केवल  सभापति  बिल्कुल  ठीक  में

 भाषा  ही  बदली  जा  रही है  ।  गलती  पर  था  ।  परिवार  में  समझता

 था  कि  पहले  भी  सेना  में  नाविकਂ  और
 श्री  एच०  एन०  मुखर्जी  कलकता

 विमान-चालक  शामिल  थे  ।  में  गलती  पर

 जहां  तक  में  समझता  सरकार

 परन्तु बकता  ने  जो  तात्पर्य उपद्रवों  को  शांत  करने  के  wea

 ष्  थी  उसका  औचित्य  नहीं  में
 बलों  के  प्रयोग  के  उपबन्धों  को  विस्तृत

 इस  चर्चा  को  दो  बातों  तक  ही  सीमित
 करना  चाहती

 करना  चाहता  एक  यह  ह  कि  उपद्रवों

 सभापति  महोदय  :  विस्तार  के  लिए  को  शान्त  करने  के  लिए  सेना  और  प्रादेशिक

 कहां  कहा  गया है  ?  बल  के  अतिरिक्त  जल  सेना  और  विमान

 सरदार  हुक्म  सिंह  ला-भटिंडा  )  :  बल  को  भी  बुलाने  का  परिवहन  ठीक  है

 या  दूसरी  यह  ह  कि  शभारसाथक
 जहां  तक  में  समझता हूं  पुराने  अधिनियम

 की  धारा  १२९  के  अधीन  देँडाधीश  भीड़
 पदाधिकारी  के  स्थान  पर  या

 को  कितनी-बितर  करने  के  लिए  सैनिक
 नान-कपमीदशन्ड  पदाधिकारी  रखना  चाहिये

 बल  को  बुलवा  सकता  थाਂ  ।
 या  नहीं  |

 थल  सेना  ही  था  ।  अब  यह  संशोधन  किया

 श्री  एन०  ato  चटर्जी
 जा  रहा  है  कि  दंडाघधीश  विमान-बल  तथा

 जल  सेना  को  भी  बुला  सकता  यही  में  यह  निवेदन कर  रहा  था  कि  धारा  १२८  के

 अनुसार  थल  जल  सेना  या  विमान-बर विस्तार  किया  जा  रहा है  |  आ  का  यह

 हू  कि  दंगा  तो  छोटा  सा  ही  पर
 या  प्रादेशिक  सेना  के  पद  बरी  को  छोड़कर

 अन्य  किसी  भी  पुरु  को  विधि-विरुद्ध  मजमे उपबन्धों  के

 विमान-बल  को  बुला  सकता  जो  कि
 को  तितर-बितर  करने  के  लिए  बुलाया  जा

 विमानों  से  आ  सकता  या  जल  सेना
 सकता  था  ।  परन्तु  घारा  ११०  के  संशोधन

 को  बुला  सकता  हमें  wal  आशंका
 के  अनुसर  इन  व्यक्तियों  को  भी  अब  बुलाया

 चाहे  सरकार  ने  यह  बात  न  सोची हो
 जा  सकेगा  ।  और  तीसरी  श्रेणी  का  दंडाज्ञा श

 भी  उन्हें  सकेगा
 ।  हम  चाहते  हैं  कि

 भी  धुलकर  ॥  बल  जिला-दंडधारी  को  ही  यह  शक्ति  थी

 एक  भौचित्य  sat  श्रीमान  ।  श्री  हुक्म  जानी  चाहिए

 सिंह  आशंका  तो  वे  क्या  ase
 ~

 रखना  चाहते  जिन  पर  हम  fawn  श्री  बैलायुधन  पिछले  विधायक  में

 कर  सकें  ।  केवल  सेना  के  बुलाने  का  उपस्थ  थाਂ
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 वैला यु धन |
 और  ऐसा  आदेश  ७५  रुपय  पाने  वाला

 पर  इस  विधेयक  में  जल  सेना  और  विमान-बल

 के  बुलाने  को  अनुमति  दी  जारही  इस  दंडाघीश  दे  ह  ।

 में  महान  अन्तर है
 ।  यदि  यहं  विधेयक

 अस्वीकृत  हो  जाता  हू  तो
 इस  का  प्रभाव  में  समन्न  हूं  कि  राष्ट्रपति

 आपात  की  घोषणा  करें  और  सेना  को  बला
 यह  होगा  कि  सेना  को  भी  नहीं  बुलाया  जा

 पर  आप  छोटेਂ  दंडाधीश  को  शक्ति
 सकता

 दे  रहे  हू ंकि  वह  थल  सेना  ही  जल  सेना

 यदि  इस  विधेयक  को  पारित  कर  दिया  और  घुमान-बल  को  भी  बुला  सकता  ह  |

 इस  शक्ति  प्रयोग  केन्द्र  नहीं  करेगा जाता  है  तो  किसी  समय  थल  सेना

 जल  सेना  या  विमान-बल  को  बुलाया  जा  राज्य  करेंग  और  वह  हु रप योग  कर  सकते

 सकता  है  और  कहीं  भी  बमवर्षा  की  जा
 गोरखपुर  की  दुर्घटना  पर  यहां  बहस

 सकती  है  ।  इस  संसद्  पर  भी  बमवर्षा  की  हो  चुकी  dt  वहां  गोली  से  दो  यक्ति

 जा  सकती  सदस्य  नहीं  मर ेथे  ।  कान्ती  व्यवस्था  रखने  का  यह

 उपाय  नहीं  कि  पुलिस-राज्य  स्थापित
 नहीं

 )  ।
 किया  जाये  ।  ऐसा  तो  अंग्रेजी  राज्य  में

 सभापति  महोदय  qe  qq  कभी
 होता  था

 विधि-विरुद्ध  मजमा  नहीं  हो  सकती
 ।

 यहीं

 सरकार  को  प्राधिकार  नहीं  अध्यक्ष  तथा  यह  विधायक  निवारक  निरोध

 सदस्यों  को  हू  |  नियम  से  भी  अधिक  भयानक  है  ।  उसमें

 तो  लोगों  को  जेल  at  बन्द  किया

 श्री  वे लाय थन  पहले  अधिनियम  में
 जा  सकता  इसके  द्वारा  तो  आप

 सरकार  को  केवल  थल  सेना  के  प्रयोग  की
 वर्षा  कर  के  सहस्त्रों  व्यक्तियों  का  वध  कर

 शक्ति  परन्तु  कया  उसका
 सकते हं  |

 चिट  उपयोग  आवश्यकता  न  होने

 किसी  अन्य  देश
 ~

 विधेयक पर  भी  सेना  को  बुलाया  गया  ।  कूच-बिहार  म  एसा

 में  जब  भूखों  जलूस  निकला  तो  केवल  आता  तो  संस्कार  चौबीस  घन्टे  नहीं

 पुलिस  ही  सेना  भी  बुलाई
 पत्रों

 रह  सकती  थी  ।  पर  यहां  के  लोग  भोले

 में  तो  लिखा  था  कि  बम  वर्षा  भी  की  गई  ।  x  अशिक्षित  आप  एसा  दुस्साहस

 इस  प्रकार  शक्ति  का  दुरुपयोग  कियां  कर  रहे हूं  ।

 में  देश  में  लोकतंत्र  चाहता  हूं  ।  अभी

 यदि  सरकार  ca  विषयक  रखेंगी
 वाद  या  समाजवाद  का  समय  नहीं  आया

 &  जब  आयेगा  तो  उसे  आप  रोक  नहीं
 जनता  उसे  सहन  नहीं  जो

 कांग्रेस  साम्यवादियों  या  समाजवादियों
 सकेंगें  ।  आप  तो  देश  में  तानाशाही  स्थापित

 कर  रहे  हूँ  ।
 से  भी  बड़ी  ६न  से  मेरे  सम्प्रदाय

 अछूतों  को--सब  से  अधिक  कष्ट  भोगना

 पड़ता  गोपालन  आदि  नहीं  ।  म
 गुह

 मंत्री
 के  हृदय  तो  &  ही  नहीं

 ।

 वे  हृदयहीन  gi
 इस  विधेयक  के  अनुसार  इस  विधेयक  को  लोकमत  के  लिए

 सैनिकों  पर  बमवर्षा  की  जा  सकती हूँ  ।  रित  करने  का  प्रस्ताव  करता  हूं  ।
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 सभापति  महोदय  संशोधन  प्रस्तुत  at  विधेयक ।

 हुआ

 (3)  Wserare  निवारक  (fadta
 साधारण  की  सम्मति  जानने  के  विधेयक  ।

 लिए  विधेयक  को  परिचालित  किया  जाय  ।”

 (¥)  विधि  संशोधन  विधेयक  ।

 श्री  नामधारी  ॥
 (५)  भारतीय  चाय  नियंत्रण  संशोधन

 मुझे  आश्चयं  है  कि
 जब  भी  सरकार  विधि  विधेयक

 व्यवस्था  बनाया  रखने  के  लिए  दोई  विधेयक

 (६)  रबड़
 पुरःस्थापित  करती  तब  साम्यवादी  दल

 के  अतिरिक्त  कोई  अन्य  विरोधी  दल  इतने
 संशोधन  विधेयक  |

 घबराते  नहीं  ।  मुझे  पता  लगा  द  कि  उन्हों  (७)  भारतीय  समवाय

 ने  अभी  तक  अपने  दास्त्रास्त्र  सरकार  को  विधेयक  |

 नहीं  सौपे  क्या  उनके  पास  fafa

 (  प  )  be  |  ह  राज्य  फानन
 व्यवस्था  में  गड़बड़  डालने  की  कोई  योजना

 विधेयक  |

 छन  क  क  क  क  के  के  के  के  के

 सभापति  महोदय  माननीय  सदस्य  (९)  रक्षित  तथा  सहायक  aq  बैल

 विधेयक  | कल  अपनी  वकक्तुता ह ज  जारी  रखें

 कल  और  परसों  इन  विधेयकों  जो
 माननीय  सदस्य  यंश्ञोधनों  सुचना

 कुछ  समय  पुर्व  पुरःस्थापित  किये  गये
 गाज  दे  सकते

 लेने  का  विचार  है
 इसके  पहचान  सदन  को  dow

 (१)  आज
 की  कार्यावलि का  दोष  कायें  ।  १०  १९५२  के

 सवा  आठ  बजे

 (२)  राज्य  सशस्त्र  पुलिस बल  तक  के  लिए  स्थगित  हो  गई  ।


